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LA PUNTILLA PARA
EL SECTOR...

■ Desde agosto, el centro hospitalario aplica de
forma protocolizada y estandariza una técnica
mínimamente invasiva, denominada laparoscopia,
para tratar la hernia inguinal, que a diferencia de la
cirugía abierta  conlleva una serie de ventajas como
una recuperación más rápida de los pacientes. P  y 

A la vanguardia en el
tratamiento de la hernia

SANIDAD Hospital de Alta Resolución de La Janda

...Y es que la Comisión Europea propone un
recorte del 54 por ciento en las cuotas de
pesca del boquerón en el Golfo de Cádiz,
afectando sobre todo a la flota de cerco
barbateña. De aplicarse, esta medida

podría provocar el cierre de esta pesquería
y obligaría a la flota a amarrarse a puerto

hasta junio de 2025.
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Vuelve el IV Concurso
Chef de la Janda

promoción gastronómica y el impulso de los
profesionales de la comarca. 

Entre las novedades de este año, se anunció
que, debido a la alta demanda de cocineros
por parte de los restaurantes, los concursan-
tes no representarán a un establecimiento es-
pecífico. De esta manera, los cocineros conta-
rán con un escaparate donde los restaurado-
res podrán conocerlos y, potencialmente, con-
tratar sus servicios. Además, se incluirá a los
cocineros de Vejer.

Javier Rodríguez ha destacado que ‘’hay or-
ganizadores provinciales que están copiando
esta iniciativa, ya que pone en valor los pro-
ductos ecológicos y naturales de nuestro mu-
nicipio’’. Por su parte, el alcalde Antonio Gon-
zález subrayó la importancia de ofrecer opor-
tunidades tanto a cocineros con experiencia
como a jóvenes talentos”.

Lourdes Belizón también resaltó que “la
Janda es la despensa de la provincia; y ese es
el principal objetivo de este concurso: desta-
car la riqueza de sus productos y el talento de
quienes los cocinan’’.

El evento se llevará a cabo en San José del
Valle el próximo 22 de noviembre.

Los interesados en participar deben enviar
una receta acompañada de fotos o videos a
chefjanda@gmail.com.
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Sube y baja

Luchar contra el olvido,
luchar por la memoria

y rendir homenaje a los
represaliados le dan aún más
valor a la obra

LOLO REVUELTA |PINTOR Y DIBUJANTE

La novela gráfica ‘Causa74/1936’
es una obra magnífica y necesaria

El infiltrado

■ No nos dejan de llegar mensajes a favor del
nombre de ciertas calles y también mensajes
en contra de los mismos... Es un tema delicado
porque detrás hay muchos sentimientos y hay
muchas cuestiones que aún se nos escapan. Lo
cierto es que la polémica está, valga la
redundancia en la calle y también en el
Ayuntamiento. Vecinos a favor, vecinos en
contra, comerciantes, hermandades, familiares,
partidos políticos.... en fin, lo único que por
ahora podemos sacar en claro es que para
ejecutar cualquier cambio en la 
nomenclatura de las calles o plazas o avenidas,
hay que buscar el máximo consenso y también
dejar espacio para las alegaciones...

Se viene lío con el cambio
de nombre de las calles

+La puntilla

■ La Asociación de Vecinos Costa de la Luz de
Zahora ha anunciado que el Consejo de
Transparencia y Protección de Datos de
Andalucía ha otorgado un plazo de diez días al
Ayuntamiento de Barbate para que entregue
un informe detallado de las tasas municipales
recaudadas en Zahora. Es una lástima que se
tenga que estar esperando una información
que debería ser prácticamente pública durante
meses y meses. Además, el equipo de
Gobierno tenía entre sus promesas invertir
gran parte de lo que se recauda en las
pedanías en las propias pedanías... Y visto lo
visto, a día de hoy ni siquiera han informado de
lo que allí se recauda... 

Sobre la necesidad de
tener más transparencia

O lo que es lo mismo,
si se llevase a cabo es

darle la puntilla a la flota de
cerco de la localidad y por
ende al puerto

JANUSZ WOJCIECHOWSKI | COMISARIO DE LA UE

Proponen un recorte del 54% en
las cuotas de pesca del boquerón

Ya se ha presentado la IV edición del
Concurso Chef de la Janda y la III
edición del Concurso Chef Joven de
la Janda, en un acto presidido por

Javier Rodríguez, presidente de la Manco-
munidad de La Janda, Dominika Paradiso,
delegada de Turismo de Vejer; Antonio
González, alcalde de Vejer; y Lourdes Beli-
zón, representante de LBL Producciones,
responsable de la organización.

Durante la presentación, se ha hecho un
llamamiento a la participación en estos con-
cursos, enfatizando su importancia para la

Un festival solidario por
la investigación de la
encefalopatía GNB1

Bajo el lema ‘En busca de una cura’, el
sábado 28 de septiembre, desde las
12:00 hasta las 00:00 horas, se cele-
brará la segunda edición del festival

solidario Levante Aid Fest, en Los Caños de
Meca. El evento está destinado a recaudar
fondos para la investigación de una cura pa-
ra la encefalopatía GNB1, una rara muta-
ción genética que afecta a menos de 100 per-
sonas en todo el mundo y a tan sólo 15 en Es-
paña.

Entre los casos diagnosticados con esta
enfermedad, está el de Lea, una pequeña
guerrera de 5 años que vive en Barbate. 

El festival se celebra por segundo año
consecutivo en Levante Street Food, conoci-
do establecimiento hostelero conocido por
su compromiso con causas sociales y con el
que se han volcado empresas y ciudadanía
en general con donaciones diversas.

Este año, la organización del evento ha
decidido que la recaudación será donada al
Hospital Vall d'Hebron de Barcelona, donde
se está llevando a cabo una investigación
pionera con el objetivo de encontrar una cu-
ra y mejorar la calidad de vida de los niños y
niñas afectados.

D
esde tiempos remotos, los hombres cons-
truían sus asentamientos junto a los ríos.
El principal objetivo era tener cerca el lí-
quido elemento imprescindible para la vi-

da. Conforme tomaban conciencia de su entorno,
comprendían que el río aportaba peces y maris-
cos como alimento; construyeron norias para el
regadío; molinos para moler cereales… Poco a
poco, los ríos se convirtieron en fuentes de econo-
mía para sus habitantes. Los utilizaron como vía
de navegación, transporte y comunicación; in-
dustrias de transformación, presas, lavado de mi-
nerales, carpintería de ribera, y, por último —y es-
to es lo peor—, como portadores de basura y resi-
duos, a pesar de ser los encargados de hacer que
la vida reverdeciera a lo largo de su recorrido.

En mi pueblo (junto al mar), hay un río. Algu-
nos historiadores dicen que en él se libró la
gran batalla donde las tropas de Tarif derrota-
ron al Rey Don Rodrigo (Laguna de la Janda).
De ser así, por nuestro río entró la dominación
árabe, que permaneció ocho siglos y que tanto
influyó en nuestra cultura. Se cuenta que en
tiempos pasados era vía fluvial hasta la Barca
de Vejer, y que a veces lo remontaban piratas
berberiscos que, navegando desde la otra orilla
(África), asaltaban, robaban y saqueaban a los
habitantes de las aldeas del interior. Abunda-
ban casi todas las especies de nuestro litoral,
porque sus marismas y ‘jarbinas’ eran un in-
menso estuario que daba cobijo a todas sus
criaturas. En su margen izquierda (El Laolla)
aún se distinguen los cuadros rectangulares de
los esteros, donde el sol transformaba el agua
en plata para la salazón de la ‘Chanca’.

De sus recursos dependían muchas familias.
Según los más viejos, en él faenaban ‘Jofre’, ‘Fa-
rruco’, ‘El Tano’, ‘Caraneo’, ‘Jorrno’, ‘Cachín’, ‘El
Pilín’, ‘Barrera’, ‘Juan el Oso’, ‘Chato Pico’, ‘Mor-
cilla’, ‘Taroque’, ‘Gavara’, Los Sánchez, Burgos,
‘José Pepe’, ‘La Negrilla’, ‘Ajijo’, ‘Escalona’, ‘Ma-
rrajito’, ‘El Canano’, ‘Jorobao’, Ardalla, El Abue-
lito, Los Salineros, José ‘Andando’, Pepe Barrio,
El Maestrito, los Gorditos… De niño recuerdo a:
‘Carito’, Ambrosio Barriento, Gaspar y Antonio
‘Farruco’, Juan Barrera, ‘Tomás el Tano’, ‘Juan’ y
‘Manuel Mi Vida’, Paco Pico, ‘Garbao’, ‘Gurripi’,
‘Minuto’, ‘Juan Barrera’, El Nono, Limones, El
Coquino, Zanga, Anhijo, Pitroque, El Zongo, Pi-
chula, ‘El Taufo’, Los Meléndez, Morilla, ‘El Mon-
te’, ‘El Ttererete’, Antonio Osuna, y algunos al-
madraberos, que allí mariscaban y echaban ar-
tes parecidos a la ‘Jábega’. Dejando un cabo en la
orilla, bogaban tirando las redes para atracar al-
go más lejos en la misma orilla, donde dejaban el
otro cabo, y tirando de ambos cabos contra la
marea, hacían que los ‘pescados’ entraran por
los calones hasta la albéntola, copo o saco, para
cerrar finalmente casi en la orilla. A ese tipo de
pesca le llamaban ‘el chinchorro’.

Mi amigo ‘Ico’ y yo fuimos muchas veces en el
bote de su padre, Antonio Dávila Malia, y su her-
mano Manuel, cuando echaban las poteras en el
río para pescar chocos. Entonces, con la cre-
ciente, el río era un espejo. También conocía-
mos, por lo que escuchábamos de los mayores,
cada curva, cada ‘jondura’, cada caño o canale-
ta, que para la gente del río tenían sus nombres.
Pero eso queda para el próximo Viva. ■

Desde La Picota

A pesar de los pesares,
aún sigue con sus mareas

M. Varo ‘Ica’
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A curarse 
en salud

Las siglas RRSS corresponden a redes so-
ciales e incluyo también en este artículo
internet y los videojuegos, que, en ma-
nos de menores, muchas veces pueden

ser más peligrosos de lo que pensamos. Para
empezar, más de la mitad de los videojuegos
que utilizan los menores están clasificados
por PEGI (Pan European Game Information) o,
lo que es lo mismo, Información Europea so-
bre Videojuegos, como NO adecuados para
menores de 18 años. De hecho, o así debería
ser, cuando un menor adquiere uno de estos
videojuegos, debe hacerlo con la autorización
de sus padres, sabiendo que dicho contenido
no es recomendable para menores de 18 años.
Normalmente, incluyen violencia, actitudes
machistas y vocabulario inadecuado, entre
otras barbaridades que acaban convirtiéndose
en un lenguaje habitual para la juventud o en
un modelo a seguir en su comportamiento dia-
rio.

Además de los videojuegos, a través de in-
ternet y en un dispositivo tan accesible como
un móvil, los menores empiezan a tener con-
tacto con la pornografía. Teniendo en cuenta
que para la fecha de la comunión el 90% de
nuestros menores ya tiene móvil, cuando la
normativa española marca los 14 años como la
edad recomendada para su uso, resulta que el
contacto con contenidos pornográficos se pro-
duce, en muchos casos, antes de los 10 años,
unido al escaso conocimiento y conciencia
que tenemos los padres sobre la privacidad y
la intimidad del menor. Siguiendo estos patro-
nes, estos niños desarrollarán un sentimiento
afectivo-sexual basado en la pornografía, con
un aprendizaje totalmente erróneo, formando
parte de su personalidad. En estos casos, esta-
mos programando a futuros violadores sexua-
les en grupo, ya que diversos estudios conclu-
yen que en muchos casos parten de ahí. Solo el
29% de los padres establecen normas de segui-
miento del uso de las TIC (Tecnologías de la In-
formación y las Comunicaciones) por parte de
sus hijos; el 58% de los jóvenes admite haber
aceptado a algún desconocido en una red so-
cial y el 22% llegó incluso a quedar con ese
desconocido que conoció por internet. El pro-
blema comienza con ese escaso control paren-
tal, porque, por ejemplo, todos los menores
entienden que los cuchillos de casa son uten-
silios de cocina y no un arma mortal. Desde pe-
queños se les ha enseñado su uso, cómo no de-
ben utilizarse y el daño que pueden causar. De
esta misma manera se debería enseñar el uso

de las tecnologías y las redes sociales, evitan-
do que los jóvenes se autoeduquen.

Otro dato preocupante es la violencia que
se ejerce sobre los jóvenes en las redes: el 75%
la ha sufrido en alguna ocasión. Para ello, es-
tos ciberdelincuentes se basan en los datos
que pueden recopilar. Cuantos más datos ha-
ya, más atractiva es la víctima para el acosa-
dor y más vulnerable se vuelve. Es la llamada
huella digital, donde dejamos un rastro de
nuestras aficiones, gustos, preferencias, con-
tactos, familiares, hábitos... Los educamos
para no hablar con desconocidos, pero les
permitimos que se comuniquen con ellos a
través de la pantalla. Todavía queda un as-
pecto más: como son menores, los responsa-
bles son los padres, y si se produce un daño a
otro menor, papá y mamá tendrán que asu-
mir las consecuencias económicas de la mala
actuación de su hijo/a, además del daño irre-
parable que se cause al otro menor. Una me-
dida muy acertada en este aspecto es la pro-
hibición del uso del móvil en los centros edu-
cativos, lo que ha supuesto un descenso con-
siderable del acoso escolar a través de inter-
net. Antes, el acoso solo ocurría en el tiempo
de recreo, pero posteriormente se convirtió
en una actividad que podía ocurrir a cual-
quier hora del día. Se calcula que el 31.6% de
los adolescentes pasan unas cinco horas dia-
rias frente a la pantalla, y durante los fines de
semana esta cifra aumenta hasta el 49.6%.
Otro dato alarmante que justifica este escrito
es que más del 83% de los menores tienen un
perfil en al menos tres redes sociales, y más
del 61% tiene más de un perfil dentro de una
misma red social. La principal causa es el
aburrimiento, lo que los lleva a sacar el móvil
y comenzar "su creatividad".

Titulé este artículo con el número 017, que
corresponde al teléfono que debe marcar
cualquier integrante de la comunidad educa-
tiva (padres, madres, docentes, directivos o
alumnado) como línea de ayuda en ciberse-
guridad. Para avanzar en el buen uso de las
tecnologías, debemos basarnos en cinco pila-
res fundamentales: seguridad, privacidad,
valores, pensamiento crítico y respeto. Una
vez más, la confianza entre padres y menores
debe ser fundamental para que, si el menor
nota que está en peligro o tiene cualquier du-
da, pueda dirigirse a sus progenitores sin
miedo y recibir los consejos adecuados. La
autoestima es otro de los aspectos que hay
que potenciar en los jóvenes para evitar que
se conviertan en víctimas o verdugos. Así que
ya saben, no seamos tan despreocupados
con las tecnologías, ya que el lobo de internet
acecha y se esconde tras la piel de cordero. ■

RRSS (017)

FERNANDO 
ARÉVALO ROSADO

No soy un demonio, ni siquiera un
ser deleznable… es más, diría que
soy una persona con la que se pue-
de hablar a no ser que tenga un mal

día, de esos en los que suelo mandar a to-
mar por culo a la primera y sin reparos.
Tampoco soy un ángel, ni un santo, ni si-
quiera me considero una buena persona…
soy un capullo como casi todo el mundo,
con sus cositas buenas y con sus cositas ma-
las. No tengo religión, soy un ateo acobar-
dado por la muerte… soy de esos que cuan-
do las cosas se ponen feas recurro a todos y
cada uno de los dioses en los que no creo y
de los que reniego en plan chulo a diario,
para que me ayuden, para que el bulto sea
un golondrino y no un tumor mortal. Soy un
hipócrita, un gilipollas, un veleta, soy uno
de esos que se adhieren a la filosofía de por
si las moscas. Por si las moscas existe dios,
pues qué coño, que me eche una mano… y si
no existe, pues no pierdo nada humillándo-
me. En definitiva, que no soy nadie, solo un
colega al que le gusta la marcha y al que le
mola que le paguen por escribir. Un hombre
sin apenas más ambición que disfrutar de
una vida mucho mejor de la que me merez-
co y mucho más plena de la que me espera-
ba. Vivo en Barbate y con eso me doy con un
canto en los dientes… Mi destino, lo he di-
cho en multitud de conversaciones bañadas
por el alcohol, era esperar en una esquina y
robarle la cartera a muchos y muchas de los
que hoy me leen. Tener un plato de comida,
una cama, buenos zapatos, pasta de dien-
tes, aceite de oliva, una mujer a la que amo
y dos niños a los que adoro, pues qué quie-
ren que les diga, con eso y un bizcocho, has-
ta mañana a las ocho.

Dicho esto, no me gusta que me tomen
por tonto o que me toquen todo lo que ocul-
ta la elasticidad senil de mis escrotos… Y
menos que me tachen de mentiroso o de fal-
tar a la verdad. Me refiero al escrito ese su-
puestamente firmado por los párrocos de
doscientas mil parroquias en los que no so-
lo me amenazan con medidas legales por
simplemente escribir un artículo sobre la
actual gestión del Cementerio, es que enci-
ma me llaman Don Younes Nachett… joder,
eso solo me ha pasado en el banco y en los
requerimientos por deudas que cada mes
me remiten desde el Servicio de Recauda-
ción de la Diputación. No soy ningún Don,
qué don, ni que cojón, lo que tengo es un
dolor… Además de llamarme Don Younes,

aseguran que el artículo ‘La Muerte tenía un
precio pero ahora es más cara’ es difamato-
rio cuando en él están la versión del Ayunta-
miento, la versión de la Parroquia de San
Paulino y la versión de una fuente conoce-
dora del tema de cómo se ha gestionado y se
gestiona el cementerio. Yo no sé cuál es la
que miente, ni sé cuál es la que dice la ver-
dad… pongo las tres versiones y allá cada
cual… es decir, cada uno en su casa y dios en
la de todos… 

Aún así, ya en la página web de este medio
y también en esta edición pongo al completo
ese comunicado de los párrocos de las Pa-
rroquias del Divino Salvador de Vejer de la
Frontera y de Nuestra Señora del Socorro de
Benalup – Casas Viejas, junto a los adminis-
tradores parroquiales de Nuestra Señora del
Carmen de Zahara de los Atunes y San Pauli-
no de Barbate, (qué de gente en mi contra),
comunicado que no remiten a mi persona o a
este medio, sino que me llega por terceros ya
que se había enviado a grupos parroquiales
y de hermandades… y encima llamándome
Don Younes… Y es que no tengo ningún pro-
blema en poner sus versiones porque no
odio a esas parroquias, ni a esos párrocos,
de hecho, esta semana dos antiguos párro-
cos hablan sobre el tema y es que este que
escribe, es decir, el tal Don Younes Nachett
(joder, no me sienta tan mal lo de Don, sabía
que nací para ser rico), solo expone distintas
versiones de un mismo hecho, entre esas
versiones también expongo la de la Parro-
quia y la Diócesis… y claro que alguien
miente, pero un consejo, en lugar de amena-
zarme con acciones legales, llámenme y les
explico cuál es mi forma de trabajar, e inclu-
so estoy abierto a entrevistar a quienes quie-
ran hablar sobre un tema, el de los cemente-
rios, que afecta a muchas familias y tras el
que hay demasiadas dudas, tantas como
versiones, pero no me amenacen que eso so-
lo me cabrea más y me altera. Tengo familia
e hijos, tengo amistades, tengo conocidos y
casi todos vieron ese escrito que reproduzco
al completo en el que se habla de mí sin con-
tactar primero conmigo, cuando yo sí puse
el escrito de la parroquia, es decir, su ver-
sión de esta macabra y mortal historia. Y es
que no soy ningún Don, soy un simple perio-
dista de pueblo al que le gustaría saber
cuánto me va a costar enterrar mi cuerpo pe-
caminoso y que aún así, sea cual sea la ver-
sión tras la que se esconde la verdad, solo
quiere morir en paz. 

PD: No se me caen los anillos cuando debo
rectificar, como tampoco tengo ningún pro-
blema en exponer todas y cada una de las
versiones... E insisto, en lo que hice en el nú-
mero anterior y también en este. ■

Don Younes

YOUNES
NACHETTsin

diazepam
ferareros@hotmail.com



Younes Nachett
BARBATE

E l pasado 28 de mayo del presente
año mantuvimos un encuentro y le
realizamos una entrevista a Rafael
Vez Palomino, expárroco de Co-

nil… La misma se centró en los motivos por
los que fue cesado del ejercicio del Ministe-
rio tras sus críticas a Rafael Zornosa, obis-
po de Cádiz. Hablamos de todo un poco y
un tema se quedó sin publicar. Tema que
hoy cobra relevancia y que no es otro que la
gestión de los distintos cementerios parro-
quiales, entre ellos el de Barbate, el de Ve-
jer y el de Conil… 

Rafael Vez no duda en afirma que “desde
que llega este obispo en 2011 hay una preo-
cupación por lo económico y por todo el te-
ma patrimonial, pero no del cuidado del
Patrimonio sino de lo que ‘es mío, es mío’ y
sacar el mayor rédito posible de lo que es
mío”. 

Una época que “coincide con el tema de
las inmatriculaciones y salta la libre a nivel
nacional de todo este tema. Nos encontra-
mos que en cuanto a los cementerios los
han inmatriculado en nombre de la Igle-
sia”, pero que “un cementerio lo gestione
la Parroquia, no quiere decir que le perte-
nezca”. 

Por ejemplo, “en Conil coincide que el te-
rreno y la gestión es propiedad de la Parro-
quia porque el suelo le pertenece ya que
antiguamente se hizo una permuta con el
anterior cementerio por un nuevo terreno
que se compró… pero en el caso de Barbate

Carmen Lobato), que no hacía falta actua-
lizarlos. Claro, nos miramos todos dicien-
do qué pasa aquí, si a esta gente el único in-
terés que les mueve es el económico y sin
embargo no quieren subir los precios… pe-
ro ninguno en aquel entonces caímos en
que el interés era atrincar el dinero de la
venta de los cementerios… después sí he-
mos visto lo que han ido haciendo… prime-
ro fue Paterna, después Facinas, después
Benalup y después atacan el cementerio
de Vejer que está en una zona céntrica y sa-
ben que puede ocurrir lo mismo que en Cá-
diz… que llevan 35 años liados con el de
San José y que se les ha complicado con el
tema de las fosas comunes, sino ya sería un
parque público…”.

Sin lugar a dudas “ese suelo es una pera
rica, está en pleno centro, en San Miguel y
en 20 años esto se convierte en un parque
público, en zona de construcción, todo un
pelotazo… A eso hay que hincarle el diente.
A su vez, el municipio estaba construyen-
do un cementerio nuevo, pero no le daban
autorización porque por ley no puede ha-
ber dos cementerios… es decir, no puede
haber uno público y uno privado. O es pú-
blico o es una sociedad… Así que hasta que
el otro no esté cerrado no puedes construir
uno nuevo… Y claro, al Ayuntamiento le
interesaba que se cerrase San Miguel y la
Diócesis dijo que sí, que lo cierra, pero me
das lo que yo te diga… que era un millón de
euros, igual que pidieron luego en Barba-
te”. 

En Vejer estaba por aquel entonces otro
párroco actualmente cesado por la Dióce-
sis, Antonio Casado, con el que también
hemos hablado esta semana y que en lugar
de cerrar el cementerio decidió buscar ayu-
da para gestionarlo y sacarle el mayor ren-
dimiento posible, creando nuevos nichos,
lo que evidentemente no fue del agrado de
sus ‘jefes’ en Cádiz. 

Por el contrario, ¿Qué pasa en Zahara de
los Atunes?, pues que “el cementerio no les
interesa porque no es rentable porque tie-
ne unos doce enterramientos al año y tiene
a un señor, el sepulturero, al que deben pa-
gar cada vez que va… aquí hay una chica
que atiende Facinas, Benalup y Vejer, la
misma para los tres, es decir, un día está al
otro no, con lo que si vas a pedir informa-
ción lo mismo no te atienden hasta el lu-
nes… Y entonces pues no le interesa ya que
tienes que tener un personal mínimo, un
sepulturero y una limpiadora al que deben
pagar todos los meses… y alguien que abra
y cierre… son horas. Ya se lo han ofrecido a
la Entidad Local Autónoma pero también
les han dicho que no porque sencillamen-
te lo que piden es una burrada… Si se lo
ofrecen pues vale, damos el servicios y lis-

“El objetivo era obtener el dinero
de la venta de los cementerios”

ren vender y se los quieren vender a los
ayuntamientos… y es que saben que es un
servicio público que por obligación deben
ofrecer los Consistorios… Qué es lo que ha
pasado…”. Pues lo ocurrido depende de
los municipios….

El caso de Barbate, Zahara y Vejer
En el caso de Barbate, “el Padre José María
se encargó de hacer una obra de gran cala-
do. De hecho, para evitar que el Monte Pú-
blico se viniera encima tuvo que hacer la
obra completa de cerramiento… se gastó
una millonada que la llegó a pagar. Es de-
cir, él se jubila y ya estaba pagada la obra
entera. Pero claro, eso no les importa…
desde la Diócesis van al Ayuntamiento y
les dicen que tienen que pagarles un mi-
llón de euros… y claro, el Ayuntamiento les
contesta que ni de broma porque primero
de dónde van a sacar un millón de euros.
Segundo problema, qué ocurre con los que
allí están trabajando… “.

De aquella primera reunión “salió esco-
peteada la famosa ecónoma, Carmen Lo-
bato, del despacho de la Alcaldía porque
se encontró a gente preparada y con cono-
cimientos del tema”, así que “¿qué hizo la
Diócesis? ¿Solución? Subo los precios…”.
Pero vayamos por parte…

Tal y como explica el expárroco de Conil,
resulta que “desde 2015 los precios no se
movían… y tras una reunión para actuali-
zar los precios nos dijo Antonio Diufaín
Mora, que por aquel entonces era el ecóno-
mo diocesano (predecesor de María del

no es así… en la primera parte fue una ce-
sión de una familia, pero en la segunda
parte, en la ampliación, fue una cesión de
Monte Público tanto del Ayuntamiento de
Barbate como el de Vejer”. 

A pesar de eso, “ellos (los responsables
de la Diócesis de Cádiz y Ceuta) lo inmatri-
culan en nombre del Obispado diciendo
esto es mío… Si se hubiese mantenido en
silencio a los veinte años te lo comes con
papas… pero al hacerse público el tema de
las inmatriculaciones, muchos ayunta-
mientos se pusieron a ver qué estaba pa-
sando y dijeron, un momento, un momen-
to, esto se lo hemos cedido, cómo vas a de-
cir que es tuyo… tú has hecho la obra enci-
ma… y esto es como todo, cuando estás en
un alquiler y haces un arreglo en esa casa,
no le puedes exigir al dueño que te pague
nada… se puede llegar a un acuerdo con el
dueño para pagar esa obra a partes iguales
o te voy descontando del alquiler vamos
descontando tanto hasta pagar la obra…
¿Por qué? Porque sabes que se va a que-
dar… pero en el caso concreto del cemente-
rio de Barbate es muy interesante”.

Así llegamos al año 2018 cuando los ce-
menterios “de Facinas, Zahara de los Atu-
nes, Barbate, Vejer, Conil,  de Benalup y
Paterna… eran siete los cementerios parro-
quiales…”. 

El primero en caer fue el de Paterna “el
cual logran venderlo al Ayuntamiento a
cambio de una asignación anual a la Parro-
quia… Claro, aquí hay que dejar claro que
ellos el cementerio no lo quieren… los quie-

‘‘
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Reportaje: Dos expárrocos hablan sobre la gestión de la Diócesis

De hecho,
señala Rafael
Vez, “el nuevo
párroco
(sustituto de
José María
Quintana) ya
viene con el
documento
firmado de
que el
cementerio no
es suyo, diga
lo que diga el
nuevo
párroco…
puede poner
la excusa que
quiera, la
verdad es que
llegó con la
lección
aprendida de
que el
cementerio de
no era suyo y
que no tenía
que hacerse
cargo de él
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entre que el alcalde estaba por medio, en-
tre que al sacristán que era quien lo llevaba
antes no le gustó que trajese al trabajador
que llevaba el de Barbate, el caso es que hu-
bo un lío porque se estaban vendiendo ni-
chos nuevos que no se podían vender por-
que ya había nuevas normas de cómo ha-
bía que hacerlo… y es que todo lo que sé de
los cementerios lo aprendí de Pedro, nor-
mas como no vender nuevos hasta colmar
los viejos, cuestiones de alquiler…”.

Pero el problema principal llegó cuando,
a pesar de no tener la gestión, “el Obispado
le dijo al alcalde que sí, que se cerraba pero
le pidió un millón de euros. Claro, me ente-
ré gracias al alcalde que les dijo que de
dónde iba a sacar un millón de euros… Pe-
ro no solo pidieron un millón de euros, sino
también pidieron que se recalificaran unos
terrenos de Santa Lucía que incluso salió
en prensa porque se les envió un burofax a
los inquilinos que llevaban en esas tierras
muchísimo tiempo instándoles a que se te-
nían que marchar. La idea era hacer una ur-
banización allí de la mano, al parecer, de
Florentino Pérez que es amigo del obispo…
claro, yo me negué a eso”. Al respecto, “die-
ron marcha atrás cuando vieron que les pi-
llaron y que desde el Ayuntamiento no les
iban a pagar un millón de euros”

Por ese motivo y por otros relacionados
con las tierras y las capellanías, la relación
entre Casado y el Obispado se quebró…
“Ellos me acusaron de que faltaba dinero y
yo les dije que pues vamos a juicio y que lo
diga un juez… Ellos son los primeros que
no pueden acusar de que falta dinero…”, y
ahí está “el tema de las capellanías como lo
ocurrido con el terreno donde se asientan
las placas solares que están a la salida de
Vejer en dirección a Cádiz y ahí está toda la
documentación que lo demuestra”. Docu-
mentación que está en poder de este medio
y también de los juzgados de Barbate don-
de se dirime el caso entre Casado y la Dióce-
sis… “llevamos siete años pero estamos a la
espera de que tengan que presentar las
cuentas del Obispado que sí que son opa-
cas. ¿Cómo pueden decir que falta dinero si
todos los años les mandaba las cuentas y la
aprobaban? Si falta dinero cómo la aprue-
ban durante los seis años que estuve…”. 

“Ellos se quedaron con todas las tierras,
me obligaron a ir a un notario que era ami-
go de ellos… el notario de Vejer dijo que no
porque no lo veía claro. Ellos se escudan en
la ley esa de las inmatriculaciones, pero so-
lo sirve si es legal… de hecho hay un movi-
miento nacional contra esas inmatricula-
ciones porque actuaron mal… la ley se hizo
con un sentido que no era para ese uso”, in-
dica Casado. En cuanto al cementerio de
Vejer, “sigue el nuevo paralizado, a pesar
de contar con los nichos, y el actual que lo
lleva la Diócesis a través de Santa Marta”.

En definitiva, Casado explica que “como
empresario puedes gestionar para ganar
dinero, pero como iglesia, a la que le han
regalado los terrenos, como ocurre en Bar-
bate, con la finalidad de ayudar a los más
necesitados y con una finalidad social, la
gestión debe estar enfocada a esos objeti-
vos y no a enriquecerse. Es que la iglesia no
es una empresa, no puedes hacer negocio
con un tema tan sensible como son los ce-
menterios y la muerte… Está claro que  de-
bes tratar de no perder dinero porque hay
gastos laborales y materiales que evidente-
mente debes pagar, pero si tras esos gastos
obtienes unos beneficios, éstos deben ser
destinados a Cáritas, a ayudar a los más
vulnerables, no para enriquecerse”. 

to, pero eso de quédatelo y además me tie-
nes que dar una cantidad enorme de dine-
ro, pues como que no”.

Y esto es lo interesante, “el objetivo es
liar la perdiz con la gente… Y a la gente que
no podía demostrar que tenían un nicho
en propiedad, le instaban a empezar a pa-
gar desde cero… Lo que nadie sabe es que
el cementerio es una concesión adminis-
trativa… el Ayuntamiento de cede el uso
por cien años… a los cien años el cemente-
rio debe revertir de nuevo en el Ayunta-
miento… así que la propiedad en sí no exis-
te, no vendes la propiedad, vendes el depó-
sito de uso de un trozo de suelo para ente-
rrar a los restos de tus familiares… qué ocu-
rre, juegan con eso… si le quedan 35 años
de la concesión administrativa, y hacen
cálculo de lo que pueden generar para sa-
ber si lo mantienen o si no es rentable, pues
tratan de venderlo”, que es lo que “está
ocurriendo en los camposantos de la pro-
vincia Cádiz durante los últimos  años”.

Rafael explica que “para el Ayuntamien-
to de Barbate sí podría ser rentable asumir
la gestión del cementerio pero el problema
es que sus arcas están mermadas por una
deuda de tal calibre que les es imposible
asumir un gasto de un millón de euros…
¿de dónde lo sacan?”.

¿Dónde queda la función social?
Los cementerios “más gordos, el de Barba-
te, el de Vejer y el de Conil,  eran los más
rentables. Aquí (cuando era párroco en Co-
nil) hice obras por valor de cien mil euros y
los pagué al completo, aún sin contar con
su autorización, ni ellos concederme el
préstamo. Aún así, yo hice la obra y aún
hoy están vendiendo nichos de esa época”. 

Rafael explica que “según la filosofía del

obispo, esto no es un servicio que debe
prestar la Diocésis pero la realidad es que
cuando estás en un pueblo como párroco
entiendes que sí debe ofrecerlo. Para mu-
cha gente el único vehículo de comunica-
ción con lo religioso y si tienes una persona
que te atiende, que te cuida, que tiene un
cierto cariño y una amabilidad alejada del
mero funcionario que te dice pase por la ta-
quilla aquella y pague trescientos euros,
pues es algo que el pueblo lo agradece y la
comunidad cristina también. Y es que tan-
to en Conil, en Barbate o en Vejer siempre
se ha actuado de forma más cercana y si lu-
na señora tenía problemas económicos, se
le decía que lo pagase cuando pudiese, pe-
ro eso no entra en la cabeza mercantilista
de la Diócesis… ¿qué es eso de que lo pague
cuando pueda?... entonces tienes una
abuelita que viene todos los meses a pagar-
te 25 euros… ¡Eso qué es! Tendrá que pagar

“Como
empresario
puedes
gestionar para
ganar dinero,
pero como
iglesia, a la
que le han
regalado los
terrenos,
como ocurre
en Barbate,
con la
finalidad de
ayudar a los
más
necesitados y
con una
finalidad
social, la
gestión debe
estar
enfocada a
esos
objetivos”
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los 25 euros más los intereses… Eso no en-
tra en la cabeza del ecónomo”.

El problema que se encontraron en Bar-
bate es que “hay una persona que conoce
el sistema de la Diócesis y claro, les dijo, va-
mos a ver señores, vais a venir aquí a ven-
dernos la burra… Esa persona ya sabía lo
que ocurría… yo se lo dije al párroco José
María, le dije que cuidado que venían a por
nosotros, a por los cementerios… Y así fue.
Dejaron Conil para el final porque era el
hueso más duro de roer… y es que sabían
que José María se jubilaba y así que dijeron
que con él no hacía falta discutir… cuando
se jubile nos quitamos el cementerio de en-
cima”. 

De hecho, señala Rafael Vez, “el nuevo
párroco (sustituto de José María Quintana)
ya viene con el documento firmado de que
el cementerio no es suyo, diga lo que diga el
nuevo párroco… puede poner la excusa
que quiera, la verdad es que llegó con la
lección aprendida de que el cementerio de
no era suyo y que no tenía que hacerse car-
go de él. De hecho, uno de los problemas es
que a un trabajador de ese cementerio le es-
tán haciendo la vida imposible… le han re-
ducido las horas, lo han sacado de allí y
metido en una oficina para que no esté ca-
ra al público y claro, veremos a ver cómo
sale el Obispado del pleito que le han inter-
puesto… Se trata de Pedro, que es un traba-
jador que lleva 20 años trabajando como
una mula porque es realmente el hombre
que ha sacado adelante el cementerio (y el
de Vejer cuando fue reclamado por Anto-
nio Casado)… lo que no puede hacer la Dió-
cesis es decir me importa un pimiento
quién esté allí y vámonos que nos vamos”. 

Rafael Vez hizo públicas estas y otras de-
nuncias sobre el giro “mercantilista” de la

Diócesis y por eso fue apartado y cesado…
Su delito fue “ser coherente” con la palabra
de Jesús y con la doctrina cristiana… “Vi
que se estaban cometiendo una serie de in-
justicias y las denuncié. Por eso te dije que
de lo único que me arrepiento es de no ha-
berlo hecho antes y no lo hice porque no
daba crédito a lo que estaba sucediendo,
me parecía imposible que fuese cierto, pe-
ro al juntar las piezas supe que no eran ca-
sos aislados, era la forma de proceder de la
Diócesis, más centrada en el mercantilis-
mo y el ansia de patrimonio, que en guiar-
se por el Evangelio que predicamos… Así
que supe que tenía que levantar la liebre”.
Y vaya si la levantó.

Vejer, un millón y una recalificación
Como hemos mencionado, esta semana
hemos mantenido una conversación con
Antonio Casado, expárroco de Vejer, tam-

bién cesado por la Diócesis con la que man-
tiene un pleito por lo civil que dura ya siete
años…

Casado lo tiene claro: “Ellos dicen que el
cementerio de Barbate es de la Parroquia
pero no es así. De hecho, los trabajadores
pertenecen a la Fundación Santa Marta (al
frente de la cual está Antonio Diufaín)…. Es
decir, es mentira… pero es que mienten co-
mo cosacos”.

Pero si de algo sabe Casado es sobre lo
ocurrido con el cementerio de Vejer…
“cuando llegué, en 2012, el alcalde de la lo-
calidad, Pepe Ortiz, tenía casi hecho un ce-
menterio nuevo que aún está sin terminar
porque se paralizó. Él quería que se decla-
rara ‘colmado’ el cementerio parroquial
porque había hablado con el Mancomuna-
do de Chiclana para que, a cambio de darle
la gestión del cementerio, le hiciera un ta-
natorio y una sala de visitas. La condición
que le pusieron era que tenía que cerrar el
parroquial porque dos camposantos no
eran rentables. Ortiz habló conmigo para
clausurarlo pero claro, yo no tenía ni idea
sobre el tema. Los curas llegamos a parro-
quias como la de Vejer que gestiona un ce-
menterio con cinco o seis trabajadores, y
no tenemos ni idea sobre cómo funciona…
así que decido poner al frente al hombre
que llevaba el de Barbate cuando era parro-
quial y estaba al frente de San Paulino el
padre José María, que era de Burgos”.

A partir de ese momento “puse al frente a
Pedro, que había hecho una gran labor en
el cementerio de Barbate. La primera deci-
sión fue decirme que me pusiera en contac-
to con una empresa de Sevilla para que re-
alice un estudio para saber si realmente es-
taba colmado. La empresa hizo el estudio y
la conclusión fue que para nada estaba col-

mado, que el cementerio aún tenía espacio
para seguir activo durante muchos años. El
problema es que no había orden… Con ese
estudio y tras darnos unas pautas, pues ac-
tuamos por ejemplo eliminando un enor-
me mausoleo de la familia de Las Lomas en
la que había una mujer enterrada desde el
año mil ochocientos y pico… Además de
ocupar medio cementerio no se pagaba na-
da desde hacía muchos años… Nos dijeron
que era imposible que lo quitasen pero
nosotros llamamos y tras hablar un rato
acordamos quitarlo a cambio de recolocar
gratis los restos de esa persona en un nicho
normal y a cambio nosotros podíamos
construir un montón de nichos. Me dijeron
que sí, que ningún problema…”.

Con el espacio sobrante y con las direc-
trices de la empresa sevillana “hicimos
muchísimos nichos más, siendo Pedro
quien se encargó de gestionarlo. Pero claro,
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L os párrocos de las Parroquias del
Divino Salvador de Vejer de la
Frontera y de Nuestra Señora del
Socorro de Benalup – Casas Vie-

jas, junto a los administradores parro-
quiales de Nuestra Señora del Carmen
de Zahara de los Atunes y San Paulino de
Barbate, han emitido un comunicado
conjunto en respuesta a la noticia publi-
cada el pasado 13 de septiembre de 2024
en el periódico Viva Barbate, bajo el títu-
lo “La muerte tenía un precio pero ahora
es más cara”.

Según el comunicado, el artículo con-
tiene "información errónea, no contras-
tada, juicios de valor y manifestaciones
difamatorias" dirigidas al sacerdote dio-
cesano Rvdo. P. D. Antonio Diufaín Mora,
al Obispo Monseñor D. Rafael Zornoza
Boy, a la Diócesis de Cádiz y Ceuta y a la
Parroquia de San Paulino. Los responsa-
bles parroquiales califican estas afirma-
ciones como "graves acusaciones sobre
conductas que podrían ser tipificadas
como delito", negando rotundamente
las mismas y reservándose el derecho a
emprender acciones judiciales contra
las falsedades publicadas.

En el comunicado también se refutan
varios puntos específicos del artículo.
Primero, los párrocos aclaran que "el
Rvdo. P. D. Antonio Diufaín Mora presen-
tó su renuncia voluntaria al cargo de
Ecónomo Diocesano después de siete
años y nueve meses de gestión eficien-
te". Explican que su renuncia se debió a
motivos personales y que su labor permi-
tió a la Diócesis "pagar deudas, cumplir

mites administrativos", aclaran, desta-
cando que se ofrece soporte técnico y
formación para la gestión de los cemen-
terios y otros aspectos relacionados con
el cumplimiento normativo.

Respecto a las Capellanías de Vejer de
la Frontera, el comunicado también re-
chaza las afirmaciones del artículo en
cuestión. Señalan en el comunicado que
los fondos procedentes de estas capella-
nías “van destinados al Fondo de Sus-
tentación del Clero de la Diócesis de Cá-
diz y Ceuta”, tal y como lo establecieron
los donantes y lo dispone el Código de
Derecho Canónico.

El comunicado también aborda graví-
simas acusaciones sobre el supuesto
acoso a trabajadores. Según el artículo,
los empleados que se habrían posiciona-
do en contra de la nueva forma de ges-
tión del cementerio estarían sufriendo
un "acoso permanente". Los párrocos
responden que estas acusaciones son
"falsas", y exigen una "inmediata rectifi-
cación", asegurando que la Parroquia de
San Paulino cumple con la normativa la-
boral y dispone de un protocolo frente al
acoso laboral, sexual y por razón de gé-
nero.

Finalmente, los párrocos expresan su
"decepción" ante lo que consideran una
falta de rigor profesional por parte del
medio, al no haber contrastado adecua-
damente las versiones en conflicto. "Rei-
teramos nuestra cercanía y comunión
con nuestro Obispo, D. Rafael, nuestros
hermanos del presbiterio y con la Iglesia
Católica Universal", concluye el comuni-
cado que puede descargarse bajo estas
líneas.

“Información errónea, no
contrastada y con juicios de valor”

les", afirman, señalando la complejidad
técnica que implica esta tarea. Los párro-
cos recalcan que "son las Parroquias de
Nuestra Señora del Socorro de Benalup,
del Divino Salvador de Vejer, de Nuestra
Señora del Carmen de Zahara y la de San
Paulino de Barbate las que gestionan sus
respectivos cementerios parroquiales,
con sus propios empleados", siendo fal-
so que hayan quedado sin recursos, co-
mo sugiere la publicación.

Asimismo, los firmantes del comuni-
cado desmienten rotundamente que el
Obispado gestione los cementerios o se
quede con los ingresos derivados de esta
actividad. "La Diócesis se limita a asistir
y ayudar a todas las parroquias de su te-
rritorio diocesano en los complejos trá-

compromisos adquiridos y equilibrar
sus cuentas". Además, subrayan que su
gestión no fue "opaca" como señala el ar-
tículo, sino que, por el contrario, ha sido
"objeto de felicitaciones" por organis-
mos de la Iglesia. Asimismo, desmienten
cualquier presión desde Roma o de la
Conferencia Episcopal Española para su
sustitución.

Otro de los puntos polémicos aborda-
dos es la gestión de los cementerios pa-
rroquiales. Según el comunicado, es fal-
so que los párrocos hayan sido presiona-
dos para entregar dicha gestión. "Solici-
tamos al Sr. Obispo que nombrara un
apoderado para que, en nombre de
nuestras respectivas parroquias, gestio-
nara nuestros cementerios parroquia-

Según el
comunicado,
es falso que
los párrocos
hayan sido
presionados
para entregar
dicha gestión.
“Solicitamos
al Sr. Obispo
que nombrara
un apoderado
para que, en
nombre de
nuestras
parroquias,
gestionara los
cementerios
parroquiales”,
afirman,
señalando la
complejidad
técnica de
esta tarea”
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Cementerio Los párrocos de Vejer, Benalup, Zahara y San Paulino emiten un
comunicado contra el artículo ‘La Muerte tenía un precio’ publicado
por este medio en su número anterior
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La Diputación
se moja ante
el reto de la
sequía en la
provincia

CÁDIZ | La Diputación de Cádiz
ha firmado un protocolo con
la Junta de Andalucía con una
duración de ocho años para
la mejora o para la construc-
ción, financiación y puesta
en marcha de depuradoras en
18 núcleos pequeños de po-
blación -de 5.000 habitantes
el más grande, y 33 habitan-
tes el más pequeño- de los tér-
minos municipales de Algeci-
ras, Jerez, Tarifa y Paterna.  La
institución provincial se en-
carga de la redacción de los
proyectos y el Gobierno de
Juanma Moreno, de la ejecu-
ción de las obras.

Los frutos de este acuerdo
se empiezan a ver. El pasado
16 de septiembre, la Diputa-
ción ha anunciado la licita-
ción por valor de 237.000 eu-
ros de la redacción del pro-
yecto para construir el nuevo
emisario submarino de la
EDAR de Atlanterra.

“Nuestro bienestar, la eco-
nomía, el campo, nuestra ali-
mentación, todo depende del
agua y no podemos mirar pa-
ra otra parte cuando nos juga-
mos tanto”, ha apuntado la
presidenta, Almudena Martí-
nez, y ha apelado, asimismo,
a la implicación de todas las
administración ante el reto de
la sequía.

AGUA

Apuesta por
los vehículos
eléctricos
CÁDIZ | La Diputación de Cádiz
ha puesto marcha el Plan de
Movilidad de Vehículos Eléc-
tricos de la Provincia de Cádiz
(MOVEP Cádiz), que ha desti-
nado  600.00 euros para asis-
tir económicamente a los mu-
nicipios para la adquisición
de vehículos eléctricos. Esto
permitirá dejar de emitir 200
toneladas de CO2 a la atmós-
fera y, además, un ahorro de
más de 3.000 euros por cada
vehículo. 

INICIATIVA A todo ello hay que sumar planes y programas de pequeño formato y los no dirigidos solo a ayuntamientos

Diputación moviliza 70 millones
en planes para toda la provincia

CÁDIZ | Con la reciente aproba-
ción del Plan AIRER en el Ple-
no ordinario de septiembre el
Gobierno de la Diputación ha
movilizado en los nueve pri-
meros meses de 2024, solo a
través de planes y programas,
más de 70 millones de euros
para todos los municipios de
la provincia, en especial a los
de menos de 20.000 habitan-
tes.

Estos planes y programas
de diversa índole tienen el ob-
jetivo común de contribuir al
desarrollo social y económico
de toda la provincia.

“Cada plan cuenta para
construir una provincia más
competitiva, más sostenible,
más amable y más capaz de
responder a las necesidades
de sus habitantes. De la mis-
ma  manera cada pequeña lo-
calidad cuenta, importa mu-
cho, para este gobierno de la
Diputación”, apunta la presi-
denta de la Diputación, Al-
mudena Martínez. 

A través de los planes que
la administración provincial
pone a disposición de los
ayuntamientos estos pueden
realizar grandes y pequeñas
inversiones, mejorar los ser-
vicios municipales, acometer
obras en calles, plazas, equi-
pamientos…; ofrecer una más
amplia programación de cul-
tura y deporte a los ciudada-
nos, ser más sostenibles, des-
arrollar acciones de igualdad

y atender necesidades de fa-
milias vulnerables, entre
otras cosas. 

“Estos planes tienen un im-
pacto directo e indirecto en el

La presidenta de la Diputación de Cádiz, Almudena Martínez. VIVA

OBJETIVO___Estos programas contribuyen al desarrollo social y económico de todos los
municipios y ELAs: “Cada localidad importa mucho a este Gobierno”, remarca Almudena Martínez 

En total son 23 planes de
mediana o gran cobertura. El
100% de estos planes están
destinados a ayuntamientos.
El montante de 70 millones
no incluye otros planes o pro-

gramas de pequeño formato o
aquéllos que no se dirige en
exclusiva a los consistorios. 

Algunos de los planes prin-
cipales: Plan Cádiz Marcha
30,8 millones euros; PCL-
Plan de Empleo 5,7millones;
Plan Provincial 8,6millones;
Plan Impulsa 1 millón; nuevo
Plan AIRER 1,8 millones; Plan
de Carreteras, 1 millón; Plan
de Asistencia Municipal para
la contratación de personal
1,5 millones; Plan de Actua-
ciones Integrales de Revitali-
zación de Espacios Públicos
1,9 millones; Plan de Estímu-
lo al consumo y fomento de

las economías locales, 2 mi-
llones; Plan Integral de acti-
vación de la cultura, la gas-
tronomía y el deporte,
856.000 euros; Planeamos
494.500 euros, etc. 

Cabe destacar que todos los
planes en marcha incluyen
los existentes antes (algunos
dotados ahora de más presu-
puesto) y otros de nuevo cuño
que ha incorporado el nuevo
equipo de gobierno de Martí-
nez.  Destaca la especial sen-
sibilidad con los municipios
pequeños y las ELAs, puesto
que los nuevos planes están
destinados mayoritariamente
a ellos, y las ELAs son benefi-
ciarias por primera vez de un
criterio de discriminación po-
sitiva en la asignación de di-
nero para dentro del plan ex-
traordinario de inversiones. 

empleo, en la economía local
y en la cohesión territorial”,
tres factores inherentes a la
institución provincial y al Go-
bierno que lo dirige.

LA PROVINCIA AL DÍA

Cádiz en Marcha suma 30,8 millones en inversión

■ ■ De entre todos los planes puesto en marcha por la Diputación
de Cádiz, destaca Cádiz en Marcha, que destina la nada
despreciable cantidad de 30,8 millones para inversiones en todos y
cada uno de los 45 municipios y de las diez entidades locales
autónomas (ELA). El plan financia un total de 168 proyectos que
“no solo reducen el desempleo sino que mejoran los servicios,
equipamientos e instalaciones municipales y, por tanto, repercuten
positivamente en la vida de todos los ciudadanos de la provincia”,
como destaca la presidenta de la institución provincial, Almudena
Martínez, quien añade que este plan supone, además, un
incremento de 700.000 euros sobre el plan que aprobó la anterior
corporación el año pasado (Dipu-Inver 2023).

Aportación de 5,7 millones para crear 1.200 empleos
CÁDIZ | Los ayuntamientos de
los 30 municipios de menos
de 20.000 habitantes de la
provincia y las diez Entidades
Locales Autónomas (ELA)
son los beneficiarios de los 5,7
millones de euros del Plan de
Cooperación Local 2024 de la
Diputación de Cádiz -más co-
nocido como Plan de Empleo
o PCL- cuyo impacto en la cre-
ación de empleo este año se
calcula en 1.263 empleos, lo
que representa un 15% más
que en la edición anterior. 

“El primer PCL o Plan de
Empleo que hemos puesto en
marcha el actual gobierno de
la Diputación lo hemos dota-
do de más financiación para
crear más empleo en los pue-
blos de la provincia, en con-
creto 165 contrataciones más
que en 2023”, ha subrayado la
presidenta, Almudena Martí-
nez. “Pese a los bulos que
parte de la oposición ha di-
fundido durante meses para
sembrar inquietud en los
ayuntamientos pequeños, los

hechos son la manera más
efectiva de desmontar estos
bulos o contrarrestar la desin-
formación”, ha agregado.

Las cifras de inversión y
creación de empleo del PCL
2024 que gestiona el IEDT de
la Diputación son las más ele-
vadas en cuanto a financia-
ción y las segundas en cuanto
a previsión de contrataciones
de la serie histórica de diez
años del plan, si exceptua-
mos la edición extraordinaria
por el Covid.

En la actualidad, los 40
ayuntamientos ya han recibi-
do el pago anticipado del cien
por cien de la cuantía asigna-
da a cada uno. De los 5,7 mi-
llones de euros transferidos
5,2 millones se destinan a los
30 municipios y medio millón
a las diez ELA. “Me compro-
metí con los gaditanos y con
los alcaldes y alcaldesas a
que el empleo iba a ser una de
mis prioridades como presi-
denta y así se está demostran-
do”, ha concluido.

Además del mayor alcance
en puestos de trabajo, la in-
yección económica de la ins-
titución provincial a este plan
también ha crecido este año
en casi 400.000 euros más.

La institución provincial
permitirá hacer un 15%
más de contrataciones
que en la última edición
del Plan de Empleo
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A l sector pesquero no le dan un res-
piro y las malas noticias no dejan
de amenazar el futuro de una in-
dustria de la que dependen cien-

tos de familias en nuestro pueblo. La falta
de acuerdo pesquero con Marruecos, el au-
mento del coste de los materiales y del ga-
soil, la proliferación del alga asiática en los
caladeros tradicionales… todo ello a pesar
del esfuerzo que realizó durante la pande-
mia de coronavirus, un esfuerzo y sacrifi-
cio que parece que a algunas administra-
ciones ya se les ha olvidado. Ahora, desde
Europa llega una nueva amenaza y que va
directa al corazón y rentabilidad de la flota
de cerco. Y es que la Comisión Europea pro-
pone un recorte del 54 por ciento en las
cuotas de pesca del boquerón en el Golfo
de Cádiz, afectando sobre todo a la flota
barbateña. De aplicarse, esta medida po-
dría provocar el cierre inmediato de esta
pesquería y obligaría a la flota a permane-
cer en puerto hasta junio de 2025. 

Es de tal magnitud esta medida, que el
máximo responsable de la patronal euro-

durante un Consejo de ministros europeos
de Pesca y en el que Planas reiteró su opo-
sición de forma "clara y terminante" a la
propuesta. “Hace 40 años que me dedico a
esto y no he visto una propuesta tan caren-
te de sentido político como la que tenemos
ante nosotros”, dijo como conclusión final
tras su intervención en el debate.

Según España, la propuesta de Bruselas
supone una reducción de las cuotas que
llevaría al cierre de la pesquería práctica-
mente inmediato y obligaría a la flota a es-
tar amarrada en puerto hasta junio del pró-
ximo año.

El comisario de Agricultura, Janusz Woj-
ciechowski, fue el encargado de explicar
en la reunión los argumentos en los que
Bruselas se ha basado para proponer un
recorte de capturas.

No obstante, aseguró que los recortes,
que coinciden se plantean “por buenos
motivos” para preservar las reservas a lar-
go plazo y aunque reconoció que las deci-
siones “van a ser difíciles” para la flota que
faena en el Golfo de Cádiz, subrayó que hay
que actuar “de manera responsable”.

Los trece países, aparte de España, que
intervinieron en el debate, respaldaron la
petición del ministro Planas, empezando
por Portugal, que subrayó su "apoyo in-
condicional" a lo dicho por España. “Hay
que considerar los tres pilares de la política
pesquera común: el ambiental, el econó-
mico y tener en consideración el impacto
social”, defendió la delegación portugue-
sa. 

Una propuesta de retirada que fue res-
paldada este pasado miércoles por la prác-
tica totalidad de los partidos, entre ellos
PSOE y PP, en la sesión de la Comisión de
Agricultura, Pesca y Alimentación celebra-
da en el Congreso de los Diputados.

La puntilla para nuestro puerto
Pero para saber cómo afectaría esta medi-
da a puertos como el de Barbate, este me-
dio se ha puesto en contacto con José Ma-
nuel Martínez Malia, barbateño que osten-
ta actualmente el cargo de Director de Pes-
ca de la Junta de Andalucía y conocedor
del sector pesquero local. 

Al respecto, José Manuel Martínez Ma-
lia, director general de Pesca en la Junta de
Andalucía, expresó claramente su preocu-
pación por la propuesta de la Comisión Eu-
ropea: “Si la propuesta de la Comisión Eu-
ropea de Pesca se llevara a cabo demostra-
ría que los planes de gestión de los calade-
ros han sido un fracaso y pondría a la flota
en desequilibrio”.

Malia indicó que “de hecho, la va a ama-
rrar a puerto, lo cual de por sí es un drama,
pero es que además sería una tragedia que

El recorte en la cuota del boquerón
sería la ‘puntilla’ para el sector

Planas dijo que, además, la Comisión
“olvida que no solo tiene que contemplar
el 'stock' biológico sino también las conse-
cuencias económicas y sociales"”, como
dice tanto la Política Pesquera Común co-
mo una sentencia del Tribunal de Justicia
de la UE.

En ese sentido, confió en que Bruselas
envíe en el futuro dos informes antes de
presentar las propuestas, uno sobre el
'stock' biológico y otro sobre el impacto
económico y social.

Apoyo masivo a España
Y este pasado lunes ocurrió algo nunca vis-
to como fue el hecho de que hasta trece pa-
íses de la Unión Europea (UE) apoyaron la
petición de España de revisar o retirar los
recortes propuestos por la Comisión Euro-
pea sobre las cuotas de anchoa en el Golfo
de Cádiz para 2024 y 2025.

Portugal, Italia, Francia, Chipre, Dina-
marca, Lituania, Grecia, Irlanda, Malta,
Países Bajos, Letonia, Bélgica y Croacia
respaldaron los argumentos del ministro
español de Agricultura, Pesca y Alimenta-
ción, Luis Planas, en un debate celebrado

pea Europêche, Javier Garat, pidió este
miércoles a la Comisión Europea que ayu-
de a los pescadores a recuperar la esperan-
za, en lugar de seguir “dando palos” al sec-
tor, después la posición de la UE esta sema-
na en relación con el recorte de las cuotas
del boquerón en el Golfo de Cádiz.

Ya el lunes, el ministro de Agricultura,
Pesca y Alimentación, Luis Planas, pidió la
revisión o retirada de los recortes propues-
tos por la Comisión Europea sobre las cuo-
tas de anchoa en el Golfo de Cádiz para
2024 y 2025. “Así de clara y determinante es
la posición de España, porque me parece
que es lógica en defensa de los intereses de
nuestro sector pesquero”, añadió.

El ministro subrayó que España se opo-
ne de forma “clara y terminante” a la pro-
puesta, en primer lugar porque considera
que “no tiene sentido” plantearla cuando
se espera para final de este mes una revi-
sión de la evaluación científica, en refe-
rencia al informe sobre la situación de la
población de anchoa que debe emitir el
Consejo Internacional de Exploración
del Mar (ICES, por su denominación en
inglés).

‘‘
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Pesca

El Ayuntamiento
ha convocado la
Junta Local de
Pesca, en sesión
extraordinaria y
pública, que
celebrará el
sábado 28 de
septiembre, a
las 11.00 horas,
en el Salón de
Plenos.
Tras la Junta
Local de Pesca,
se llevará a cabo
la lectura de
sendos
manifiestos, uno
institucional de
la
Administración
Local en apoyo
al sector
pesquero; y otro
con las
reivindicaciones
del propio
sector
pesquero; por lo
que se realiza
una
convocatoria
pública a la
ciudadanía y los
medios de
comunicación a
las 11.30 horas
en la puerta del
Ayuntamiento
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veremos si los barcos salen o no, pero de
momento no sale”. Subraya también: “Pro-
ponemos cuota para terminar la campaña
que lo que quedan son dos meses mal con-
tados… Termina, la gente se va a su paro, a
su parada para luego preparar para salir
con la cuota de 2025 pero que no se reparta
en julio … que la den lo antes posible para
la salida de febrero y marzo. Así empeza-
mos un nuevo año con cuotas acompaña-
das, como están las sardinas, el jurel, la ca-
balla… con cuotas anuales como están to-
das las especies menos el boquerón”.

Y es que lo que no puede ser es “que se
actúe el 1 de julio dando unas cuotas provi-
sionales que son con las que se están pes-
cando ahora y luego para el 30 de septiem-
bre te dicen la definitiva hasta julio… ¡Ya es-
tá bien! Que hablamos de empresas que
tienen que hacer sus planificaciones. Sa-
biendo la cuota pues hacen sus cuentas,
saben la gente que pueden contratar o si
tienen que cerrar algún contrato de abaste-
cimiento con alguna empresa comerciali-
zadora… sabes cuándo vas a salir… en fin
que puedes planificarte”.

Finalmente, concluye insistiendo en que
“parar la flota debe ser lo últi-
mo, por lo tanto vamos a in-
tentar a estas alturas de em-
pujar un poco y poner al-
go de cuota porque el
caladero lo resiste (a
la vista está) para
que la flota ter-
mine la cam-
paña” . Con-
cluye di-
ciendo

que “es
que no

nos pue-
den cortar

la campaña
que acaba de

empezar en ju-
lio y antes de ter-

minar septiembre
nos dicen que van a

cerrar… pero si lleva-
mos dos meses pescan-

do, cómo es que me ha de-
jado salir en julio, es que

nos mata, nos pilla con todos
los contratos y con todas las

obligaciones. Deben dejar que
cierren la campaña para que pue-

dan salir a flote y puedan aclarar-
se”.

los puertos tuvieran que cerrar”. A este res-
pecto, el responsable autonómico de pesca
señala que “no podemos olvidarnos que
en zonas como Barbate hay mucha gente
que vive de los puertos, no solo los bar-
cos… hablamos de quienes hacen las ca-
sas, quienes fabrican el hielo, los transpor-
tistas, los vendedores… hay mucha gente
alrededor de la industria pesquera”.

Una media que “afectaría sobre todo a
puertos como Barbate, que lo dejaría para-
lizado, y al puerto de Punta Umbría… y en
menor grado a otros como el de Sanlúcar y
el de Isla Cristina”. 

Además, añade que “a Barbate se lo ven-
tila porque después de no alcanzar un
acuerdo con Marruecos, sin siquiera haber
habido un acercamiento, ni una compen-
sación por esa falta de un acuerdo que no
fue rentable porque pilló toda la época de
la Covid 19, de la subida de precios… a lo
que debemos añadir que los precios de los
productos pesqueros hayan aumentado al
tiempo que el consumo haya descendido
como consecuencia de esa subida (lo que
es de primera de económica)”.

Martínez agrega que “sin olvidarnos que
la gente se aleja de un sector que no logra
renovarse porque las noticias que se ofre-
cen siempre son negativas, de gran incerti-
dumbre y en las que no se garantiza el tra-
bajo, ahora llega la tormenta perfecta lo
que nos lleva a preguntar si el objetivo no
es otro que quitar la flota de en medio”.

Explica que “si la respuesta es sí, pues
que sean valientes y pongan sobre la mesa
un plan de reconversión de la flota, pagar-
lo, hablar claro con la gente y no esperar a
que nos coma la ruina por culpa de la toma
de decisiones a mil kilómetros de aquí a
manos de gente que no conoce la realidad
del sector”.

Martínez Malia subraya que “esos recor-
tes no vienen acompañados de unas ayu-
das, pero es que el sector no quiere ayudas,
lo que quiere es pescar, lo que
quiere es seguir

trabajando… por
más que alguno que no representa al sector
diga lo contrario”.

El director general explica que “si se
amarra la flota, y ya hemos vivido esas ma-
las experiencias incluso con ayudas, eso es
ruina total. Lo cierto es que cuando quieras

“No podemos
olvidarnos de
que un poco
más del 70 por
ciento de la
facturación de
un barco de
cerco es a
costa del
boquerón, con
lo que si me
cierras la
pesca del
boquerón,
junto al
problema de
las algas, el
problema que
hay con las
sardinas…
condenas a
estos barcos al
amarre lo que
conlleva unas
consecuencias
sociales y
económicas
dramáticas”

‘‘
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volver a echar el barco a la mar lo primero
es que no tienes mercado. El mercado no te
espera y abre nuevas vías, se busca nuevos
suministradores y si son serios, pues no
van a cambiarlos si les funciona y tienen a
sus clientes contentos”.

“Si eso ocurre y suele ocurrir, tú ya no
cuentas. Luego hablamos de unos barcos
que ya de por sí son viejos, la mayoría no
podría volver al mar después de un tiempo
amarrado. Y es que no hay taller al que acu-
dir para volver a reactivarlo…”, advierte
Malia.

Un sector ya ahogado
Y  que, como explica Malia, “hablamos de
una flota como la de cerco que ya está aho-
gada con la llegada del alga asiática, algo
de lo que sí son conscientes en Europa. De
hecho, es la primera vez que tantos países
han apoyado la retirada de una propuesta
de la Comisión. Y es significativo que paí-
ses esos que apoyan que se jubilen son pa-
íses pesqueros como Francia, Italia, Portu-
gal, Chipre, Malta, Grecia, Holanda… son
países que tienen mar, por lo tanto, le están
diciendo a la Comisión de Pesca que no si-
ga por ahí, que esa propuesta conlleva
unas medidas que son negativas”.

Son  “unas medidas que se basan en un
informe que no es concluyente y es un in-
forme medioambiental que lleva sobre la
mesa tres años”. Explica que “un informe
que no tiene datos sobre muestras de los
primeros veinte metros desde la orilla ha-
cia el mar, que es dónde están la mayoría
de los alevines de los boquerones”.

Y, además, subraya que “tampoco tiene
datos de la reserva de la desembocadura
del Guadalquivir, un río que es la madre de
los boquerones, de las sardinas y de casi to-
do lo que se pesca en el Golfo de Cádiz. Si tú
no tienes datos sobre los alevines que hay
en el caladero, cómo puedes afirmar que el
caladero está

muerto…”.
Malia también indica que “la Junta envió

a través de la Secretaría General de Pesca
del Estado un informe socioeconómico so-
bre la repercusión de una medida tan drás-

tica… a cuántos barcos afecta, a cuántos tri-
pulantes… un informe sobre las ventas y en
el que se indica que los barcos este año so-
lo están pescando boquerones, es decir, los
pescan porque hay boquerones”. Añade
que “indicamos su tamaño, que lo que se
pesca es boquerón adulto que hay en abun-
dancia, con lo que el caladero no está re-
sentido… Eso es de cajón”.

Malia puntualiza diciendo que “no po-
demos olvidarnos de que un poco más del
70 por ciento de la facturación de un barco
de cerco es a costa del boquerón, con lo que
si me cierras la pesca del boquerón, junto al
problema de las algas, el problema que hay
con las sardinas… condenas a estos barcos
al amarre lo que conlleva unas consecuen-
cias sociales y económicas en una zona que
no está para tirar cohetes”.

Al respecto indica que “a ver, si no hay
boquerones, los primeros que se dan cuen-
ta son los barcos que no saldrían para no
pescar nada y seguir con los gastos de gaso-
lina, personales, etc”.

La propuesta de la Junta
En cuanto a la propuesta de la Junta, Malia
indicó que “desde la Junta proponemos un
'mixto'. Estamos a finales de septiembre,
con lo que pedimos cuota suficiente para
por lo menos terminar octubre. Cuota para
un mes… no hablamos de diez mil tonela-
das… hablamos de mil toneladas que eso
no es nada. Incluso con topes de pesca, no
pesca olímpica… solo para terminar el
año”.

El responsable de pesca añade que “pa-
ra el año que viene, en lugar de tener la cla-
ve del reparto en julio porque el boquerón
es la única especie que no coge año natural
(puesto que la cambiaron sin preguntar y
sin ningún sentido), que coja desde el 1 de
enero hasta el 31 de diciembre… y la cuota
de 2025 pues ya la tienes desde el principio
y así organiza el barco para cuando tengas

que salir allá por el mes
de marzo”.

Por

el contrario,  “no me cie-
rres el caladero y me di-
gas que hasta julio no
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E sta semana nos adentramos en
el Hospital de Alta Resolución
de la Janda, un centro que du-
rante años centró una de las

grandes demandas de los
ciu-

ción de La Janda dentro de su actividad pú-
blica.

Natural de Cádiz, Gonzalo P. Martín Mar-
tín estudió Medicina en dicha ciudad para
luego seguir formándose por un periplo
por varios países para regresar a España,
concretamente a Barcelona donde estuvo
los últimos cinco años en el Centro Médico
Teknon. Luego, veinte años después de sa-
lir de la provincia, regresaba a su tierra con
un primer “enlace con la Junta de Andalu-
cía a través del HAR de la Janda, un centro
que tiene unas peculiaridades especiales”
y allí, junto a otros compañeros, ha comen-
zado a implantar métodos que “ponen en
la brecha a un centro pequeñito y humil-
de”.

Gonzalo, que en el ámbito privado traba-
ja forma parte del equipo de Cirugía Gene-
ral del Grupo Médico Recoletas Hospital
Doctor López-Cano en la ciudad de Cádiz
desde el año 2023, que fueron “los que me
ficharon para volver a la provincia”, nos
explica que el HAR de la Janda nace “a raíz
del tema de las agencias sanitarias ante la
necesidad de darle cobertura a la pobla-
ción de esta zona… hablamos de vecinos y
vecinos de Barbate, Zahara, Conil, Vejer, El
Palmar, Caños, Zahora, Benalup, a los que
les pilla lejos su zona madre, su hospital de
referencia como es el de Puerto Real, el
cual da cobertura a una amplia zona en la
que también se incluyen Chiclana, Medi-
na, etc… con lo cual suele estar colapsado
en cuanto a listas de espera y demás pará-
metros”.

El HAR La Janda, un centro especial
Para descongestionar el Hospital Universi-
tario de Puerto Real  nace el HAR de la Jan-
da que tiene unas características “muy in-
teresantes” y es que “se ha convertido en
una transición entre agencias creando un
lugar muy armónico en el que trabajar ya
que no tenía la presión del Servicio Anda-
luz de Salud al tiempo que cuenta con gen-
te joven… es un sitio donde se trabaja muy
bien. Así, su transición hacia el SAS, ocu-
rrida en los últimos meses, nos ha dado la
opción de poner en marcha cosas nuevas”.

Al respecto explica que “dependemos de
la gestión del Hospital de Puerto Real, don-
de estánel equipo directivo y los coordina-
dores. Pero el hospital de la Janda no cuen-
ta con un equipo directivo en sí, el cual es-
tá en Puerto Real, lo que conlleva quizás
cierto detrimento pero es algo que con el
tiempo se enmendará como ocurre en
cualquier tipo de transición”.

Pero centrándonos en la buena nueva,
uno de los objetivos de Gonzalo Pablo Mar-
tín era y es aplicar e implantar en la provin-
cia los avances que en medicina ya se apli-

A la vanguardia en el tratamiento
de la hernia inguinal 

mer centro de la provincia en ofrecer de for-
ma estandarizada y protocolizada la inter-
vención quirúrgica no invasiva para los ca-
sos, muchos más de los que nos pensamos,
de hernias inguinales. 

Para hablar sobre este gran hito, habla-
mos con Gonzalo P. Martín Martín,  ciruja-
no general y del aparato digestivo, quien
leva desde hace aproximadamente un año

trabajando en el
citado Hospital
de Alta Resolu-

dadanos de la comarca, especialmente de
los vecinos y vecinas de Barbate, Vejer, Co-
nil, Zahara de los Atunes y Benalup. Un
centro que ahora demuestra que esa nece-
sidad estaba más que justificada.

Por otro lado, el motivo de esta noticia
no es otro que el de dejar constancia de la
gran labor de los profesionales que lo con-
forman, en todos sus ámbitos, y gracias a
quienes se ha logrado un gran hito que si-
túa al HAR de la Janda en un centro de refe-
rencia dentro de la provincia de Cádiz a pe-
sar de llevar pocos años en activo. Y es
que este verano se ha con-

vertido en el pri-

‘‘
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Hospital de Alta Resolución de La Janda

Desde agosto
de este año, el
centro
hospitalario
aplica de
forma
protocolizada
y estandariza
una técnica
mínimamente
invasiva,
denominada
laparoscopia,
para tratar la
hernia
inguinal, que a
diferencia de
la cirugía
abierta
(colocar una
malla tras una
incisión)
conlleva una
serie de
ventajas como
una
recuperación
más rápida de
los pacientes

10 VIERNES, 27 DE SEPTIEMBRE DE 2024 viva



viva VIERNES, 27 DE SEPTIEMBRE DE 2024 11

de Andalucía. Yo lo convertiría en un cen-
tro de macrocirugía mayor ambulatoria de
alto nivel… es decir, realizar muchos pe-
queños procedimientos que no necesiten
de mucha infraestructura para liberar las
listas de espera. No hablo de operar el cán-
cer de páncreas o de esófago, no porque pa-
ra ello necesitas un entorno más grande y
más espacios y materiales. Pero para proc-
tología, la cirugía para pequeños quistes,
la endocrina, de pared abdominal etc… es
la bomba”.

Es decir,  un centro donde el paciente
“entra, se opera y regresa a casa. Operacio-
nes de complejidad baja y media. Inguina-
les, extirpaciones de vesículas, extirpacio-
nes parciales de tiroides, toda la cirugía
anal, etc…”.

No podemos olvidarnos de que habla-
mos de un centro pequeño pero dinámico,
con gente joven y muy preparada, en un
entorno privilegiado, sin colapsos, relaja-
do, donde se les puede dedicar más tiempo
a los pacientes, como si fuera un oasis den-
tro de la tónica general del resto de hospita-
les… Y de ahí el número de agradecimien-
tos que recibe sus profesionales.

Y gracias a ese dinamismo y al esfuerzo
de los profesionales que conforman la
plantilla del hospital, desde los médicos al
personal de Enfermería, con especial men-
ción a la supervisora de quirófano Mar, pa-
sando por los TCAES, los celadores y los
miembros del departamento de adminis-
tración,  hoy podemos decir que La Janda
es el primer centro donde se ha estandari-
zado esta novedosa técnica para una de las
operaciones más comunes como son las de
hernias inguinales… esfuerzo apadrinado
por supuesto por el Doctor Calvo y el Doctor
Vega.

can en otros lugares relativos a su ámbito
de acción como es la cirugía general y del
aparato digestivo, “y así se lo planteo a los
‘jefes’ y al propio SAS, que es un organismo
que va despacito pero es contundente, co-
mo ocurre con la justicia en España que va
despacio pero también es contundente”.

Así que “al final me dieron la oportuni-
dad de poner en marcha el tratamiento
quirúrgico mínimamente invasivo para la
hernia inguinal”, patología que ocurre
cuando una porción de tejido, como una
parte del intestino, empuja hacia afuera a
través de un lugar debilitado en los múscu-
los abdominales.

Hernia inguinal
La hernia es “la patología más frecuente
que operamos dentro de mi especialidad
en el día a día de forma programada, no
por Urgencias. Es muy frecuente y el trata-
miento que más se utiliza en todo el territo-
rio nacional es la cirugía abierta, es decir,
realizar una incisión en la que se coloca
una malla”.

Hace ya muchos años “se comenzó a
aplicar la técnica mínimamente invasiva,
denominada laparoscopia, para tratarla”,
pero “su adopción ha sido complicada en
la mayoría de los centros hospitalarios, no
solo en los de Andalucía”. Y ha sido com-
plicada porque “técnicamente es desafian-
te, porque necesita más recursos materia-
les y tiene costes a corto plazo más altos
que la cirugía abierta, pero no tanto a me-
dio y largo plazo, algo que cuesta implan-
tar en los hospitales. Hablamos de una téc-
nica que conlleva una recuperación más
rápida, con lo que la incorporación de los
pacientes al trabajo también es más rápi-
da. Luego está comprobado que conlleva

“Nuestro
centro tiene
una
idiosincrasia
especial. Es
pequeño, es
dinámico, es
rápido y
cuenta con un
personal
joven”, señala
Gonzalo P.
Martín Martín,
cirujano
general y del
aparato
digestivo, que
junto a al
doctor David
Domínguez
Usero, han
sido los
encargados de
poner en
marcha esta
técnica
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menos visitas a Urgencias, tiene menos ne-
cesidad de analgesia…. Así que si lo pones
en la balanza con una visión de eficiencia
es claramente más rentable”.

Pero es que “además no es solo eso. Es
que la evidencia científica ya la respalda y
es algo que hay que hacer. Por lo tanto, me
llamó mucho la atención cuando llegué a
Cádiz que no se aplicara de manera estan-
darizada mientras que en Barcelona el 95
por ciento de las cirugías de hernias ingui-
nales las llevaba a cabo por laparoscopia.
Sin embargo aquí no estaba estandarizada,
es decir, en algunos centros y para determi-
nados casos se realizaba pero sin estar es-
tandarizada, protocolizada. Así que me es-
forcé por ponerla en marcha en el HAR de
la Janda y gracias a la voluntad de la direc-
ción, del Jefe de Servicios, el doctor Vicente
Vega, del coordinador delegado del hospi-
tal de la Janda, Antonio Calvo, así como de
la dirección del Hospital de Puerto Real,
cuya gerente es María José Cano, pues lo-
gramos implantar esta técnica desde agos-
to de este año de forma protocolizada”.

En el arsenal terapéutico para tratar este
tipo de hernias “ofrecemos la cirugía con-
vencional o abierta de toda la vida, pero
también ofrecemos la cirugía mínimamen-
te invasiva mediante dos técnicas como
son la TEP y TAPP. Digamos que tenemos
unas indicaciones estandarizadas para es-
te tipo de hernias porque la mayoría son
susceptibles de ser sometidas a estos trata-
mientos”.

Una recuperación más rápida
Esta técnica aporta “una recuperación más
rápida, menos invasión, por lo tanto me-
nos dolor, mejor resultado estético y pode-
mos decir que menos costes a largo plazo

para el sistema”.
Una técnica que está ya implantada y

protocolizada en el Hospital de La Janda
desde agosto de este año, siendo dos los ci-
rujanos que la han puesto en marcha, el
propio Gonzalo Pablo Martín y el doctor
David Domínguez Usero. Al respecto, se es-
pera que exista un efecto dominó en el res-
to de hospitales de la provincia una vez se-
pan que en “el humilde” centro de la Janda,
que está un poco “en tierra de nadie”, ya se
aplica de forma estandarizada, con lo que
“creo que será positivo, con lo que se bene-
ficiará toda la población que para mí es el
fin de todo esto”.

Un dato, solo en lo que va de año ambos
doctores han recibido casi cincuenta cartas
de agradecimientos, todo un hito dentro
del Sistema Andaluz de Salud.

Los objetivos de cara al futuro
En el hospital de La Janda se realizan de
media unos cinco casos por sesión en un
quirófano a la semana. Es decir, “como mí-
nimo realizamos unas veinte intervencio-
nes al mes. Es que, ojo, somos uno de los
centros que más opera por sesión las her-
nias. ¿Por qué? Porque nuestro centro tiene
una idiosincrasia especial, es pequeño, es
dinámico, es rápido… es decir, yo que ten-
go mucha experiencia en centros privados,
la sensación es que el HAR de la Janda es
como si fuese un centro privado con los be-
neficios de lo público, algo que es genial…
lo único que haría falta es una dirección
propia para darle aún más dinamismo. Es
una joya que está, bajo mi punto de vista,
muy desaprovechada porque si la gerencia
recae en alguien con visión puede conver-
tirse en un centro aún más potente, un cen-
tro de referencia dentro del sistema público
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N atural de Vejer de la Frontera,
Lolo Revuelta es un hombre
que ha encontrado en el arte su
forma de vida y tambiénun ve-

hículo para contar historias olvidadas,
para darle vida a recuerdos que el tiem-
po y el silencio sepultaron. “Me gano la
vida como aparejador pero siempre he
sido aficionado a la pintura, de hecho he
expuesto mis obras en muestras en dife-
rentes municipios como Vejer, Barba-
te...”, comenta con humildad. Su rela-
ción con la pintura viene desde peque-
ño, desde siempre. “En la preescolar
maestra me mandó castigado al rincón
por pintar el pupitre y ese rincón, lápiz
en mano y sin saber qué hacer durante
una hora, también me dediqué a pintar-
lo...”, recuerda con una sonrisa.

A pesar de su hulmildad, su currícu-
lum artístico lo avala. Ha expuesto en lu-
gares como la Casa de la Juventud de Ve-
jer, la Casa de la Cultura de Barbate y la
Galería Puerta Cerrada 27, y ha participa-
do en exposiciones colectivas como ‘Del
Mar y la Esperanza’ y ‘Cobijadas Vejer
Gallery’. Esta trayectoria lo ha llevado
ahora a la publicación de su primera no-
vela gráfica, Causa 74/1936 , una obra
que narra los trágicos sucesos ocurridos
tras el alzamiento militar en su pueblo.

Lolo Revuelta ha trabajado el óleo, se
siente atraído por el expresionismo, y úl-
timamente ha estado más involucrado
con la ilustración, las acuarelas y el Ur-
ban Sketchers , “que es una comunidad
global de dibujantes dedicados a la prác-
tica del dibujo en la
calle en un cuader-
no para luego colgar
sus obras en
las redes so-
ciales”, ex-
plica. Y aho-
ra con la pu-
blicación ‘Causa
74/1936’  ha dado
un paso signifi-
cativo en su ca-
rrera.

“Siempre he
tenido curiosi-
dad por el tema de
la Guerra Civil y el tra-
bajo de Alejandro me
encantó”, confiesa. Se
refiere al historiador de
Huelva, Alejandro
Santos Silva , cuyo es-

do asesinados o no. Se le dio más impor-
tancia a un funcionario al que destituye-
ron que a un vecino que fue asesinado”.

Revuelta comenzó a elabor el cómic en
febrero de 2022 y estuvo trabajando en
ella durante un año y medio. “Luego vi-
no el prólogo de Antonio Muñoz , las co-
rrecciones de Enrique... hasta salir a la
luz en junio de este año con presentacio-
nes en Vejer y en Barbate, municipios
donde se desarrolla el relato, de donde
son sus protagonistas y en cuyas librerí-
as aún se puede adquirir”, señala. La
maquetación y el diseño de la portada
también es obra de Lolo Revuelta, lo que
demuestra su dedicación completa al
proyecto.

“La historia que relata el cómic se cen-
tra en la Causa 74 , que fue la excusa en
forma de procedimiento judicial que rea-
lizaron las fuerzas golpistas para conde-
nar y fusilar a todo aquel sobre el que re-
caían sospechas de haber participado en
la defensa de Vejer y en la quema de las
iglesias Lo que narra el libro es lo que
ocurrió en los primeros días del alza-
miento militar y después sus consecuen-
cias en forma de represalias por parte de
los golpistas”, explica.

El cómic comienza con una viñeta de
un barco de guerra en el Estrecho de Gi-
braltar. “El Churruca , que era un barco
republicano que se envió desde Valencia
hasta Cádiz para proteger la ciudad gadi-
tana. La tripulación no era consciente de
que el comandante se había sublevado y
antes de llegar a Cádiz hace escala en
Ceuta donde 'carga' a un cuerpo de Regu-
lares y eso llamó la atención ya que no
era habitual que se trajesen a tropas mu-
sulmanas a la provincia Al llegar a Cádiz,
la tripulación se da cuenta de que se ha-
bía sublevado y en alta mar se subleva a
su vez contra el comandante. , lo descu-
bierto y se dirige a Málaga una vez que el
barco vuelve a ser republicano Y fueron
esos regulares los que llegaron a Vejer
para detener la revuelta y detener a quie-
nes quemaron las iglesias. Mientras tan-
to, el barco tenía orden de bombardear

las poblaciones. costeros que habían
colaborado con los sublevados tra-

yendo tropas desde Marruecos
hasta la península De ahí el

bombardeo de la Chanca en
Barbate”.

“Siempre hay
que in-

Viñetas contra el olvido y
el silencio del tiempo

un historiador de Vejer como es Enrique
Carabaza Bravo , que fue muy riguroso
con los detalles, desde la ropa hasta
cuestiones como los saludos... cambié
un puñado de viñetas gracias a sus con-
sejos. Luego hay otros cómics editados
basados en la Guerra Civil y en esa déca-
da”.

Revuelta reconoce que con anteriori-
dad se había presentado un trabajo, por
así decirlo, más relevante que el de San-
tos Silva ya que que recogía a 59 represa-
liados, pero era “más frío… prácticamen-
te eran dos páginas con un listado de los
nombres. Y por eso en el último capítulo
“expongo retratos de esas personas para
que se tome conciencia de que son per-
sonas las que padecieron esos hechos,
no simples números…”. A diferencia de
otras localidades vecinas como Barbate
y Conil, donde se ha trabajado la Memo-
ria Histórica, “aquí se ha ignorado esa
historia. No hay ni siquiera un lugar con-
memorativo que les rinda homenaje y
que luche contra el olvido. Aquí, duran-
te la época de Verdú (exalcalde) se reali-
zó un homenaje con
un cuadro que es-
tá en el Ayunta-
miento pero
que hacía
alusión a
funciona-
rios y políti-
cos que fue-
ron destitui-
dos… da
igual que
hubiesen
si-

tudio descubrió y que cambió el rumbo
de su creación artística. “Me llamó mu-
cho la atención un trabajo que aparece
en el prólogo de un historiador de Huel-
va, Alejandro Santos Silva, quien a tra-
vés de una beca investigó durante seis
meses lo ocurrido en Vejer a través del
Archivo Municipal y consiguió rescatar
cuatro nombres más de la lista de repre-
saliados Pero el trabajo que realizó, el
cual está publicado en la web de la Dipu-
tación, me llamó mucho la atención por-
que está muy bien descrito, no solo da
los nombres sino que desarrolla la histo-
ria de una forma diferente antes de ese.
trabajo, se conoció 59 represaliados aquí
en Vejer (y en Barbate, que en 1936 perte-
necía aún a Vejer)”.

“Su trabajo está muy bien descrito y
me llamó mucho la atención. En esos
momentos estaba trabajando en un có-
mic pero sobre otra temática y este tema
me atrapó. Así empecé a dibujar un poco
pero con la intención de comprender lo
ocurrido y fue saliendo y saliendo...”, re-
lata. 

De hecho, el trabajo de Revuelta nace
de la curiosidad y la necesidad de com-
prender.. La investigación de Santos Sil-
va fue la chispa que surgió un nuevo pro-
yecto en él..La obra de Revuelta no se li-
mita a narrar los hechos; el cómic es una
recreación meticulosa de los primeros
días tras el alzamiento militar de 1936 en
Vejer de la Frontera. Cada viñeta, cada
trazo, busca ser fiel a la época. 

Y es que junto a la historia, la elabora-
ción de un cómic conlleva mucho traba-
jo, desde el guión hasta el propio dibujo,
sin olvidarnos de detalles como la vesti-
menta y la recreación de la época en la
que se sitúa la historia que narra.
“Para ello usé diferentes bi-

bliografías al respecto,
mientras que el li-
bro está asesora-

do por

El cómic
comienza con
una viñeta de
un barco de
guerra en El
Estrecho... El
Churruca,
enviado por
los
republicanos
para la
defensa de
Cádiz y que
más tarde
bombardearía
la Chanca de

Barbate

‘‘

Barbate |

Cultura Lolo Revuelta nos presenta su primera
novela gráfica: Causa 74/1936
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calista con el nombre de la única mujer
fusilada de la que conocemos el nombre,
Anita Rossi”, detalla, aportando más
contexto histórico.

Y es que en la novela gráfica aparecen
nombres, apellidos, de personas cuyos
descendientes en muchos casos siguen
viviendo en la zona... E insiste, la familia
de 'Germinal' “está muy contenta a pesar
del patinazo que metí con el nombre al
confundirlo con su hermano José...",  pe-
ro admite que durante todo el proceso de
creación y durante su presentación al
público “tenía mis dudas sobre a ver có-
mo se lo tomaban... Por ejemplo, el diri-
gente de Falange era el padre de Antonio
Muñoz, historiador e investigador, quien
se ha encargado el epílogo”, comenta so-
bre las posibles reacciones de los descen-
dientes de los personajes históricos.

Aunque ha contado con el apoyo de la
Sociedad  Amigos del País , no ha busca-
do colaboración “en los distintos orga-
nismos públicos, ni en temas de políti-
cos... ni lo he intentado”, señala, dejan-
do claro que su proyecto es independien-
te y sin influencias externas.

A pesar de todo, está satisfecho con el
resultado. “Estoy muy contento”, afirma
con sencillez. 

Como detalle, apuesta en la edición
por el formato franco-belga, de tapa
gruesa, “en lugar del más usado en Espa-
ña basado en grapas y que quizás sea
uno de los motivos de que existe menos
arraigo por el cómic”. Pero claro, con un
precio de “quince euros” queda bien re-
flejado que detrás de la obra “no hay
afán de lucro”, aunque espera que su
obra llegue al mayor número de personas
posibles. “A ver si ahorro para una se-
gunda edición...”, dice con esperanza y
viendo cómo se está agotando la primera
edición.

Y no se detiene aquí. “Ahora a por otro
cómic. Siempre estoy haciendo algo”,
concluye con entusiasmo, dejando claro
que su pasión por el arte y la historia con-
tinúa.

Pero lo cierto es que con "Causa
74/1936" , Lolo Revuelta ha dado un paso
decisivo en su carrera, consolidándose
no solo como un artista, sino como un
narrador comprometido con la memoria
histórica de su pueblo. Este primer cómic
es un recordatorio de que el arte tiene el
poder de mantener viva la memoria, es-
pecialmente cuando el olvido amenaza
con silenciarla.

tentar ser lo más objetivo posible, tratan-
do de evitar que la ideología no interfie-
ra en exceso, dando un paso atrás para
ser lo más riguroso que se pueda. Lo he
intentado, no sé si lo habré conseguido.
Lo cierto es que Durante la Dictadura y
gran parte de la época democrática nos
hemos tragado la parte que vendieron
los vencedores”, reflexiona Revuelta.

Revuelta se muestra siempre cons-
ciente de la necesidad de transmitir la
historia a las nuevas generaciones, de
educar y de combatir los peligrosos dis-
cursos revisionistas que en la actualidad

La historia que
relata el cómic
se centra en la
Causa 74, que
fue “la excusa
en forma de
procedimiento
judicial que
realizaron las
fuerzas
golpistas para
condenar y
fusilar a todo
aquel sobre el
que recaían
sospechas de
haber
participado en
la defensa de
Vejer (Barbate
aún
pertenecía a
dicha
localidad) y en
la quema de
las iglesias. Lo
que narra es lo
que ocurrió en
los primeros
días del
alzamiento
militar y sus
consecuencias
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intentan blanquear el fascismo. “Es im-
portante cuidar la memoria, recordar lo
ocurrido con el objetivo de que no se repi-
ta... Creo que es fundamental y más aho-
ra con el lavado de cara que se le está ha-
ciendo al fascismo. Eso tiene consecuen-
cias. Hay gente que vota a VOX por el au-
ra populista pero son discursos muy peli-
grosos y que acaban afectando a sus pro-
pios votantes cuando ya no tiene reme-
dio Es una ideología autoritaria que solo
conlleva sufrimiento. Además, tenemos
que restituir la dignidad a las personas
que fueron vilmente asesinadas y que en

muchos casos desconocemos dónde se
encuentran sus cuerpos, ni sus fosas Y
fosas comunes hay millas en España...”,
advierte con preocupación.

“Es importante saber qué ocurrió, có-
mo ocurrió... sobre todo entre los más jó-
venes. Muchas veces escucho que aquí se
quemaron iglesias pero muy pocas veces
escucho que se fusilaron a 50 personas
solo porque se sospechaba que habían
participado en esos actos. Y luego lo que
vino después, 40 años de dictadura”, en-
fatiza. “Esos discursos se combaten con
cultura y con educación”.

“De momento no hay nada, pero me
gustaría que lleguese a los institutos al
menos de Vejer y de Barbate”, señala so-
bre  la posibilidad de que  su obra sirva
como herramienta educativa. 

Además, hablamos de un formato que
llega a los más jóvenes, como es el cómic.
Una juventud más acostumbrada a men-
sajes visuales. “Creo que es una de las
virtudes del cómic... explicar las cosas de
manera más amena y sencilla. Más acce-
sible”, agrega.

Sin embargo, no todo ha sido fácil. “los
descendientes de Francisco Rubio no es-
tán muy conformes. Ellos niegan que
fuese quien mandó a detener al cura pe-
ro en el cómic son los carabineros quie-
nes lo arrestaron. Yo no digo que él man-
dase a detenerlo, es más, gracias a que lo
detuvieron salvó la vida” , aclara sobre
una de las controversias surgidas a raíz
de la publicación de la novela gráfica

Por otro lado, los descendientes de
Juan García 'Germinal', uno de los prota-
gonista, dirigente de la CNT y quien jun-
to Paco Rubio calmaron a la población y
evitaron muchas muertes, se han mos-
trado agradecidos por la obra. ‘Germinal’
acabó huendo “a Venezuela donde cu-
riosamente formó un grupo anarcosindi-
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M uchos vecinos y vecinas se pre-
guntan qué ocurre con las dis-
tintas instalaciones y edificios
municipales. Y es que gran par-

te de ellos presentan un estado lamenta-
ble, que en muchos casos ha obligado al
cierre de los mismos. Y en otros casos hay
obras iniciadas pero que se eternizan en el
tiempo y parece que nunca vayan a con-
cluir. Hablamos de la Piscina Municipal,
del Cine Avenida, de la Casa de la Cultura,
de la Biblioteca, del Centro Cultural y del
propio Parque Infanta Elena en el que se
ubica, así como de las condiciones en las
que se encuentra el Polideportivo y el Cam-
po de Fútbol o el Salón Multiusos, sin olvi-
darnos de otros edificios en los que sí se
han realizado mejoras como el Mercado de
Abastos, la Lonja Vieja o la Casa de la Ju-
ventud, pero que podrían haberse queda-

do cortas en algunos casos.
Lo cierto es que algo ocurre y a nadie se

le escapa que existe una enorme necesidad
de contar con dichas instalaciones y edifi-
cios… No es normal que un pueblo como
Barbate no disponga de una buena biblio-
teca con sus salas de estudio; o de un espa-
cio escénico que, entre otras cuestiones sir-
va para elevar el Carnaval o dar apoyo a la
enorme cantidad de artistas que da nues-
tro pueblo; o de una piscina cubierta para,
por ejemplo, aquellas personas que re-
quieran que ejercicios de rehabilitación; o
un parque abierto a la infancia y la juven-
tud… Hablamos de cuestiones fundamen-
tales para el desarrollo y el futuro de la co-
munidad y que, desgraciadamente, ac-
tualmente adolecemos de ellas ya sea por

temente y en el que se ha mejorado la acce-
sibilidad, donde ha quedado pendiente la
instalación del ascensor de acceso a la pri-
mera planta, que en la actualidad alberga
una sala de estudio; y la rehabilitación de
los forjados de la cubierta, última actua-
ción ésta que se realizará con cargo al Plan
Cádiz Marcha, presupuestado en aproxi-
madamente unos 44.500 euros de los que
ya se dispone”. Asimismo, se procederá “a
la instalación del ascensor con fondos pro-
pios y se espera que en los próximos meses
este edificio esté operativo al cien por cien
para el uso y disfrute de la ciudadanía”.

La biblioteca municipal, ubicada en el
Centro Cultural El Matadero, “sufrió daños
en parte de su techo debido a las lluvias del
pasado invierno permaneciendo cerrada a
la espera de financiación para su arreglo.
Mientras tanto, se ha habilitado en el mis-
mo edificio una biblioteca auxiliar para se-
guir prestando servicio a la ciudadanía
mientras que procede a su arreglo”.

El Parque infantil “es otro de los equipa-
mientos que se beneficia del Plan Cádiz
Marcha, con la ejecución de un proyecto de
mejora urbana, ordenación de espacio ex-
terior y dotación de infraestructura de tele-
comunicaciones en el Centro Multicultu-
ral; al que se han destinado  47.500 euros
del Plan Cádiz Marcha, por lo que muy
pronto este emblemático parque quedará
en óptimas condiciones con su Centro Mul-
ticultural finalizado para el uso y disfrute
de los barbateños”.

En cuanto a los centros educativos del
municipio cuya conservación, manteni-
miento, vigilancia y limpieza, son compe-
tencia municipal, el equipo de Gobierno
asegura que “se ha realizado un gran es-
fuerzo durante el inicio del curso escolar
para llevar a cabo diversas actuaciones, so-
licitadas por los propios centros, para que
los equipamientos estén en óptimas condi-
ciones. En estos edificios, el Ayuntamiento
actúa de forma permanente ante las nece-
sidades que van surgiendo, en coordina-
ción con las directivas de los centros”.

Destinadas exclusivamente a la juven-
tud barbateña, la Casa de la Juventud y el
Salón Multiusos han sido objeto de “diver-
sas mejoras durante los últimos meses,
con la colocación de una nueva puerta,
nuevos espejos, cortinas, persianas, traba-
jos de pintura y arreglos de desperfectos; y
en breve se instalará un parque de patine-
tes en su entrada principal. Está pendiente
subsanar algunos daños en el techo del
multiusos próximamente”. Asimismo, “en
la Sala Río se ha procedido la sustitución
de suelos, espejos y reparaciones varias
como el arreglo de humedades”.

Según se indica, desde la Delegación de

Sin piscina, sin cine, sin Casa de la
Cultura, sin biblioteca, sin parque...

sentan y de la responsabilidad de ofrecer a
la ciudadanía unos equipamientos dignos
para la práctica de todo tipo de deportes en
los que nuestro municipio es referente”
por lo que se anuncia que desde el Ayunta-
miento “se han realizado recientemente
diversas actuaciones como la colocación
de cañones de riego y de luminarias en
campo de fútbol de césped artificial, la
construcción de una pista de entrenamien-
to de atletismo o la instalación de ventila-
dores en el pabellón cubierto”. 

No obstante,  son igualmente conscien-
tes de que las mismas “requieren nuevas
actuaciones y proyectos que han sido in-
cluidos en el Plan Cádiz Marcha, en el que
el Ayuntamiento ha sido beneficiario con
una subvención de 650.000 euros, de los
que 478.000 euros se destinarán a la ejecu-
ción de un proyecto de modificación y re-
formas en el Polideportivo Municipal”. En-
marcada en esta subvención también se ha

destinado “una partida de 80.000 euros a
un proyecto de mejora de la piscina muni-
cipal, equipamiento que para el equipo de
Gobierno municipal “es una prioridad da-
da la demanda ciudadana existente y por-
que entendemos que es un bien necesario
para la salud; por lo que próximamente se
procederá a su apertura gestionada por la
empresa pública Innobar”.

En cuanto a los equipamientos cultura-
les, “varias incidencias ocurridas en los úl-
timos meses, debido a la antigüedad de los
edificios,  han mermado el uso de varios de
ellos y a los que el Ayuntamiento de Barba-
te ha dado prioridad en su agenda de ac-
tuaciones”.

Es el caso de la Casa de la Cultura, “equi-
pamiento que ha sido rehabilitado recien-

dejadez, por falta de mantenimiento, por
poca previsión, por el estado de las arcas
municipales o por lo que en su día hizo tal
o cual alcalde. No es cuestión de buscar
culpables pero la realidad es que quienes
ahora gobiernan tienen en su mano esa
responsabilidad y su obligación es cumplir
con la misma.

Por eso esta semana hemos preguntado
tanto el gobierno local de AxSí y PP, como a
la oposición, siendo el PSOE quien nos ha
dado respuesta mientras que Siempre han
preferido exponer su punto de vista en el
próximo debate sobre el Estado de la Ciu-
dad y se han disculpado señalando que
“no quieren dar pistas sobre su ponencia
en dicho pleno”, lo cual agradecemos
igualmente.

Respecto al equipo de Gobierno, sus res-
ponsables señalan que “los edificios y
equipamientos municipales, en muchos
casos, presentan desperfectos a pesar del

enorme esfuerzo que se realiza con fondos
propios, debido, principalmente, a la anti-
güedad de los edificios”, al tiempo que
destacan  “la necesidad de realizar actua-
ciones y proyectos que permitan su uso y
disfrute por parte de la ciudadanía”.

Unas actuaciones y proyectos que, “con
los limitados recursos económicos de los
que dispone este Ayuntamiento, debido a
cuestiones como la retención de la PIE y la
imposibilidad de acceder a algunas líneas
de subvenciones por la deuda con Seguri-
dad y Hacienda a la que el Consistorio está
buscando una pronta solución, se van rea-
lizando en la medidas de lo posible”.

Respecto a las instalaciones deportivas,
dicen ser “conscientes del estado que pre-

‘‘
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Estado de las instalaciones, edificios y equipamientos municipales

Hemos
preguntado
tanto al
equipo de
Gobierno
como a los
partidos de la
oposición qué
es lo que
ocurre con
muchas de las
intalaciones y
equipamientos
municipales...
Hablamos del
Cine Avenida,
de la Piscina
Municipal, del
Centro
Multicultural y
del Parque
Infanta Elena,
de la Casa de la
Cultura, de la
Biblioteca, de
las
instalaciones
deportivas...
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Desde el PSOE proponen “ser valientes y
destinar fondos públicos al mantenimien-
to de los edificios públicos, antes que incre-
mentar cantidades económicas en festejos
y verbenas que es lo que desde AxSI y PP ha
primado en este último presupuesto muni-
cipal, cómo ha subido en un 50 por ciento
el sueldo del alcalde, concejales y cargos
de confianza, a lo que hay que recordar que
han pasado de 3 a 7 asesores con respecto a
la anterior legislatura”.

Como dato, detallan “la consignación
presupuestaria para fiestas y verbenas está

en 220.000 euros aproximadamente, para
empleo 0 euros y para mantenimiento de
instalaciones municipales 0 euros. Esto es
algo incomprensible, por eso nunca van a
contar con nuestro voto favorable, más allá
de que ni si quiera nos presentaron el bo-
rrador de presupuesto ni tampoco lo espe-
ramos para el presupuesto municipal de
2025”.

En conclusión, “la falta de atención de
las dependencias públicas es alarmante,
por ello, desde el PSOE tal y cómo hemos
anunciado en varias ocasiones, moviliza-
remos a los ciudadanos y ciudadanas en la
puerta de la piscina municipal para recla-
mar unas dependencias dignas y a la altu-
ra de lo que merecen nuestros vecinos y jó-
venes”.

Mercado se sigue ejecutando “una serie de
mejoras en el Mercado Municipal de Abas-
tos Andalucía, conscientes de la importan-
cia que este equipamiento comercial tiene
para el municipio. Entre las mejoras re-
cientes, se ha llevado a cabo la colocación
de una nueva puerta y cristaleras, propor-
cionando mayor funcionalidad y moderni-
dad al recinto”.

Además, “se han instalado nuevas puer-
tas, mosquiteras y se ha adquirido una má-
quina de limpieza a presión, lo que permi-
tirá optimizar las labores de higiene del
mercado. Acciones que se suman a otras
mejoras como la instalación de agua ca-
liente, la colocación de una malla de pro-
tección en la rejilla central y pequeñas re-
paraciones; y para los próximos meses es-
tá prevista la reparación del suelo del mer-
cado”.

Uno de los equipamientos más emble-
máticos de nuestro municipio y donde se
desarrollan numerosas actividades a lo
largo del año es la Lonja Vieja que también
presenta deficiencias “en las que se está
actuando, por parte de la Delegación de Ví-
as y Obras, reparando la cubierta del techo
para evitar el problema de las filtraciones
de agua en épocas de lluvias”.

Otro equipamiento que presenta “nu-
merosos desperfectos debido a filtraciones
y humedades”, y  que “su arreglo está en
vías de solución mediante un convenio de
gestión en el que ya se está trabajando” es
el edificio del Vivero de Empresas.

En cuanto al Cine Avenida, “es el gran
emblema cultural de nuestro municipio, y
un objetivo prioritario para el equipo de
Gobierno que plantea sus rehabilitación
integral con un proyecto de actuación de
más de dos millones de euros para el que

se espera financiación por parte de admi-
nistraciones supramunicipales próxima-
mente”.

En definitiva, la valoración del equipo
de Gobierno se centra  “en la antigüedad de
los equipamientos y el uso de los mismos,
hacen necesarias continuas actuaciones
que desde el Ayuntamiento se realizan ca-
si en su totalidad con fondos propios, en
las medidas de las posibilidades y la dispo-
nibilidad de recursos económicos, mate-
riales y humanos”. 

Además,  el Ayuntamiento de Barbate,
“debido a la deuda que arrastra desde hace
décadas con Seguridad Social y Hacienda,
no recibe la PIE y no puede optar a líneas
de subvenciones, lo que limita sobremane-
ra llevar a cabo todas las actuaciones que

Desde el PSOE
proponen “ser
valientes y
destinar
fondos
públicos al
mantenimien-
to de los
edificios
públicos,
antes que
incrementar
cantidades
económicas
en festejos y
verbenas que
es lo que
desde AxSI y
PP ha primado
en este último
presupuesto
municipal”
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debería y quisiera”.
Por todo ello,  el equipo de Gobierno rei-

tera “la necesidad de que el Gobierno de
España atienda a la petición de la declara-
ción de Especial Singularidad del munici-
pio y que el Ministerio de Hacienda atienda
la petición del Ayuntamiento de buscar
una solución a la deuda municipal y conce-
da, de una vez por todas, compensaciones
por la servidumbre militar que Barbate so-
porta en casi un 40 por ciento de su término
municipal”.

Promesas incumplidas
El PSOE, principal partido de la oposición y
segunda fuerza política en Barbate, tiene
claro que “si de algo destaca las instalacio-
nes municipales es por estar cerradas, sin
prestar servicios públicos o en un estado
lamentable. La falta de mantenimiento de-
rivado por una escasez de responsabilidad
pública del actual gobierno de AxSÍ y PP
está ocasionando notablemente una deja-
dez absoluta en todas las dependencias
municipales, sobre todo aquellas que de-
penden directamente del Ayuntamiento”. 

Para los socialistas “el ejemplo más claro
lo tenemos en la piscina municipal, el al-
calde ante la imposibilidad de hacer auto-
reflexión de su gestión culpa a otro cómo
nos tiene acostumbrado, pero la única rea-
lidad es que la piscina municipal lleva
abierta desde su recepción y en este caso,
lleva un año y meses cerrada gracias a la
gestión de Molina y Ana Moreno. Los usua-
rios de la piscina municipal tienen que des-
plazarse hacía Conil o Vejer de la Frontera
para acudir a sus respectivas clases, mu-
chos de ellos por prescripción médica. Es-
tamos convencidos que la piscina no abrirá
más hasta que no vuelva a gestionar los re-

cursos públicos un alcalde socialista, ya
hemos visto como a Ana Moreno y a Molina
les da exactamente igual una gestión pú-
blica y eficiente”. 

Otras dependencias públicas como el Ci-
ne Avenida, “el cual el alcalde actual pro-
metió que se iba a inaugurar primero en
2022 y después a finales de 2023, ¿Cuántas
mentiras más merece los vecinos y vecinas
de Barbate?. Los vecinos están cansados de
tantas mentiras, de promesas incumplidas
y faltas de respeto continuas, de hecho hay
una realidad, en el plan que la diputación
pone en marcha desde hace muchos años
(unos 650.000 euros anualmente), al Cine
Avenida se le ha destinado este año 0 euros
y en los presupuestos municipales de 2024
otros 0 euros, por tanto, una promesa de

Molina de su programa electoral tampoco
se cumplirá en este legislatura”.

Al mismo tiempo, el parque infantil,
“otro proyecto que se iba a finalizar e inau-
gurar en 2023, a día de hoy está cerrado, sin
mantenimiento y deteriorándose unas in-
fraestructuras prácticamente nuevas.  Hay
que señalar que esta nueva infraestructura
esta realizada gracias a los fondos públicos
que el PSOE en la Diputación de Cádiz ges-
tionó para Barbate”. 

Hay otras dependencias públicas “como
la casa de la cultura, biblioteca, colegios,

polideportivo entre otras, que sólo hay que
pasar para ver el estado actual, lamenta-
ble, nunca antes Barbate había pasado por
tal deterioro, incluso muchos vecinos nos
trasladan que Barbate está peor que nunca
y eso nos da mucha pena, ya que entre to-
dos debemos de aunar esfuerzos para ajus-
tar presupuestos y destinarlo a lo que prio-
ritariamente lo merece”. 

Eso sí, señala el PSOE, “ahora nos cobra-
rán tasas por usar las dependencias públi-
cas y plazas públicas. Este equipo de Go-
bierno mantiene el estado más lamentable
de abandono,  desidia y falta de atención,
de las instalaciones deportivas, culturales,
sociales y de esparcimiento, en los 45 años
de Ayuntamientos democráticos, desde
1979 a la actualidad”.
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En el corazón de Barbate, a la som-
bra de los frondosos pinares del
Parque Natural de la Breña y con
la brisa marina de las playas de

Trafalgar a escasos kilómetros, se erige
uno de los tesoros del turismo de natura-
leza en Andalucía: el Camping Pinar San
José. Este establecimiento familiar ubi-
cado en la carretera de Los Caños de Me-
ca-Vejer, en la entrada a Zahora, con
años de historia y un compromiso firme
con la calidad, ha sido recientemente de-
signado como el mejor camping de An-
dalucía, un reconocimiento que refuerza
su posición de liderazgo en el sector.

El delegado municipal de Turismo del
Ayuntamiento de Barbate, Paco Ponce, y
su técnico de Deportes, José María Rive-
ra, visitaron recientemente este camping
acompañados de la delegada territorial
de Turismo y Andalucía Exterior, Tania
Barcelona, justo en la antesala del Día
Mundial del Turismo. Durante la visita,
fueron recibidos por Salvador Castro, co-
propietario del camping, quien les mos-
tró las instalaciones y les detalló los pla-
nes de ampliación y mejora que tiene
previsto el establecimiento; un proyecto
que refuerza la apuesta del camping por
el crecimiento sostenible, consolidando
su papel como un referente del sector.

El reconocimiento como mejor cam-
ping de Andalucía no ha llegado por ca-
sualidad. Según el estudio realizado por
SW Demoscopia, el Camping Pinar San
José obtuvo una puntuación sobresa-
liente de 88,4 puntos, posicionándose
en el primer lugar del ranking. El infor-
me, basado en entrevistas y cuestiona-
rios dirigidos a usuarios de diferentes

mo Tania Barcelona coincidieron en se-
ñalar la importancia de “seguir poten-
ciando este tipo de turismo en Andalu-
cía, una comunidad que es líder en la
oferta de campings a nivel nacional”.

Un futuro prometedor
Con la vista puesta en la ampliación de
sus instalaciones, el Camping Pinar San
José se prepara para seguir creciendo y
ofreciendo a sus visitantes una experien-
cia de primera categoría. Salvador Castro
explicó durante la visita los detalles de
este proyecto, que incluye la ampliación
de áreas de acampada y la mejora de ser-
vicios, todo ello respetando el entorno
natural y manteniendo la esencia que ha
hecho de este camping un destino tan
apreciado.

Con una ubicación inmejorable, un
servicio de calidad y un sólido compro-
miso con la sostenibilidad, el Camping
Pinar San José continúa siendo un refe-
rente indiscutible del turismo de natura-
leza en Andalucía, atrayendo a visitan-
tes de toda España y de Europa. 

Acampar en plena naturaleza

el turismo activo. Situado en el Parque
Natural de la Breña, a solo un kilómetro
de las idílicas playas de Trafalgar, este
camping combina a la perfección la tran-
quilidad del entorno natural con las co-
modidades de unas instalaciones mo-
dernas y bien equipadas.

Los visitantes pueden elegir entre di-
versas opciones de alojamiento, desde
parcelas para campers y tiendas de cam-
paña, hasta acogedores bungalows para
quienes buscan una estancia más cómo-
da. Además, el camping cuenta con am-
plias instalaciones deportivas, con cam-
pos de fútbol y pistas de tenis, y dos pis-
cinas que hacen las delicias de pequeños
y mayores. Todo ello, en un entorno que
invita al descanso, la desconexión y el
disfrute de la naturaleza.

Un modelo de turismo sostenible
La oferta del Camping Pinar San José no
solo se basa en la calidad de sus instala-
ciones, sino también en su compromiso
con un turismo respetuoso con el entor-
no. El propio Salvador Castro ha destaca-
do que el camping se ha adaptado a las
demandas de un público cada vez más
consciente de la importancia del cuida-
do del medio ambiente. Así, el estableci-
miento se esfuerza por implementar
prácticas sostenibles, que van desde la
gestión de residuos hasta la eficiencia
energética y el uso responsable de los re-
cursos naturales.

Este enfoque ha permitido que el cam-
ping sea no solo un referente en términos
de comodidad y servicios, sino también
un ejemplo de cómo el turismo puede ser
un motor de desarrollo económico sin
comprometer la riqueza natural de la zo-
na. En este sentido, tanto Paco Ponce co-

edades y géneros, evaluó una serie de
parámetros clave: capacidad de las ins-
talaciones, calidad de las parcelas, servi-
cios disponibles, actividades recreati-
vas, tarifas, limpieza, accesibilidad y
atención al cliente, entre otros. En todas
estas categorías, el camping ubicado en
la carretera  de Barbate destacó por enci-
ma de otros establecimientos.

Además de este importante reconoci-
miento, el Camping Pinar San José ya ha
sido galardonado en otras ocasiones por
su excelente oferta turística. Paco Ponce
destacó durante la visita que este premio
es el resultado de “un esfuerzo constan-
te por mejorar y adaptarse a las necesi-
dades de los turistas”, asegurando que el
camping se ha consolidado como “un
destino de referencia para el turismo de
naturaleza en Andalucía”.

Por su parte, Tania Barcelona elogió el
impacto positivo que este tipo de aloja-
mientos tiene en la economía local, se-
ñalando que “el Camping Pinar San José
no solo es un referente en cuanto a insta-
laciones y servicios, sino que contribuye
de forma significativa a dinamizar la eco-
nomía local, manteniendo una plantilla
fija durante todo el año y atrayendo a un
turismo que respeta y disfruta de nuestro
entorno natural”. Además, destacó la re-
levancia del sector del camping en An-
dalucía, con 25.000 plazas disponibles,
subrayando que se trata de un turismo
sostenible, cada vez más demandado,
que está “ligado al medio ambiente y a la
naturaleza”.

Una joya en la costa gaditana
Ubicado en una localización privilegia-
da, el Camping Pinar San José es un pa-
raíso para los amantes de la naturaleza y

El delegado de
Turismo, Paco
Ponce, y la
delegada
territorial de
Turismo y
Andalucía
Exterior, Tania
Barcelona,
visitan las
instalaciones y
alaban el
impacto
económico y
medioambien-
tal de este
referente
turístico de la
provincia
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Turismo El Camping Pinar San José, un referente en el turismo
sostenible de Andalucía

Ubicado en una localización privilegiada, el Camping Pinar San José es un paraíso para los amantes de la naturaleza y el turismo activo. A.B.

Abierto
durante todo
el año, el
camping
mantiene una
plantilla fija y
atrae a un
turismo que
respeta y
disfruta del
entorno
natural
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MÚSICA El evento promete una combinación única de jazz, flamenco, electrónica y homenajes a grandes iconos del género

Jazz, viento y
mar se dan cita
en el festival
JAZZahara 

A.B.
ZAHARA | La V edición del Festi-
val JAZZahara Petaca Chico, la
cita con el jazz más estimulan-
te de la escena actual, se cele-
brará del 1 al 3 de noviembre
en Zahara de los Atunes. 

En la presentación que se
ha celebrado  en el Patio de las
Palmeras (Palacio de las Pi-
las), se ha dado a conocer una
programación que abarca des-
de el jazz contemporáneo has-
ta la fusión innovadora, una
muestra de la consolidación
de su esencia andaluza e in-
ternacional. En este sentido,

de nuevo acudirán a la cita
programadores de distintos
países para favorecer la con-
tratación de los músicos an-
daluces fuera de nuestras
fronteras. Los asistentes po-
drán disfrutar de actuaciones
excepcionales en el especta-
cular entorno de esta locali-
dad costera. Las entradas pue-
den adquirirse en la página
web del evento.

La apertura del festival el
viernes 1 de noviembre conta-
rá con la presencia del renom-
brado pianista Fred Hersch.
Con su aclamado trabajo ‘Si-

lent, Listening’, Hersch ofre-
cerá una demostración de su
maestría en la improvisación
y la interpretación. Su actua-
ción en Zahara de los Atunes
será una oportunidad para ex-
perimentar el arte de uno de
los gigantes del jazz en un en-
torno inigualable.

Junto a Hersch, Trinidad Ji-
ménez presentará su innova-
dor proyecto ‘Eléctrica’. Esta
flautista y compositora anda-
luza ha logrado fusionar el
jazz contemporáneo con sus
profundas raíces en el flamen-
co y el rock. Conocida por su
capacidad para explorar nue-

vas sonoridades y texturas, se
acompaña de un talentoso
grupo de músicos que incluirá
a David Sancho (piano, tecla-
dos y sintetizadores), y Fran
Gallo (batería y electrónica).
Sancho, reconocido por su
versatilidad en el jazz y la mú-
sica contemporánea, aportará
su experiencia a los teclados.

El sábado 2 de noviembre,
el festival se centrará en la
aclamada pianista y vocalista
Afra Kane, quien presentará
su esperado nuevo álbum
‘Could We Be Whole’. Kane,
ganadora del Festival de Mon-
treux y reconocida por su in-

novador enfoque que fusiona
jazz, soul, R&B y funk, ha ga-
nado elogios internacionales
por su profundo impacto en la
música contemporánea. 

DJToner Q4RTET, liderado
por Antonio Herrera (DJTo-
ner), ofrecerá un concierto en
el Festival el mismo día, lle-
vando al público a un viaje so-
noro que combina jazz y elec-
trónica. La colaboración espe-
cial de Jorge Pardo, leyenda
del jazz flamenco, quien apor-
ta su inconfundible estilo con
la flauta y el saxo, será uno de
los puntos más destacados de
la sesión. Estarán acompaña-

Presentación del Festival en el Patio de las Palmeras de Palacio de las Pilas de Zahara de los Atunes.CITA___Se celebra del 1 al 3 de noviembre

dos por Parrado (batería), Fe-
lipe Aguilera (bajo), Juan Ga-
liardo (piano y órgano) y Da-
niel Molina (pianos y arre-
glos). 

Al finalizar los conciertos
del viernes y sábado, el públi-
co podrá disfrutar de las sesio-
nes de Calde Ramírez, tam-
bién conocido como Music Ko-
mite, un músico, DJ y creador
audiovisual con una trayecto-
ria notable en la escena inde-
pendiente desde los años 90. 

Finalmente, el domingo 3
de noviembre será el turno del
sexteto gaditano ‘Tumbando a
Monk’, que rendirá homenaje
al icónico pianista Thelonious
Monk. Su actuación combina-
rá temas clásicos de Monk con
nuevas composiciones que re-
flejan la fusión del jazz y los
ritmos latinos. 

El Festival Jazzahara Petaca
Chico se ha consolidado como
un referente en la escena mu-
sical por su compromiso con
la diversidad y la calidad artís-
tica. 

Cada edición ofrece una
plataforma para la explora-
ción de nuevas propuestas y la
celebración de grandes maes-
tros del jazz y la música con-
temporánea. 



Younes Nachett
BARBATE

E l  juez decretó el ingreso en prisión
provisional, comunicada y sin
fianza para Karim El Baqqali, acu-
sado de ser el piloto de la narcolan-

cha que mató a dos agentes en Barbate .
Inicialmente el juez le atribuye dos deli-

tos de asesinato, cuatro delitos de asesina-
to en grado de tentativa, seis delitos de
atentado, un delito de contrabando y un
delito de pertenencia a organización crimi-

nal.
El titular del Juzgado de Primera Instan-

cia e Instrucción número 1 de Barbate ha
ordenado el ingreso en prisión de Karim
Baqqali a petición de la Fiscalía, a la que se
han adherido el resto de acusaciones per-
sonadas en la causa. Tras la declaración y
el auto del juez ingresaba en el Centro Peni-
tenciario Puerto II, en El Puerto de Santa
María.

Hablamos de Karim El Baqqali, que, tras
estar siete meses huido de la justicia y en-
tregarse  en España, fue puesto la semana
pasada a disposición judicial, donde ha
admitido que fue él quien pilotaba la nar-
colancha que mató a dos agentes en lo que
ha descrito como "un accidente" .

En su declaración  ante el juzgado de
primera instancia e instrucción número 1
de Barbate, el detenido ha contado “toda
la verdad”, que fue “un accidente”, y ha
pedido perdón a las víctimas y sus fami-
lias, según ha relatado su abogado, quien,
en la madrugada del pasado jueves, le

Para ello entró ilegalmente en la madru-
gada del jueves en una embarcación -no
una narcolancha- en las costas de Cádiz, a
las que llegó mojado, y, con su abogado, se
entregó a la Guardia Civil en la playa de la
Hierbabuena, junto al puerto de Barbate.

“Ni olvido, ni perdono”
Paqui Gómez, la madre de Miguel Ángel
González, uno de los dos agentes asesina-
dos el pasado 9 de febrero , se ha mostrado
"contenta" aunque con "sentimientos en-
contrados" tras la declaración de Karim
E.B, principal sospechoso en esta causa
que se instruye en los juzgados de Barbate,
asegurando que lo ocurrido aquella noche
"no fue un accidente" y que "ni perdona ni
olvida".

Así lo ha contado a los medios  a las
puertas de los juzgados donde esta maña-
na ha sido trasladado el detenido para de-
clarar ante el juez, a quien le ha dicho que
fue un accidente y ha pedido perdón.

"Ni perdono ni olvido, y aunque entre en
prisión jamás lo olvidaré. Me han quitado a
mi hijo. Es lo más grande que yo tenía y él
ha dado su vida por España", ha afirmado
Paqui Gómez, recordando que Miguel Án-
gel González era "un luchador" y que ella
"va a seguir luchando por él". "No me voy a
callar, y hasta que se haga justicia, no voy a
parar", ha sentenciado.

Sobre lo que ha pasado dentro de la sala
judicial, la madre del guardia civil fallecido
ha valorado que no se haya considerado
accidente sino "asesinato", lo que supon-
drá que el preso entre en prisión y "se va a
hacer justicia".

"Estoy contenta, con sentimientos en-
contrados, con mucha pena, pero también
con la alegría de que se va a hacer justicia
por mi hijo, que es lo que yo pido, justicia y
que paguen lo que hicieron esta persona o
los que fueran. Que todos los que intervi-
nieron que pasen a prisión y que no salgan
de allí por mí nunca", ha dicho tajante.

Preguntada sobre la declaración de Ka-
rim, en la que ha defendido que fue "un ac-
cidente", la madre del guardia civil ha re-
cordado los vídeos que se grabaron esa no-
che en los que "se ve cómo la lancha arre-
mete contra la zodiac" de la Guardia Civil.
"Eso no es un accidente. Cualquiera que lo
vea, las pruebas están ahí", ha aseverado.

También ha comentado que el acusado
ha declarado que "le dio sin querer" y "no
era su pretensión" arrollar la embarcación
policial, algo que la madre ha rechazado
volviendo a recurrir a las imágenes graba-
das esa noche donde "se ve que es su pre-
tensión de ir a por ellos", advirtiendo que
"no solo por mi hijo, sino a por los seis que
iban en la lancha", a la vez que ha recorda-

Karim El Baqqali ya está en Puerto
II tras siete meses escondido

cuando se cruzó en su camino la lancha de
la Guardia Civil.

“Un cuento chino”
Pero  ara el abogado de la acusación popu-
lar Jorge Piedrafita, esa versión es "un
cuento chino" y ha dicho a EFE que "con-
tradice" lo que se ve en los videos grabados
de la escena y los informes de la Guardia
Civil, en los que se constata que la embar-
cación embistió hasta seis veces la lancha
de los agentes.

Karim El Baqqali, de 32 años, ha asegu-
rado que cuando salió del puerto pensó
que había tenido una colisión sin conse-
cuencias con la patrullera y que sólo al lle-
gar a Marruecos se enteró de que habían
muerto dos agentes.

"Yo no soy un asesino", ha reiterado va-
rias veces en su declaración, en la que ha
explicado que no se ha entregado antes
porque ha recibido amenazas del mundo
del narco y tenía miedo por su mujer, que
estaba embarazada. Durante este tiempo,
ha contado, no podía dormir por lo ocurri-
do y ha sufrido ansiedad.

Fuentes próximas a la lucha contra el
narcotráfico han apuntado a EFE que el
mundo del narco también ha presionado a
Karim El Baqqali, que desde hace meses
estaba identificado y era buscado por los
investigadores, para que se entregara.

Sólo cuando ha visto que su seguridad y
la de su familia estaba garantizada lo ha
hecho, según ha confesado hoy en el juz-
gado.

acompañó cuando se entregó a la Guardia
Civil en la playa de la Hierbabuena de Bar-
bate.

Karim El Baqqali ha relatado -en res-
puesta a las preguntas del juez, el fiscal y
su abogado - que ha decidido entregarse
cuando ha visto que su seguridad y la de su
familia quedaba garantizaba.

Ha contado, según han indicado a EFE
fuentes próximas al caso, una versión en la
que ha insistido que en ningún momento
tuvo intención de arrollar la zodiac de la

Guardia Civil en la que viajaban los dos
agentes que resultaron muertos y otros
cuatro guardias civiles.

Según las fuentes, ha dicho que cuando
ocurrieron los hechos llevaba un mes en el
mar y varios días sin dormir, a bordo de
una narcolancha en la que su función no
era ser piloto.

Aquel día la narcolancha fue al río Gua-
dalquivir a repostar combustible. Y allí, se-
gún su versión,  el piloto de la "goma" se
marchó.

Después -ha contado- la organización le
presionó y amenazó para que cogiera los
mandos de la narcolancha y la llevara a
Barbate.

Ha contado que tuvo miedo e intentó
marcharse cuando aquella noche vio la
embarcación de la Guardia Civil, que acu-
dió a la bocana del puerto para identificar
a las tripulaciones de las cinco narcolan-
chas que se habían refugiado allí del tem-
poral.

Según su versión, al intentar huir fue

‘‘
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Tribunales

Karim El
Baqqali ha
relatado -en
respuesta a
las preguntas
del juez, el
fiscal y su
abogado - que
ha decidido
entregarse
cuando ha
visto que su
seguridad y la
de su familia
quedaba
garantizaba,
al tiempo que
afirmaba ante
el magistrado
que fue “un
accidente” al
intentar huir
de la Guardia
Civil
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personas procedentes de Marruecos y La
Línea de la Concepción (Cádiz) con antece-
dentes circulando con un vehículo de ma-
trícula marroquí, entre ellos el propio Ka-
rim. Uno de los ocupantes era hijo de Pus-
pus.

Colaboración con Marruecos
El l alcalde de Barbate, Miguel Molina,
mantuvo una reunión con representantes
de la Asociación Profesional de la Guardia
Civil (Jucil) para abordar la “preocupante
situación” de seguridad en el litoral gadita-
no, con un enfoque especial en la lucha
contra el narcotráfico.

En la reunión, a la que han asistido
miembros del Comité Ejecutivo Nacional
de Jucil, se ha trasladado al alcalde “la in-
quietud” de los agentes del Instituto Arma-
do respecto a “la falta de medios materiales
y personal disponibles para realizar las
funciones encomendadas en la zona”, una
situación que consideran “insostenible de-
bido a la creciente actividad delictiva en el
área”.

Según ha recogido el Ayuntamiento bar-
bateño en una nota, los representantes de
Jucil han subrayando “la importancia” de
dotar a los guardias civiles de los recursos
necesarios para llevar a cabo su labor de vi-
gilancia y control del litoral con eficacia.

Asimismo, han hecho hincapié en la ne-
cesidad de “modernizar el equipamiento”,
ya que algunos de los medios actuales "no
se ajustan a las exigencias operativas en
una zona tan conflictiva como la costa ga-
ditana".

Por su parte, el alcalde ha mostrado su
compromiso con la situación planteada y
ha expresado su disposición a colaborar
con Jucil y con las autoridades pertinentes
para “encontrar soluciones que mejoren la
seguridad en el litoral, no solo en beneficio
de los agentes que operan en la zona, sino
también de toda la ciudadanía de Barba-
te”.

Al respecto, Miguel Molina lanzó un
mensaje en sus redes para mostrar el agra-
decimiento a la labor desarrollada por la
Guardia Civil y el Juzgado de Barbate en el
transcurso de la investigación para detener
al “asesino de los dos agentes”, al tiempo
que mandó de nuevo un mensaje de apoyo
a los familiares y compañeros de las dos
víctimas.

do que a su hijo "le pasó por encima tres ve-
ces".

Paqui Gómez ha puesto en duda de que
esto se considere un "asesinato impruden-
te" porque "hay muchas pruebas", lo que
le hace creer que "no se vaya a salir de rosi-
tas con un accidente, ni pidiendo discul-
pas, ni diciendo que él tiene mucha pena
porque quiere pedir disculpas a la familia".
"A mí no me tiene que pedir ni perdón ni
disculpas", ha vuelto a decir.

Cabe recordar que el pasado mes de ma-
yo, un informe de la Guardia Civil descartó
que la narcolancha que patrullaba 'Kiko el
Cabra', entonces en prisión por estos he-
chos, fuera la que embistió en varias oca-
siones hasta asesinar a dos agentes del Ins-
tituto Armado en el puerto de Barbate.

Para ello, se recabaron declaraciones de
testigos y también vídeos, entre ellos el de
uno de los detenidos que ingresó en pri-
sión que grabó las embestidas desde otra
narcolancha. Los arrestados sostuvieron
desde el primer momento que no eran los
autores del doble asesinato y apuntaron a
otro ciudadano de nacionalidad marroquí,
Karim.

Colaboración con Marruecos
El ministro del Interior, Fernando Grande-
Marlaska, ha ensalzado  la "cooperación

de buena fe" de Marruecos un día después
de que la Guardia Civil informara de la de-
tención en Cádiz de Karim El Baqqali.

En declaraciones a la prensa, Grande-
Marlaska ha hablado de la "cooperación
en general" que presta Marruecos, evitan-
do entrar por "cautela" en detalles sobre el
papel que jugó el país vecino en el arresto
del marroquí de 32 años Karim El Baqqali,
poniendo fin a siete meses oculto en la zo-
na de Tetuán.

"Lo importante en este caso", ha dicho al
ser preguntado varias veces por el piloto de
la narcolancha, "y en otros ámbitos como
la migración es la colaboración y coopera-
ción con Marruecos en general".

Sobre esta relación con Marruecos, ha
apuntado que "es excepcional y extraordi-
naria y basada evidentemente en la con-
fianza y en la buena fe y eso es un trabajo
diario y buscando siempre el beneficio de
nuestras respectivas sociedades, garanti-
zando los derechos y libertades de todos".
El ministro ha evitado contestar si Karim El

Paqui Gómez,
madre de
Miguel Ángel
González, uno
de los dos
agentes
fallecidos,
señala que “ni
perdono ni
olvido, me han
quitado a mi
hijo. Ha dado
su vida por
España y no
me voy a
callar", ha
asegurado
tras insistir en
que no creía la
versión del
detenido,
porque en los
vídeos se ve
como la
narcolancha
arremete
varias veces
contra la
patrullera
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Baqqali se entregó para evitar ser encarce-
lado en Marruecos.

"Nuestra cooperación con nuestros paí-
ses vecinos, con todos ellos, es extraordi-
naria", ha añadido Grande-Marlaska, des-
tacando que tanto Guardia Civil como Poli-
cía Nacional son un "referente internacio-
nal de profesionalidad para colaborar y co-
operar en un mundo cada vez más globali-
zado y en una criminalidad, por lo tanto,
también más globalizada".

De forma genérica, ha subrayado la im-
portancia de tener una relación con otros
países basada en la "lealtad y fidelidad"
para luchar contra la criminalidad organi-
zada. "Y solo me remito a los resultados ob-
tenidos", ha terciado.

Perfil delictivo
Karim El Baqqali, el ciudadano marroquí
de 32 años detenido por pilotar la narcolan-
cha , estaba 'fichado' por las Fuerzas de Se-
guridad desde que en 2010 impactó con
una patrullera de la Guardia Civil y fue
identificado por varios alijos de hachís re-
lacionados supuestamente con la organi-
zación de un narcotraficante conocido con
el apodo de Pus-pus.

Según consta en la diligencia policial de
la Guardia Civil, consultada por Europa
Press, este ciudadano marroquí nacido en

1991 en Fnideq --la antigua Castillejos--
contaba antes de su arresto por la muerte
de los dos guardias civiles de Barbate con
una requisitoria de detención en vigor, de
fecha de 1 de julio de 2021, emitida por el
Juzgado de Primera Instancia e Instrucción
de Torrox (Málaga) por un alijo de hachís.

Los investigadores de la Unidad Central
Operativa (UCO) y de la Unidad Orgánica
de Policía Judicial de Cádiz destacan de Ka-
rim su "perfil delictivo variado, con conti-
nuidad en el tiempo, e íntimamente ligado
al sector del delito contra la salud pública,
mediante el manejo de narcolanchas".

En los archivos policiales figura su nom-
bre con otras identidades y con variaciones
en el número de NIE y su lugar de naci-
miento, así como que es "familiar de un co-
nocido narcotraficante que responde al
apoyo de Puspus, que sería el dueño de la
narcolancha pilotada por Karim". 

Karim El Baqqali tiene antecedentes que
se remontan al 19 de agosto de 2010, cator-
ce años antes de la muerte de los dos guar-

dias civiles que acudieron a una zódiac al
puerto de Barbate debido a la presencia de
varias narcolanchas que se encontraban
allí a refugio del temporal, al ser embesti-
dos por una narcolancha cuatro motores y
una antena con al menos cuatro tripulan-
tes marroquíes --la Guardia Civil ha pedido
tres órdenes de detención internacional--.

En aquella primera identificación en
2010, Karim El Baqqali fue acusado de un
delito de resistencia y desobediencia en Vé-
lez-Málaga al tripular junto a otras tres per-
sonas una embarcación sin matricular y
ser sorprendidos por el Servicio Marítimo
de la Guardia Civil en alta mar, "dándose a
la fuga y emprendiendo una persecución
durante 30 minutos".

En el relato policial de la actuación de
agosto de 2010 se refleja que los tripulantes
de la narcolancha en la que viajaba Karim
hicieron caso omiso de las señales lumino-
sas y acústicas, "llegando a impactar al re-
alizar la narcolancha, encontrándose en
paralelo a la patrullera, un viraje brusco
hacia estribor". Luego arrojaron al mar los
fardos de hachís.

La siguiente actuación policial se regis-
tra el 25 de septiembre de 2019, cuando Ka-
rim y otra persona más fueron identifica-
dos por un aviso de repostaje de combusti-
ble de una embarcación. Ese día, Karim es-

taba indocumentado tras desembarcar en
Sotogrand, viajando en  una embarcación
desde Málaga hacia Algeciras.

Casi un año después, el 26 de mayo de
2020, fue identificado a bordo de una em-
barcación por la Guardia Civil en el puerto
de Cabopino, en Torremolinos (Málaga), lo
que los investigadores destacan porque ese
día iba con Abdellah E.M., un supuesto
narcotraficante apodado Puspus, además
de otros dos adultos y un menor de edad.

El 18 de enero de 2021 la Guardia Civil
graba la información de unas diligencias
policiales en Nerja (Málaga) con motivo del
alijo de 119 fardos de hachís practicado en
2018. Señalan que hay una narcolancha in-
volucrada, además de vehículos y objetos
incautados, dando positivo el perfil genéti-
co de ADN en la identificación de Karim El
Baqqali. Es esta la intervención que deriva
en la requisitoria del juzgado de Torrox.

Un año antes de embestir a los dos guar-
dias civiles en Barbate, el 12 de junio de
2023, la Guardia Civil identificó a cuatro
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FIESTAS Las personas interesadas pueden presentar su solicitud hasta el 9 de octubre

A.I.
BARBATE | La Delegación de
Fiestas del Ayuntamiento de
Barbate, que dirige el conce-
jal Juan Miguel Muñoz, ha
abierto el plazo para partici-
par en el sorteo para repre-
sentar a uno de los tres Reyes
Magos en los actos navideños
y cabalgata del próximo día 5
de enero de 2025.

Pueden inscribirse todos
los hombres o mujeres mayo-
res de 35 años que estén cen-
sados en la localidad de Bar-
bate, y que nunca hayan for-

mado parte del cortejo de Re-
yes Magos con anterioridad. 

Para ello deberán presentar
la solicitud de inscripción
hasta el próximo 9 de octu-
bre, a las 14:00 horas, en el
Ayuntamiento (Delegación
de Fiestas) acompañando a la
misma una fotocopia del DNI.

La designación del Rey Ma-
go popular se realizará me-
diante sorteo público, que
tendrá lugar en el Salón de
Plenos del Ayuntamiento, el
viernes, 11 de octubre, a las
19:30 horas. Se elegirán dos

Abierto el plazo para optar
a ser el ‘Rey Mago Popular’
SORTEO___Se realizará en un acto público, que tendrá lugar en el Salón de
Plenos del Ayuntamiento, el viernes, 11 de octubre, a las 19:30 horas

■ Este viernes, 27 de sep-
tiembre, el Hogar del Pensio-
nista de Barbate acogerá el
taller ‘Sumérgete en la ar-
queología subacuática’, or-
ganizado como parte de la
iniciativa ¡Ciencia al Fresqui-
to’. 

Habrá dos sesiones, una a
las 10:00 horas y otra a las
12:00 horas. 

El taller, impartido por el
Instituto Andaluz del Patri-
monio Histórico, permitirá a
los participantes conocer de
cerca los secretos de la ar-
queología subacuática. Esta
actividad es promovida por
la Fundación DesQbre, en
colaboración con la Junta de
Andalucía y el Ayuntamien-
to de Barbate, y cuenta con el
apoyo de FECYT Innovación.

27 DE SEPTIEMBRE
Taller en el Hogar del
Pensionista

A.I. | La Delegación Municipal
de Cultura del Ayuntamiento
de Barbate ha informado que
la Biblioteca auxiliar habilita-
da en el Centro Cultural ‘El
Matadero’ abre en horario de
8.30 a 14.00 y de 16.00 a 21.00
horas.

Asimismo, ha recordado
que en la primera planta de la
Casa de la Cultura se encuen-
tra la sala de estudio cuyo ho-
rario también es de 8.00 a
15.00 y de 16.00 a 20.00 horas.

CULTURA
La Biblioteca ya abre
por las tardes

■ La Delegación Municipal
de Limpieza Viaria y RSU del
Ayuntamiento de Barbate ha
informado que el horario pa-
ra el depósito de basuras en
los contenedores ubicados en
la vía pública es de 20.00 a las
22.00 horas desde la finaliza-
ción del verano.

Desde el Consistorio, se so-
licita a todos los vecinos y ve-
cinas que respeten este hora-
rio para mantener la higiene y
la salubridad en las calles del
municipio.

LIMPIEZA VIARIA Y RSU
Horario de invierno
para tirar la basura

Breves

Barbate  |

nombres, uno/a que será titu-
lar y otro/a suplente, que de-
berán estar de forma presen-
cial o mediante un represen-
tante en la sala en el momen-
to del sorteo.

La persona elegida como
Rey Mago deberá designar un
máximo de diez pajes para
que le acompañen en la carro-
za el día de la Cabalgata de
Reyes. También deberá correr
con los gastos tanto de su ves-
tuario como del de su cortejo,
así como los complementos y
añadidos que requiera su car-

go.
Por su parte, la Comisión

de Fiestas aportará la corona
que le distingue como REY
MAGO durante los actos que
se celebrarán durante la de
Navidad de 2024/25 y los cara-
melos que se repartirán en la
Cabalgata de Reyes.

El segundo teniente de al-
calde y delegado de Fiestas,
Juan Miguel Muñoz, ha ani-
mado a barbateños y barbate-
ñas a participar en el sorteo y
“vivir una experiencia que,
seguro, no olvidarán”.

N.P. | El Ayuntamiento ha in-
formado que se ha recibido
comunicado indicando que
debido a la realización de
ejercicios de desembarco an-
fibio en el Campo de Adiestra-
miento de la Sierra del Retín
por parte del Ministerio de
Defensa, se producirán cortes
esporádicos a la altura del ki-
lómetro 4,8 en la carretera A-
2231 (Barbate - Zahara de los
Atunes). La fecha de los cor-
tes será del 30 de septiembre
al 4 de octubre de 2024.

EL RETÍN
Cortes en la A-2231 por
maniobras militares

N.P. | La Delegación Municipal de Educación informa que a
partir del 1 de octubre, la Asociación La Espiral pondrá en
marcha nuevos talleres diseñados para edades entre 4 y 10
años, para fomentar el desarrollo integral de los niños y ni-
ñas, ofrecer refuerzo educativo, explorar su creatividad,
aprender nuevas habilidades y sobre to-
do disfrutar de juegos en un espacio se-
guro y dinámico. 

Estos talleres se impartirán los lunes
y miércoles, de 16:30h - 18:00h, en las
dependencia de Servicios Sociales; y
los martes y jueves, de 16:30h - 18:00h,
en la Casa de la Juventud

 Las inscripciones pueden realizarse
en los teléfonos 744658268 o 669689483
antes del jueves 26 de de septiembre.

EDUCACIÓN 

Asociación La Espiral pone en
marcha talleres infantiles

PARTICIPACIÓN CIUDADANA El próximo encuentro se celebrará el 22 de octubre y servirá de presentación de la Comunidad Energética Local

Los vecinos piden más sanciones
para los comportamientos incívicos
A.B.
BARBATE | La Lonja Vieja acogió
en la tarde de este martes un
nuevo encuentro vecinal de
Participación Ciudadana,
que en esta ocasión abordó el
tema de la limpieza en el mu-
nicipio y la necesidad de la
puesta en marcha de iniciati-
vas de concienciación y san-
ciones para mejorar la ima-

gen del municipio.
La delegada de Participa-

ción Ciudadana, Ana Valen-
cia, el delegado de Limpieza
Viaria y RSu, Francisco Mu-
ñoz Jarillo, y la delegada de
Economía y Hacienda, Tama-
ra Caro, presidieron el en-
cuentro, en el que los asisten-
tes plantearon sus inquietu-
des y propuestas sobre el te-

ma propuesto.
Los vecinos plantearon la

necesidad de endurecer las
sanciones contras los com-
portamientos incívicos, con
especial hincapié en el co-
rrecto uso de los contenedo-
res, el respeto de los horarios
y la recogida de excrementos
de mascotas; así como suge-
rencias sobre la colocación de

algunos puntos de contene-
dores; entre otras cuestiones.

Al finalizar el encuentro,
los responsables municipales
emplazaron a la ciudadanía a
asistir al próximo encuentro
de Participación Ciudadana,
que tendrá lugar el 22 de octu-
bre, y que versará sobre la
puesta en marcha de una Co-
munidad Energética Local .
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Barbate ha dado el primer paso
para la creación de su Comuni-
dad Energética Local (CEL). El
alcalde, Miguel Molina, y el CEO

de DS Consultores, Luis García, han
ofrecido una rueda de prensa en el Sa-
lón de Plenos para informar a la ciuda-
danía de la creación de la Comunidad
Energética Local (CEL), un proyecto cu-
yo fin es que sus asociados, tanto em-
presas como vecinos del propio munici-
pio, puedan autoconsumir y almacenar
su propia energía mediante instalacio-
nes de energía renovable.

El proyecto consiste en la creación le-
gal y física de la Comunidad Energética
Local, a través de una asociación sin
ánimo de lucro, a la que podrá adherir-
se cualquier persona física, pequeña o
mediana empresa de la zona de manera
gratuita y sin permanencia. Todos
ellos, comenzarán a usar la energía re-
novable generada en la CEL y a benefi-
ciarse del ahorro energético.  

La creación de la CEL implica el des-
arrollo de una comunidad que produce,
consume, almacena, comparte y genera
energía proporcionando beneficios me-
dioambientales, económicos y sociales
a sus socios y al municipio donde se en-
cuentra. Esta comunidad se beneficia
de un ahorro energético para sus miem-
bros, a la vez que evita la dependencia
de las compañías eléctricas y aumenta
la competitividad de su industria local.   

El Ayuntamiento plantea esta inicia-
tiva como “una oportunidad para de-

los ciudadanos a participar activamen-
te en “este proyecto transformador y a
aprovechar las oportunidades que ofre-
ce para el desarrollo y bienestar”.

Por su parte, Luis García, ha señalado
que este proyecto que persigue el aho-
rro energético, está promovido por la
Unión Europea y por el Ministerio de
Transición Económica, y que en la ac-
tualidad se están llevando a cabo 50 ex-
periencias en toda España.

Concretamente, ha explicado el CEO
de DS Consultores, “la CEL estará for-
mada por el Ayuntamiento, empresas
locales y vecinos, que constituirán una
asociación sin ánimo de lucro, en la que
los beneficios se destinarán a fines so-
ciales, beneficiándose, en un principio
de un 30 por ciento de ahorro en la fac-
tura de la luz”. Esta iniciativa persigue,
en palabras de Luis García, “el aumento
de la competitividad de las empresas, la
independencia energética y luchar con-
tra la pobreza energética”.

Durante la rueda de prensa, se ha da-
do a conocer la fecha en la que se lleva-
rá a cabo la presentación de este pro-
yecto de energía sostenible a la ciuda-
danía. Será el próximo 22 de octubre, a
las 17.30 horas, en la Lonja Vieja, donde
habrá una ponencia sobre las ventajas y
beneficios de las Comunidades Energé-
ticas Locales, ofrecida por el personal
especializado de DS Consultores. Más
tarde, se abrirá una ronda de preguntas
donde todos los interesados podrán re-
solver sus dudas al respecto y conocer
cómo inscribirse de forma gratuita y sin
compromiso a la CEL.

Primer paso para la creación de
Comunidad Energética Local

rar la calidad del aire y a proteger el en-
torno natural, tan rico y variado, como
el que contamos en Barbate”.

El municipio de Barbate se suma así a
la larga lista de ciudades que apuestan
por la energía verde y asequible, no so-
lo en España, sino también en Europa.
Por ello, el Ayuntamiento, en colabora-
ción con DS Consultores, invita a todos

mocratizar el precio de la electricidad y
ayudar a sus vecinos con los elevados
costes que conlleva la factura de la luz”,
ha explicado el alcalde, Miguel Molina,
para quien “la CEL, un proyecto en el
que llevamos años trabajando desde
que entramos en el Gobierno Munici-
pal, no solo ayudará económicamente a
sus socios, sino que contribuirá a mejo-

La CEL estará
formada por el
Ayuntamiento,
empresas
locales y
vecinos, que
constituirán
una asociación
sin ánimo de
lucro, en la que
los beneficios
se destinarán
a fines sociales,
beneficiándose
de un 30 % de
ahorro en la
factura de la luz

‘‘

Barbate |

CEL Proyecto de energía sostenible al que vecinos y empresas locales
podrán adherirse de forma gratuita y sin compromiso de permanencia

La Lonja Vieja
acogerá el 22
de octubre el
evento de
presentación 

Luis García, CEO de DS Consultores, y Miguel Molina, alcalde de Barbate, durante la presentación.A.B.
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POLÍTICA Con “prioridad” para los vecinos POLÍTICA “Podríamos hacer un plan de empleo con lo que nos debe el Gobierno del PSOE”

A.I.
BARBATE | El PSOE ha informa-
do, en un comunicado, que
“ha recogido las quejas y re-
clamaciones de vecinos y ve-
cinas que han visto cómo el
escaso empleo que ha genera-
do el Ayuntamiento de Barba-
te, en gran parte ha ido a pa-
rar a persona de fuera del mu-
nicipio”. “Al realizar contrata-
ciones a través del Servicio
Andaluz de Empleo los ratios
de aplicación de este organis-
mo oficial es a nivel autonó-
mico en muchos casos y, por
ende, no se puede circunscri-
bir a trabajadores y trabajado-
ras de la localidad”, explica. 

“La ciudadanía del munici-
pio ha trasladado esta queja
en reiteradas ocasiones al
partido que ha sabido recoger
las necesidades sociales y
propondrá a corto plazo al
Ayuntamiento, gobernado
por Andalucía Por Si y Parti-
do Popular, la creación de
bolsas sociales y profesiona-
les”.

Estas bolsas pueden ser
desde peones, oficios como
albañilería, carpintería, he-
rreros, personal de limpieza
de edificios públicos, entre
otras. También algunas espe-
cíficas para planes con fon-

PSOE propondrá
al Ayuntamiento
“crear bolsas
para incentivar
el empleo local”
“La intención es intentar que el empleo que se
genere por parte de la administración local se
quede en Barbate”, explican los socialistas

Presentación de las jornadas.

dos europeos como el “Era-
cis” o cualquier otras iniciati-
vas extraordinarias. Eso sí,
para los socialistas “es esen-
cial que se realice de una ma-
nera transparente y aludien-
do siempre a los criterios bá-
sicos de equidad y méritos
profesionales”.

“Este mismo verano con-
trataciones de chófer, perso-
nal de limpieza viaria y de
otros departamentos han si-
do la mayoría de personas
fuera de la ciudad, sin des-
contar el respeto por su profe-
sionalidad en la que muchos
lo han demostrado, pero no
es menos cierto que como
ocurre en otros muchos mu-
nicipios, la creación de estas
bolsas de empleo se crean pa-
ra dar oportunidades a ciuda-
danos y ciudadanas de la lo-
calidad”, según los socialis-
tas.

La intención de PSOE “no
es otra que intentar que el em-
pleo que se genere por parte
de la administración local se
quede en Barbate, al menos,
sin vulnerar los principios
constitucionales y legales,
pero que de alguna forma los
barbateños y barbateñas ten-
ga acceso al empleo que el
propio municipio crea”.

A.I. | Andalucía por Sí ha
mostrado, en un comunica-
do, su agradecimiento al
PSOE por su “novedosa”
idea de creación de bolsas
de empleo, y les recuerda
que “fue el Gobierno Anda-
lucista de Miguel Molina,
quien ha llevado a cabo la
mayor contratación median-
te bolsas en el Ayuntamien-
to de Barbate, erradicando
la costumbre de contratar a
dedo, y dando así posibili-
dad por igual a toda la ciu-
dadanía”.

“Las bolsas de empleo
han sido siempre una firme
apuesta de los andalucistas,
prueba de ello, es que desde
la llegada del alcalde, Mi-
guel Molina, se crearon dife-
rentes bolsas, algunas ya

conclusas, unas se prorro-
garon y otras bolsas de nue-
vas creación, como las de
peones, conserjes, oficiales
y conductores, entre otras”,
informan los andalucista.

Además, AxSí recuerda al
PSOE de Barbate que “como
bien deben de saber, gracias
al proceso de estabilización
que se está llevando a cabo
en el Ayuntamiento de Bar-
bate, y con la finalización
del mismo, se crearán nue-
vas bolsas de trabajo, velan-
do nuevamente por el em-

pleo y las oportunidades pa-
ra nuestros vecinos y veci-
nas”.

Para finalizar, los andalu-
cistas repiten al PSOE de
Barbate que “si el Gobierno
socialista de Sánchez reco-
nociese la Singularidad de
Barbate, con los 411.792.273
millones de euros que nos
deben por servidumbre mili-
tar, podríamos hacer un
plan de empleo municipal
mediante bolsa, para arre-
glar y acometer mejoras en
todo el término municipal”.

AxSí: “Las bolsas de trabajo son seña
de identidad del Gobierno andalucista”

“Cuando finalice la
Estabilización, se
crearán nuevas bolsas
de trabajo”, afirman
los andalucistas

N.P. | Con motivo del Día Mundial del Alzheimer, AFA San Paulino- celebró un gran evento solidario en el Paseo Marítimo, jun-
to a su sede, en el que participaron cientos de personas; y en el que se recordó a Diego Morilla, un gran miembro de esta fa-
milia barbateña. Durante toda la jornada se sucedieron actuaciones, degustaciones gastronómicas y se celebró el V Corte de
Jamón Solidario con cortadores profesionales; que hicieron las delicias de todos los asistentes. 

AFA San Paulino ha mostrado su agradecimiento al pueblo de Barbate y a todas las personas que asistieron y colaboraron
de una forma u otra en el evento: “Fue todo un éxito y eso es gracias a vosotros, a todas aquellas personas que apoyáis nues-
tra causa y estáis comprometidos con que nuestros mayores reciban la mejor atención”. 

I CORTE DE JAMÓN SOLIDARIO A BENEFICIO DE AFA SAN PAULINO 

Gran evento solidario con motivo del Día Mundial del Alzheimer 

EVENTO Se celebrarán el próximo 11 de octubre, a las 18.00 horas, en la Lonja Vieja, y tendrán carácter solidario

Cultura presenta las V Jornadas de Parapsicología
A.B.
BARBATE | El Salón de Plenos
del Ayuntamiento de Barba-
te ha acogido la presenta-
ción de la quinta edición de
las Jornadas de Parapsicolo-
gía que se desarrollarán el
11 de octubre, a las 18.00 ho-
ras, en la Lonja Vieja.

Ana Valencia, delegada
municipal de Cultura, Juan

de Dios Reyes, miembro del
equipo CODEX Más allá del
Misterio; han sido los en-
cargados de presentar el
evento que se enmarca en la
programación ‘Barbate es
cultura en Otoño’, destina-
das tanto a aficionados del
misterio como a los curio-
sos por el mundo de lo para-
normal.

Las jornadas contarán
con la participación de dos
destacadas figuras en el ám-
bito de la investigación pa-
rapsicológica y lo oculto co-
mo son Richard Stine, cono-
cido por su labor en La Cara
Oculta de la Isla, quien pre-
sentará una conferencia ti-
tulada Estudio y origen de la
Dama Blanca, y su expan-

sión por la provincia de Cá-
diz; y Adrián Martínez, del
programa Expedientes X Je-
rezanos, quien presentará
Jerez, Oculto y Misterioso,
un recorrido por los enig-
mas que envuelven a la ciu-
dad de Jerez desvelando ca-
sos paranormales y hechos
inexplicables que han mar-
cado a los jerezanos.

Este evento, que ya cele-
bra su quinta edición, forma
parte de una iniciativa soli-
daria en la que se invita a los
asistentes a las jornadas a
colaborar donando un kilo
de alimentos no perecede-
ros que será destinado a fa-
milias necesitadas del mu-
nicipio.

El aforo para las jornadas
es limitado, por lo que se re-
comienda a los interesados
asistir con antelación para
garantizar su entrada.
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SEGURIDAD La toma de posesión se ha celebrado en el Salón de Plenos del Ayuntamiento

N.P.
BARBATE | El Salón de Plenos
del Ayuntamiento de Barbate
ha acogido la toma de pose-
sión de los seis nuevos agen-
tes que se incorporan como
funcionarios de carrera al
cuerpo de la Policía Local del
municipio.

El acto, presidido por el al-
calde de Barbate, Miguel Mo-
lina, acompañado del dele-
gado de Seguridad Ciudada-
na, Paco Ponce, y de la dele-
gada de Recursos Humanos,
Gema Rivera, y de la secreta-
ria general del Ayuntamien-
to, María De Lera; ha contado
con la presencia del jefe y
compañeros de la Policía Lo-
cal, miembros de la Guardia
Civil, familiares y amigos de
los nuevos agentes.

Los nuevos policías locales
han completado su periodo
de formación y prácticas en
la Escuela de Seguridad de
Algeciras y en la Jefatura de
la Policía Local de Barbate, y
ya prestan servicio en el mu-
nicipio.

Tanto el delegado de Segu-
ridad Ciudadana, Paco Pon-
ce; como el alcalde de Barba-
te, Miguel Molina, han felici-
tado a los nuevos agentes por
la jura de su cargo y toma de
posesión como agentes de la
Policía Local de Barbate, des-
eándoles que “encuentren en
nuestro municipio el lugar
adecuado para desarrollar
sus funciones de seguridad,

El acto se ha celebrado en el Ayuntamiento y ha contado con la presencia de familiares y amigos.

Seis nuevos agentes para el
cuerpo de la Policía Local
ACTO___Miguel Molina y Paco Ponce han felicitado a los nuevos policías y
han reiterado su compromiso con la seguridad en el municipio”

“ya se están tramitando los
expedientes para tres nuevas
plazas de Oficiales y seis nue-
vas de agentes de Policía Lo-
cal; además de seguir dotan-
do de nuevos medios mate-
riales al cuerpo y de conti-
nuar ofreciendo cursos de
formación a la plantilla”.

Por su parte, el alcalde de
Barbate, Miguel Molina, ha
afirmado que “el refuerzo de
la plantilla de la Policía Local
responde al compromiso del
Gobierno Municipal por la se-
guridad en el municipio”.

“Los nuevos agentes permiti-
rán contar con más efectivos
para los servicios que se ne-
cesitan en Barbate, permi-
tiendo una mejor planifica-
ción y organización en la Je-
fatura”, ha añadido el primer
edil, quien ha dado la enho-
rabuena a los nuevos policías
y ha mostrado su satisfacción
porque “los que hoy tomáis
posesión de vuestros cargos,
sois los mejores de vuestra
promoción, y estoy seguro
que contribuiréis a conseguir
un Barbate más seguro”.

FORMACIÓN Para su uso en caso de necesidad

A.I. | Agentes de la Policía Lo-
cal de Barbate han recibido el
Curso de Operador de Táser
que les capacita para portar
esta arma y usarla en caso de
necesidad.

El táser es un arma de elec-
trochoque diseñada para in-
capacitar a una persona o
animal mediante descargas
eléctricas que imitan las se-
ñales nerviosas y confunde a
los músculos motores, princi-
palmente brazos y piernas,
inmovilizando al objetivo
temporalmente.

En palabras del delegado
municipal de Seguridad Ciu-
dadana, Paco Ponce, “segui-
remos trabajando para dotar

a nuestros agentes de todas
las herramientas necesarias
para el buen desarrollo de sus
funciones”. En este sentido,
ha manifestado el edil, “la
formación es un pilar funda-
mental para ello y en esta lí-
nea, de dotar de las capacida-
des y medios necesarios a los
agentes de cuerpos de seguri-
dad locales, continuaremos
desde el Ayuntamiento de
Barbate.

Ponce ha informado ade-
más que se está organizando
por parte de la Delegación de
Seguridad Ciudadana unas
jornadas de primeros auxilios
enfocadas a situaciones de
emergencia y urgencias.

Agentes de la Policía
Local reciben el Curso
de Operador de Táser

con lealtad y responsabilidad
hacia el pueblo de Barbate”.

Nuevas convocatorias
“Gracias al esfuerzo realiza-
do por el equipo de Gobierno,
por las delegaciones de  Re-
cursos Humanos y Seguridad
Ciudadana; y por la Secreta-
ría General; hemos consegui-
do adelantar la incorpora-
ción de los nuevos agentes en
una apuesta firme por la se-
guridad en nuestro munici-
pio”, ha declarado Paco Pon-
ce, quien ha informado que

Agentes participantes en el curso de formación.

necio que se caracteriza por su ignorancia y
por actuar de manera desacertada. No es que
una persona necia no pueda pensar y razo-
nar, sino que piensa y razona mal. La nece-
dad se podría considerar como un enemigo
peligroso, puesto que ni la fuerza ni la protes-
ta tienen el impacto deseado en el necio, por
lo tanto, es más peligroso aún que la maldad,
ya que la maldad puede ser demostrada y
puede conllevar como consecuencia un arre-
pentimiento; sin embargo, el necio se cree su
propia verdad, está convencido de ella lle-
gando incluso a estar satisfecho de sí mismo
y además, puede llegar a la agresión física o
verbal. Por tanto, discutir con el necio y el fa-
nático es una pérdida de tiempo, ya que a és-
te no le importa la verdad o la realidad, sino
sólo la victoria de sus creencias o ilusiones.
José Ortega y Gasset decía que el malvado

descansa algunas veces; el necio jamás.
No hay que perder tiempo en discusiones

que no tienen sentido. Hay personas que por
muchas evidencias y pruebas que les presen-
temos, no están en la capacidad de compren-
der y otras están cegadas por el ego, el odio,
el resentimiento y lo único que desean es te-
ner la razón aunque no la tengan.

también tengo que hacer la distinción de
que ni todos los necios son malvados, ni to-
dos los inteligentes son bondadosos, porque
¿en cuántas ocasiones ha sido más peligroso
el listo que el necio? millones, quizás. Pero
no quiero entrar demasiado en este área pues
significaría desembocar en el terreno de la
ética. La necedad es una deficiencia intelec-
tual del ser humano, aunque, por suerte, no
todos somos necios ni todos somos tan inteli-
gentes. Y para ilustrar todo lo que llevo dicho

hasta ahora, podría servir el cuento del bu-
rro y el tigre que estaban discutiendo sobre
si el pasto es azul o verde. Tan fuerte llegó a
ser la discusión que decidieron someterlo a
un arbitraje, para lo cual, acudieron al le-
ón, rey de la selva. El león contestó afirma-
tivamente a la pregunta del burro si el pasto
era azul . Entonces dicho animal pidió un
castigo para el tigre por contradecirlo. El
rey lo castigó con cinco años de silencio. És-
te aceptó el castigo no sin antes preguntar
al león por qué lo había castigado si sabía
que en realidad el pasto es verde. El león le
contestó que el castigo nada tenía que ver
con el color del pasto, sino que se debía a
que no era posible que una criatura valien-
te e inteligente como él perdiera tiempo dis-
cutiendo con un burro y encima fuera a mo-
lestarlo con esa pregunta necia. ■

¿
Cuántas veces hemos discutido con
personas necias que son incapaces de
entender lo que queremos transmitir o
lo que la razón dicte?

La palabra necedad deriva del latín ‘nes-
cius’ que significa necio y del sufijo ‘-dad’,
que indica cualidad. Por lo tanto, la nece-
dad es la cualidad que describe al individuo

TRÓPICO DE LETRAS

Mari Loli Romero López
Escritora

La necedad

11 de octubre - 8 de noviembre -
13 de noviembre
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Alo largo de la historia, el ser humano ha demostrado una
enorme capacidad de aprendizaje, utilizando su imagina-
ción y creatividad para crear utensilios que le permitieran
adaptarse y sobrevivir a su entorno. Desde el inicio del Pale-

olítico, con la ayuda de huesos, maderas y piedras, fue capaz de cons-
truir herramientas que le permitían cazar y pescar, y con su “GPS ce-
rebral” orientarse en la naturaleza para buscar alimentos y encontrar
el camino de vuelta a casa. Así, gracias a su capacidad mental y curio-
sidad, ha ido dando, durante milenios, respuesta a los problemas que
afrontaba: hogares con todas las comodidades, vehículos y transpor-
tes cada vez más rápidos y seguros, una medicina más eficaz… y un
sinfín de avances que nos han permitido vivir cada vez más y mejor.

La tecnología, aún con sus sombras, ha hecho que las cosas sean
más fáciles en muchos aspectos de nuestra vida diaria, ya sea para
calentarnos el desayuno en el microondas o hacer una videoconfe-
rencia en “Teams” con un compañero de trabajo a 10.000 kilómetros
de distancia. Y puede que, con un razonamiento romántico, pense-
mos a menudo que “antes se vivía mejor”, y que “sin tanta moderni-
dad” todo era más sencillo. Pero probablemente, aunque muchos
tengamos ese pensamiento, pocos —muy pocos— renunciaríamos
verdaderamente a esas “ayudas innovadoras” a las que ya nos hemos
acostumbrado.

La guinda de este “pastel tecnológico”, que ya tenemos en nuestro
horizonte cercano, es la inteligencia artificial: programas informáti-
cos y sistemas computacionales que, con combinaciones de algorit-
mos, imitan la inteligencia humana. Dotada incluso de “capacidad
de aprendizaje”, una cualidad que hasta la fecha creíamos exclusiva
de la especie humana y de algunos animales considerados inteligen-
tes. Los beneficios de sus aplicaciones son cuantiosos, ya que nos
permiten analizar en segundos datos casi infinitos para los que nece-
sitaríamos años, e incluso siglos. Solucionará problemas complejos,
automatizará tareas y nos ayudará en la toma de decisiones. Mejora-
rá de forma exponencial cada una de las técnicas aplicadas a la sa-
lud, la educación, la arquitectura, la comunicación y el transporte.

Pero… ¿no provocará que nos acomodemos demasiado? Probable-
mente sí. Nos hemos hecho dependientes de la tecnología, adictos a
la vacía recompensa que nos da un “WhatsApp” contestado al instan-
te o una compra irreflexiva en internet con solo pulsar la pantalla del
móvil en “añadir a la cesta”. Y si no conseguimos nuestro objetivo al
instante, nuestra cada vez más entrenada impaciencia hará que nos
sintamos frustrados.

Si además existe una “mente artificial” que piense por nosotros…
¿no perderemos facultades cerebrales? ¿No se mermarán nuestras ca-
pacidades mentales? Es evidente que sí. La ciencia ha demostrado
que zonas del cerebro, con funciones específicas para tareas que he-
mos dejado de realizar por cambios en nuestras necesidades, se han
atrofiado a lo largo de nuestra evolución. Depender mentalmente y
delegar en una máquina puede hacer que seamos menos creativos,
que nos volvamos más torpes para tomar decisiones y resolver pro-
blemas. Pero puede que todo forme parte de nuestro progreso, y qui-
zás, siguiendo la línea de la teoría evolutiva del naturalista Charles
Darwin, perderemos o nos desprenderemos de aquellas cualidades
que ya no necesitemos en nuestro futuro. ■

Inteligencia Artificial
Neurólogo

Opinión

El artículo de esta semana será algo más intenso que
los demás, y es que mi relación con la sociedad ca-
da vez me da más quebraderos de cabeza. No sé si
es porque no estamos preparad@s para la hetero-

geneidad o porque simplemente es más cómodo quedar-
nos en un círculo pequeño como zona de máximo confort.

No sé si alguna vez habéis oído o leído sobre el senti-
miento de pertenencia (quizás no lo hayas hecho, pero se-
guro que al leer este artículo sabes a qué me refiero). Pues
bien, el sentimiento de pertenencia se entiende como la
necesidad innata que tenemos los seres humanos de sen-
tirnos parte de un grupo, comunidad o entorno específico.
Es decir, nos identificamos con otras personas que com-
parten características, intereses, valores o metas similares
a los nuestros.

Sentirse como “parte de algo” (ya sea tu comunidad, tu
clase del colegio, tu grupo de amig@s o tu comunidad de
vecin@s) nos da seguridad y apoyo, consiguiendo fortale-
cer nuestra autoestima y nuestra propia autoconfianza.

“Nadie ama a su patria por ser grande, sino porque es
suya”. (Séneca)

Gracias a escribir sobre el sentimiento de pertenencia,
me surge la oportunidad de expresarme acerca de cuatro
conceptos vitales que debemos diferenciar antes de llegar
a una plena inclusión en nuestra sociedad, y por ende, a
que todas las personas tengan forjado ese sentimiento de
pertenencia tan necesario. Estos conceptos son los si-
guientes:

• Exclusión: Imaginad un círculo con muchas personas
dentro, y luego, rodeando el círculo, personas fuera de él.
Excluimos a toda aquella persona que no sea de nuestro
círculo. Ejemplo: no quiero jugar con una persona que no
tiene dinero.

• Segregación: Sigamos imaginando un círculo grande
con muchas personas dentro. Un ejemplo sería la división
entre blanc@s y negr@s en EE. UU., que se ha prolongado
a lo largo de los siglos.

• Integración: El círculo es muy grande, con muchas
personas dentro, pero en el interior de este mismo círculo
se crea otro círculo más pequeño. Ejemplo: aceptar a
alumn@s con discapacidad en un centro educativo, pero
que solo estén en un aula especial para personas con dis-
capacidad.

• Inclusión: Finalmente, un gran círculo con todas las
personas dentro, sin discriminar entre raza, sexo, caracte-
rísticas, religión… TODOS DENTRO con IGUALDAD DE
OPORTUNIDADES, y con un verdadero sentimiento de per-
tenencia.

Tenemos la imperiosa necesidad de construir una socie-
dad inclusiva, donde exista verdaderamente igualdad de
oportunidades, pero ¿está nuestra sociedad preparada pa-
ra ello? Y sobre todo, ¿están capacitad@s nuestr@s polí-
tic@s para crear políticas inclusivas? Quiero pensar que sí,
aunque tengo serias dudas al respecto. ■

25 de septiembre

Hablando...
Gabinete Psicopedagógico Capacita2

Las relaciones humanas pueden llevarnos a dos
extremos muy diferentes: por un lado, el amor
y el cariño, y por otro, el odio y el rencor. Entre
estos, hay un sentimiento que a veces resulta

aún más doloroso: la indiferencia. Todos conocemos
el famoso refrán que dice “que hablen de ti, aunque
sea mal”. Personalmente, prefiero que no hablen a
que lo hagan mal, pero es cierto que la indiferencia,
dependiendo de quién la ejerza, puede ser especial-
mente dolorosa.

En muchas ocasiones, este cambio de actitud en las
relaciones personales entre iguales se debe a diversas
circunstancias. Sin embargo, uno de los factores que
más suelen generar alejamiento o rencor hacia otra
persona es la mentira. La mentira puede tomar varias
formas: intencionada, no intencionada o autojustifi-
cada. La mentira más cruel, sin duda, es aquella que
se dice de manera deliberada para obtener un benefi-
cio propio. Recuerdo, cuando trabajaba para este me-
dio de comunicación, a un “compañero” de la redac-
ción gráfica de otro medio escrito que enviaba a mis
colegas a la Playa de la Yerbabuena a cubrir la llegada
de una patera, mientras que él se dirigía al puerto de
la Albufera, que era donde realmente había sido in-
terceptada la embarcación por la Guardia Civil. Esa es
una mentira intencionada, con la única finalidad de
hacer daño. Dentro de este tipo de mentiras también
podemos incluir las infidelidades de pareja, los ti-
mos, los robos en las empresas, etc.

El segundo tipo de mentira es la que se dice de ma-
nera inconsciente, ya sea por un malentendido o por
circunstancias que escapan de nuestro control. Por
ejemplo, quedar con alguien a una hora y en un lugar
determinados, y que de repente surja un imprevisto
que te impida asistir, además de quedarte sin batería
en el teléfono. Este tipo de mentiras, si eres quien las
causa, suelen generar vergüenza o lo que aquí llama-
mos “apuro” por la persona afectada. Sin embargo, si
eres quien sufre esta mentira, tu reacción dependerá
mucho de tu carácter, de las circunstancias que hayas
vivido en las últimas horas y del control que tengas
sobre tus emociones. Hay quienes se enfadan mucho,
mientras que otros son más comprensivos y solo se
molestan si este tipo de mentiras se repite.

Aunque, para mí, la mentira más cruel es aquella
que nos decimos a nosotros mismos. Defender una
irrealidad para convencer a otra persona o justificar
una acción evidentemente indefendible es muy dañi-
no. No solo perjudica a quien recibe la mentira, sino
también a quien la dice, ya que genera conflictos in-
ternos difíciles de resolver. Si además esta conducta
es patológica, la situación es aún peor, ya que podría
requerir tratamiento médico, aunque muchas veces
las personas se niegan a aceptarlo al negar la reali-
dad. “No darás falso testimonio ni mentirás” es uno
de los 10 Mandamientos que deben cumplir los bue-
nos cristianos. Faltar a la verdad en busca de un enri-
quecimiento indebido es un doble pecado, ya que
también se infringe el séptimo mandamiento: “no ro-
barás”. Por ello, los cristianos no deberíamos permi-
tir que, en un mundo donde el laicismo prevalece so-
bre los preceptos religiosos, desde la propia institu-
ción se siga mintiendo a los feligreses, cada vez más
enfocados en los eventos sociales de la Iglesia que en
los religiosos. 

Tal vez algunos deberían buscar la indulgencia me-
diante una profunda reflexión sobre lo que están afir-
mando y apoyando en las últimas semanas. Mentir
por desconocimiento no es una excusa, ya que ese co-
nocimiento está al alcance con un mínimo de interés
antes de afirmar lo que no es cierto. Pero si preferimos
creer nuestras propias mentiras, puede que la vida se
vuelva más fácil, aunque menos ejemplar.■

La mentira

Reflexiones
des del sofá
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Antes de empezar, advierto que este artículo puede herir la
sensibilidad de algunos estómagos. No lo recomiendo para
leer a media mañana, ya que es muy posible que provoque un

irresistible impulso de asaltar la nevera o entrar en el primer bar que
aparezca.

En España se come de maravilla; es una verdad como un tem-
plo. Según el lugar que se visite, si se prueba algo típico de la zo-
na, una de las partes más agradecidas serán nuestros palada-
res. La lista de manjares que se pueden degustar en nuestra piel
de toro es extensa y selecta, como no podía ser de otra forma.
Como ejemplos, podemos mencionar, entre muchos otros, la
paella, la fabada asturiana, el gazpacho andaluz, el pulpo a la
gallega, el cocido madrileño, el jamón de Jabugo o el cochinillo
de Segovia.

Pero los que hemos nacido en este rincón de la Janda, ya sea-
mos de Barbate, Zahara, Vejer, Conil, Benalup, Medina, Alcalá
de los Gazules o Paterna, no tenemos nada que envidiar a nin-
guno de los alimentos mencionados antes, ni a ninguno de los
platos más sabrosos de nuestro país.

Y no me refiero solo al atún, ese pescado que tiene enamora-
do al Imperio del Sol Naciente. Aunque, puestos a elegir, si ha-
blamos de nuestra zona, lo prefiero encebollado.

Así pues, dejamos de lado el mar y nos vamos al campo, don-
de también se puede confeccionar un menú digno de unas
cuantas estrellas Michelin. Para empezar, hay todo un muestra-
rio de productos vegetales de primera calidad, como espárra-
gos, palmitos, tagarninas o níscalos.

Si pasamos a los entremeses, en el plato habría caracoles,
morcilla o queso Andazul, por ejemplo.

Es difícil que todavía quede algún hueco en el estómago, pe-
ro si es así, se podría llenar con un filete de carne de retinto o de
ternera ecológica de la sierra del Retín. Auténticos "bocatos di
cardinale".

Toda comida que se precie debe ser rematada con un buen
postre. Y en la Janda lo tenemos. Se trata de algo tan exótico co-
mo exquisito: el dulce de mojama, un bombón que hará que sal-
ten las lágrimas.

Por lo tanto, aquel que, según cuentan, fue engañado con
una simple manzana resistiría muy poco tiempo en este paraíso
antes de que su estómago fuese seducido.

Como comenté al principio de este artículo, la lista de manja-
res es muy selecta. De todas formas, los alimentos que tenemos
la suerte de disfrutar en este rincón podrían formar parte, sin
ningún tipo de duda, de esa serie de exquisiteces.

En fin, además de alegrar la vista y el alma, toda la gente que
nos visita vuelve encantada, al son del ruido de sus tripas de-
mandando nuestra comida.

Ahora ya sí que puedes tomarte una tapita de algo, porque se-
guro que tus tripas también están sonando. ■

Días de barrunto

José Manuel Infante
Escritor

Buen provecho
TURISMO Evento organizado por la Asociación Turística Skal

A.B.
BARBATE | La Consultora Am-
biental Trafalgar, con sede en
Barbate, ha sido galardonada
en la categoría Biodiversidad
terrestre y marina, en el mar-
co del I Foro Internacional de
Turismo Skal 2024, celebrado
en Cádiz y Jerez. Este recono-
cimiento, otorgado por la
Asociación Turística Skal, re-
salta la importante labor de la
consultora en la protección y
promoción de la biodiversi-
dad local, tanto terrestre co-
mo marina, en Barbate y en la
provincia de Cádiz.

El evento, que fue inaugu-
rado en la sede de la Diputa-
ción de Cádiz por su presiden-
ta, Almudena Martínez, ha
reunido a más de un centenar
de profesionales del turismo
provenientes de varios paí-
ses, poniendo el foco en el tu-
rismo sostenible y las relacio-
nes internacionales.

Con una sólida trayectoria
en proyectos de conservación
y restauración ecológica en la
costa gaditana, esta empresa
barbateña dirigida por María
Dolores Iglesias y Ana Isabel
Lorenzo, ha sido reconocida
por su labor en la protección
de la biodiversidad marina y
terrestre, contribuyendo al
desarrollo de un modelo tu-
rístico que armoniza con los
principios de sostenibilidad.

María Dolores Iglesias y Ana Isabel Lorenzo, en el Foro Internacional.

La Consultora Trafalgar,
galardonada en el Foro
de Turismo Skal 
CATEGORÍA___Dirigida por María Dolores Iglesias y
Ana Isabel Lorenzo, ha obtenido el premio en por su
labor en la protección de la biodiversidad

nibilidad y Economía Azul,
Gema Rivera, ha mostrado su
felicitación Dori y Ana desta-
cando que “este reconoci-
miento pone en valor el traba-
jo de la Consultora Trafalgar y
el compromiso de nuestro
municipio y nuestra provin-
cia con la sostenibilidad”.
“La protección de nuestros
ecosistemas es esencial no
solo para el medio ambiente,
sino también para el desarro-
llo económico de un turismo
responsable y sostenible en
nuestra costa”, ha declarado
la edil, quien ha emplazado a
las promotoras de la empresa
a una próxima recepción en el
Ayuntamiento, para “seguir
planteando acciones y pro-
yectos conjuntos”.

Este galardón subraya su im-
pacto positivo en la preserva-
ción de los ecosistemas natu-
rales, esenciales para el
atractivo turístico y la salud
medioambiental.

La Consultora Ambiental
Trafalgar es una empresa con
sede en Barbate, Cádiz, dedi-
cada a la conservación y res-
tauración de la biodiversi-
dad, tanto terrestre como ma-
rina. Desde su fundación, ha
trabajado en diversos proyec-
tos locales para asegurar la
preservación del entorno na-
tural en la región, combinan-
do ciencia, gestión medioam-
biental y educación.

En nombre del Ayunta-
miento de Barbate, la delega-
da de Medio Ambiente, Soste-

Jornada
contra la
‘Basuraleza’
en la Playa
del Carmen

A.I. | Bajo el lema ‘1m2 contra
la Basuraleza’, las delegacio-
nes de Medio Ambiente y Pla-
yas del Ayuntamiento de Bar-
bate, con la colaboración de
Voluntarios Trafalgar; han or-
ganizado una Jornada de
Limpieza en la Playa del Car-
men que tendrá lugar el lunes
30 de septiembre, con partida
desde la Plaza del Faro (junto
a la veleta del atún), a las 9.30
horas.

Esta iniciativa persigue mo-
vilizar a la ciudadanía para li-
berar la naturaleza de basura
que contempla, además de la
limpieza y adecentamiento
de la zona elegida, celebrar
una jornada de convivencia
en la que los participantes to-
men conciencia de la impor-
tancia de mantener limpio
nuestro entorno.

Antes del inicio de la jorna-
da, todos los participantes re-
cibirán bolsas y guantes para
garantizar su seguridad y fa-
cilitar su labor.

MEDIO AMBIENTE
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Cámara digital

El 4 de octubre se
celebra el Día del Mayor 
■ La Delegación del Mayor
celebrará el Día Internacional del
Mayor, el próximo viernes 4 de
octubre, con un almuerzo en el
Parque Infantil y actuaciones
musicales.  Hasta el 30 de
septiembre, las personas
interesadas pueden realizar su
inscripción en el CPA para
Mayores (Hogar del Pensionista).

Celebradas las II Jornadas de
Patrimonio y Naturaleza
■ Medio centenar de personas participaron en las segundas
Jornadas de Patrimonio y Naturaleza, organizadas por Amigos de la
Laguna de la Janda, con la colaboración de la Delegación de Medio
Ambiente del Ayuntamiento de Barbate.

Estas jornadas permitieron a los asistentes adentrarse en la
historia y el pasado de la Laguna de la Janda, y reflexionar sobre el
presente y futuro de este espacio, que ha sido testigo de
importantes capítulos de nuestra historia y sigue siendo un refugio
vital para la biodiversidad de este maravilloso rincón. 

Con motivo de estas jornadas, se instalaron sendas muestras
expositivas en la Lonja Vieja  y se desarrolló una visita guiada a la
Laguna de La Janda para la observación de aves, paisaje y
patrimonio.

■ El edificio de Asuntos Sociales,
ubicado en la barriada Blas Infante,
vuelve a acoger el presente curso el
Taller de Pintura y Manualidades
que imparte Manoli Mateo.

Una iniciativa social y cultural que
lleva años realizándose en el
municipio y donde los alumnos y
alumnas dan una muestra enorme
de creatividad, a la vez que
colaboran con sus trabajos en
diversos eventos que se organizan
desde las distintas delegaciones del
Ayuntamiento.

El Taller está abierto a toda la
ciudadanía, por lo que cualquier
persona puede participar.  

Comienza el
Taller de Pintura
y Manualidades 

Ubago premia a Aitana Ligero,
alumna del IES Trafalgar
■ La joven Aitana Ligero Alvarado, estudiante del IES Trafalgar, ha
sido distinguida en la primera edición de los premios otorgados
por la empresa Ubago dedicados a la memoria del consejero de
Educación, Javier Imbroda.

Estos premios, reconocen el esfuerzo y la excelencia de los
estudiantes de Formación Profesional Dual que han demostrado
un rendimiento destacado durante su formación en las distintas
instalaciones de la empresa. 

Aitana Ligero, que ha cursado el grado medio de Técnico en
Elaboración de Productos Alimenticios en el IES Trafalgar y ha
realizado su formación práctica en la planta de producción de
Ubago en Barbate, ha sido galardonada por su destacada labor y
dedicación.

Es importante resaltar que el Grupo Ubago ha mostrado un
compromiso firme con la Formación Profesional Dual desde 2018,
colaborando en múltiples proyectos educativos y ofreciendo a los
estudiantes la oportunidad de realizar prácticas en sus centros de
producción ubicados en Málaga, La Línea y Barbate.

Gran acogida del
cortometraje sobre el Zapal
■ El Parque Infantil ha sido escenario del esperado estreno
mundial del cortometraje de ficción documental ‘Zapal, la
Memoria de una fotografía’, La proyección atrajo a cientos de
personas que se congregaron para disfrutar de esta obra,
codirigida por Francisco Artacho y José Luis Tirado, y que cuenta
con la voz de la barbateña Yolanda Marín.

La narrativa se centra en una fotografía de 1937 tomada en el
Zapal, que retrata a seis mujeres, cuatro niños y tres niñas. A
través de la voz de María “La ratona”, se narra la vida en este
asentamiento chabolista, en el contexto de la Guerra Civil, la
represión y el auge de la pesca en la región. ‘ZAPAL’ invita a
reflexionar sobre los submundos de las periferias urbanas y los
desplazamientos forzados provocados por la precariedad y los
conflictos bélicos.
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PESCA VETERANOS

Celebrado el Nacional

■ En las playas de Melilla se celebró, el
pasado fin de semana,  el X Campeonato
de España de Pesca Mar- Costa en cate-
gorías Másters (+55 años). 

PÁDEL FEMENINO

Barbateñas
subcampeonas
de Andalucía
■ El pasado sábado se celebró en
Mijas (Málaga) el Campeonato de
Andalucía de selecciones provin-
ciales en categoría Veteranas,
donde Cádiz se proclamó subcam-
peón, con las barbateñas Montse
Tamayo y Dori Melero como dos
de sus integrantes.

FÚTBOL

Un año más en la
Copa Diputación 

■ La Escuela Municipal de Fútbol ‘Ma-
nuel Quintero’ de Barbate estará pre-
sente en la Copa de Fútbol Educativo
2025, en la que participan dieciséis es-
cuelas de toda la provincia.

Un programa que desarrolla el
Servicio de Deportes de la Diputación
de Cádiz y que en esta edición 2025,
participarán escuelas de diferentes
municipios, ya que a las participantes

Buen inicio
para el
Barbate CF
PARTIDOEl domingo visitará al
Trebujena a las 18,00 horas

FÚTBOL Comenzó la Liga en Primera Andaluza Sénior con el Barbate CF sumando cuatro puntos en las dos primeras jornadas

El Barbate CF celebrando en el vestuario su triunfo ante Algeciras ‘B’.

Redacción
BARBATE| Se inició la competi-
ción liguera en la Primera
Andaluza Sénior, categoría a
la que retorna el Barbate CF,
ahora dirigido por Chiqui Re-
yes, y en la que están inte-
grados un total de dieciséis
equipos.

En su debut liguero, al
equipo ‘rojillo’ le tocó viajar
hasta tierras campogibralta-

reñas, para medirse en el
Campo ‘La Menacha’ al Alge-
ciras ‘B’.

Una salida productiva,
pues el Barbate CF logró me-
ter los tres puntos en litigio
en su zurrón, venciendo por
un gol a dos, en un partido
donde le tocó remontar en el
marcador.

Y es que fue el filial algeci-
reño el que abrió la ‘lata’

Una cita donde, como integrantes
de Andalucía ,participaron los pesca-
dores del barbateño Club ‘El Atún’,
Francisco Javier González Ruiz y Juan
Godino Cervera, que lograron la
cuarta plaza por equipos, aunque en
el concurso individual no subieron al
podio.

contracorriente al conjunto
de Chiqui Reyes, pues fue el
cuadro guadalqueño que di-
rige David Navarro, el que
abrió el marcador, culmi-
nando Jhon un buen contra-
golpe, pillando despreveni-
da a la zaga barbateña.

Corría el minuto 62 y al
Barbate le sentó como un ja-
rro de agua fría el tanto enca-
jado, tardando en reponerse
y en volver a cercar la porte-
ría rival. 

cuando corría el minuto
veinticinco de juego, por me-
diación de Recagno que
acertó a batir la meta defen-
dida por López.

El paso por vestuarios sen-
tó bien al cuadro ‘rojillo’ que
en el minuto 55, niveló nue-
vamente la contienda por
mediación de Cota y que a
falta de siete minutos para el
término del tiempo regla-
mentario, anotó su segundo
tanto, obra de Miguel Ángel,
consumando el retorno con
victoria a la Primera Andalu-
za.

El pasado domingo, en la
segunda jornada, el Barbate
CF recibió en el ‘Municipal’
la visita del CD. Guadalcacín. 

Un partido bastante dispu-
tado que finalizó con empate
a un gol en el marcador, de-
jando al Barbate CF con cua-
tro puntos, ocupando la sex-
ta posición de momento en
una tabla clasificatoria co-
mandada por la UD. Roteña
con seis puntos, que ha sido
el único equipo capaz de su-
mar dos victorias en estas
jornadas iniciales.

Nuevamente le tocó remar

En un partido de mayor
dominio territorial del Bar-
bate,  aunque exento de
buen juego de ambos con-
tendientes, por las malas
condiciones del terreno de
juego, el cuadro ‘rojillo’, en-
contró el justo premio del
empate en tiempo de des-
cuento. Una incursión por
banda izquierda de Calle,
acabó con centro al área pe-
queña donde el balón tocó
en el brazo del guadalqueño

Fran Domínguez, entendien-
do el colegiado que había
ocupado un espacio sufi-
ciente para evitar peligro so-
bre el marco, decretando pe-
na máxima.

La circunstancia fue apro-
vechada por José Mari Ro-
mán para marcar desde los
once metros y poner las ta-
blas definitivas en el marca-
dor, en un partido en el que
el Barbate acabó con diez ju-
gadores por la expulsión en
el tramo final de Jesús De Go-
mar.

Este fin de semana, se dis-
puta la tercera jornada de Li-
ga, en la que al Barbate CF, le
toca viajar para rendir visita
al Trebujena CF.

Un partido que se disputa-
rá este domingo a partir de
las 18,00 horas en el Campo
‘Antonio Temblador Barrios’.
De momento, el cuadro tre-
bujenero llega a la cita en
undécima posición, con un
solo punto sumado.

Lo consiguió en la primera
jornada en casa ante la AD.
Taraguilla (1-1). Llega tras
haber perdido en en su visita
al Arcos CF (3-2).

en la edición anterior (Algeciras, Arcos
de la Frontera, Chiclana, Ubrique, Rota,
Barbate, Vejer de la Frontera, San
Fernando, Conil de la Frontera, Medina
Sidonia, Paterna de Rivera y
Villamartín), se les suman Prado del Rey
y El Bosque, aumentando la presencia de
este programa en la Sierra de Cádiz.

La Copa Diputación busca fomentar la
práctica del fútbol mediante un sistema
no competitivo, basado en catorce
convivencias entre las escuelas, en el
que los protagonistas son los niños y
niñas de la provincia. 

Este año además se incluye la
categoría infantil como novedad en la
competición.
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POLIDEPORTIVO La mayoría de las actividades ofertadas se desarrollarán en el ‘Poli’ REMO Campeonato Andaluz  ‘Beach Sprint’

Redacción
BARBATE | La Delegación de De-
portes del Ayuntamiento de
Barbate dio a conocer las  ac-
tividades deportivas para la
temporada 2024-25, con una
amplia oferta diseñada para
fomentar el deporte en todas
las edades.

El Polideportivo Municipal
será el principal escenario
donde se podrá disfrutar de
disciplinas variadas como
fútbol, balonmano, atletis-
mo, gimnasia rítmica, patina-

je, ballet, flamenco fitness,
pádel y remo, entre otras;
aunque también se desarro-
llarán actividades en otros es-
pacios municipales.

El objetivo de este programa
es promover la práctica de-
portiva en un ambiente salu-
dable, accesible y seguro,
donde niños, jóvenes y adul-
tos puedan disfrutar del de-
porte y mejorar su calidad de
vida. 
Para ello, se cuenta con el

gran trabajo de los clubes,

esencial para nuestro munici-
pio", añadiendo que “somos
conscientes de la necesidad
de mejorar las instalaciones
deportivas para que estas ac-
tividades se desarrollen en
las mejores condiciones y en
ello estamos trabajando”.

Para más información sobre
las inscripciones y detalles de
cada actividad, los interesa-
dos pueden dirigirse al Poli-
deportivo Municipal de Bar-
bate (C/ Joaquín Blume s/n-
Teléfono: 956063624 -Email:
deportes@barbate.es). 
Si su opción es contactar di-

rectamente con los clubes, es-
ta será la manera: Escuela
Fútbol (tfo:662282597); Gim-
nasia Rítmica (tfnos:
676768097/605657814); Ba-
loncesto(tfno: 661390444/
email:baloncestobarbate@g
mail.com) Balonmano Club
‘Recortes de Mojama’ (tfno:
615995727/email: recortesde-
mojama@gmail.com); Balon-
mano Club BM. Barbate (tfno:
610066453/ email: balonma-
nobarbate@gmail.com);
Atletismo (tfno:
616548375);Patinaje artístico
(tfo: 602508303); Patinaje en
línea- grupo ‘Activate’ (tfo:
613068050); Tenis de Mesa
(tfo: 696877880); Ballet y Fla-
menco-Fitness ‘Manuela Ru-
bio’ (tfo: 685578927); Remo
(tfno: 645307532); Pádel y Vo-
ley (tfo: 956063624).

BARBATE | En La Línea de la
Concepción, concretamente
en la playa de Poniente, se ce-
lebró el pasado fin de sema-
na, el Campeonato de Anda-
lucía de Remo, en la modali-
dad ‘Beach Sprint’, que cum-
plió su tercera edición.

Hasta territorio campogi-
braltareño, se desplazó una
representación del Club Re-
mo Barbate, logrando José
María Cagigas subir a lo más
alto del podio en la categoría
Veteranos masculino en la
prueba de C-1x500.

También participaron co-
mo integrantes citado club
barbateño, Antonio Joaquín
Infante y Sebastián Leal. Los
tres citados compitieron tan-
to en categoría absoluta como
veteranos masculino.

El ‘Beach Sprint’ será próxi-
ma disciplina olímpica en los
Juegos de Los Ángeles 2028.
En esta prueba andalu-
za,participaron 137 tripula-
ciones procedentes de diez
clubes procedentes de las
provincias de Cádiz, Málaga y
Sevilla.

Raquel Moral, delegada de Deportes del Ayuntamiento de Barbate, presentando el cartel.

Arriba, representación barbateña. Abajo, Cagigas con el oro colgado.

Amplia oferta deportiva
para la temporada 24/25

Oro de Cagigas en
el  Andaluz

MORAL___La delegada de Deportes, Raquel Moral, agradece a los clubes y
asociaciones el gran trabajo que realizan para ofertar sus cursos

30 VIERNES, 27 DE SEPTIEMBRE DE 2024 viva

asociaciones y grupos depor-
tivos locales que, una vez
más, se han volcado en ofre-
cer lo mejor de su experiencia
y profesionalidad.
La delegada de Deportes, Ra-

quel Moral, ha querido desta-
car la importancia de la cola-
boración de estos clubes, así
como “el esfuerzo que reali-
zan para hacer posible este
variado programa”, resaltan-
do que su “su labor en la for-
mación y en la promoción de
los valores deportivos es
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Precipicio o sitio alto, peñascoso y escarpado.- 2:
Epopeya homérica. Artículo (Pl).- 3: Infinidad, sinnúmero (Pl). Nota
musical.- 4: Municipio de Almería. Símbolo químico.- 5:
Ascendencia, linaje, especialmente el noble (Pl).- 6: Al revés, are.
Vocal repetida.- 7: Organismo internacional. Letra griega.- 8:
Descorre. Pronombre personal (Pl). Apócope de fraile.- 9: Avenar,
desaguar. Nombre de letra (Pl).- 10: Escucháis. Use.- 11: Voz para
hacer detenerse a una caballería. Cierto mes. Preposición.

VERTICALES.- 1: Separados, desunidos.- 2: Su-mo sacerdote de los
israelitas. Pujanza, valor.- 3: Pesadumbre, desazón moral (Pl).- 4:
Voz onomatopéyica con que se expresa el ruido que hace una perso-
na o cosa al caer o chocar contra algún objeto. Palpitan.- 5: Al revés,
hasta fines de la Edad Media, el que tenía a su cargo la guardia de
un castillo o fortaleza. Todavía.- 6: Avestruz de América. Punto car-
dinal.- 7: Nombre de letra. Terminación verbal.- 8: Al revés, aflicción
(Pl). Al revés, interjección.- 9: Artículo. Antigua dependencia espa-
ñola del África occidental cedida a Marruecos en 1969.- 10: Al revés,
cerrar con lacre. Ore.- 11: De hueso (Pl). Entren.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1:  Variedad,  complejidad.- 2: Que no admite duda
o equivocación (Fem y Pl).- 3: Naturales de cierto país de Europa (Pl).
Nota musical.- 4: Querráis. Labre.- 5: Letra griega. Perteneciente al
viento norte.- 6: Número romano. Aplícase a los cuerpos de diferen-
te composición química  e igual forma cristalina, que pueden crista-
lizar asociados.- 7: Al revés, tapad. Prefijo.- 8: País de Asia antiguo.
Aféresis de anea.- 9: Al revés, corindón cristalizado de color azul.
Vestidura usada por las mujeres de Grecia.- 10: Nombre dado a la
Virgen María (Pl). Nombre de letra.- 11: Plaza, ruedo (Pl). Ramillete,
manojo (Pl).

VERTICALES.- 1: Despilfarrar.- 2: Superlativo de enemigo.- 3:
Márchate. Sorteos.- 4: Ecuánime, sensato, prudente.- 5:  Calle de un
pueblo (Pl). Cierto bollo (Pl).- 6: Preposición. Abertura.- 7: Al revés,
tribu indígena que ocupó territorios entre los ríos entre los ríos
Bermejo y Salado. Igual, parejo.- 8: Número. Natural de cierta ciu-
dad de Francia (Fem).- 9: Al revés, símbolo químico. Al revés, con-
junto de los premios menores de la lotería nacional.- 10: Al revés,
presumid, alardead. Elevado.- 11: Al revés, infusión estomacal (Pl).
Plural de vocal. 
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Colonia griega del Bajo Egipto.- 2: Pompa, ostenta-
ción.- 3: Avaro, cicatero. Comedor de la servidumbre en las casas de los
grandes.- 4: Sosegarte.- 5: Hacendosas, trbajadoras.- 6: Prestar oídos.
Accidente geográfico (Pl). Número romano.- 7: Símbolo químico. Cierto
pariente. Prefijo que significa anterioridad, prioridad o encarecimiento.- 8:
Altar. Inteligencia artificial. Matrícula de coche.- 9: Tercer hijo de Jacob.
Temerario.- 10: Gobierno de pocos (Pl).- 11: Insípidos. Al revés, estimaba,
veneraba.

VERTICALES.- 1: Apócope. Cantidad exigua con que se contribuye para un
fin (Pl).- 2: Ciudad y puerto de Grecia, en el golfo de argos. Al revés, inter-
jección.- 3: Recluir, internar. Segunda dinastía que reinó en Portugal.- 4: Al
revés, dícese de un grupo de lenguas afines habladas en África ecuatorial
y meridional. Planta gramínea.- 5: Símbolo químico. Municipio de Cáceres.
Carta de la baraja.- 6: Miembro de una de las muchas asociaciones que
tuvieron principio en los Estados Unidos de América. Terminación verbal.-
7: Antiguo país situado al norte de Babilonia. Al revés, adverbio de lugar.-
8: Cierto vino (Pl). Al revés, islote fluvial en la desembocadura del Ebro.- 9:
Imagines, concibas. El mayor grupo de Seguros de vida asiático.- 10:
Salobridad. Al revés, fruto en espiga densa de ciertas gramíneas, como el
maíz.- 11: Informe, expediente. Al revés, campeón.
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Álvaro Rodríguez del Moral
BARBATE

La gran polvareda mediática
que siempre ha rodeado la me-
moria del diestro Francisco Ri-
vera ‘Paquirri’ en torno a su

herencia, sus matrimonios y hasta
las cuitas de sus herederos sube de
volumen a punto de cumplirse cuatro
décadas de su trágica muerte en Po-
zoblanco (Córdoba), corneado por el
toro ‘Avispado’.

Pero más allá de todo eso, 'Paquirri'
fue ante todo un gran torero además
de uno de los personajes más conoci-
dos de la España de los 70 y primeros
80 del pasado. Nacido en un ambien-
te humilde, escaló desde lo más bajo
hasta alcanzar la primera fila de su
profesión y codearse con los más
grandes. El aura de ‘Paquirri’ trascen-
día del ámbito del mundillo taurino.

También era un famoso. Su primer
matrimonio con Carmina Ordóñez, el
divorcio posterior, sus cuitas senti-
mentales y, finalmente, la boda con
Isabel Pantoja le habían convertido
en un personaje popular y carne del
papel cuché, aunque su popularidad
estuvo apoyada en su primacía profe-
sional y taurina.

Nació en 1948 en una casita, casi
una choza, sin luz ni agua, en Zahara
de los Atunes. Aún era muy pequeño
cuando Antonio Rivera, su padre, ac-
cedió a la conserjería del matadero
de Barbate, escenario de sus prime-
ros escarceos taurinos emulando a su
hermano José, ‘Riverita’, que tam-
bién quería ser torero.

Toreó en público por primera vez
con pantalones cortos y en una plaza

Nació en 1948
en una casita,
casi una choza,
sin luz ni agua,
en Zahara de
los Atunes.
Aún era muy
pequeño
cuando
Antonio
Rivera, su
padre, accedió
a la conserjería
del matadero
de Barbate,
escenario de
sus primeros
escarceos
taurinos 

improvisada por los colonos de la aldea
tarifeña de Tahivilla. Pero el debut con
el vestido de torear –prestado por Mi-
guelín- no tardaría demasiado. Anto-
nio Rivera montó una herrumbrosa
portátil en Barbate para que 'Paquirri'
oficializara su presentación el 16 de
agosto de 1962 con 14 años cumplidos.

La alternativa se preparó para el 17 de
julio de 1966 en Barcelona pero
'Paquirri' resultó cogido antes de que
Antonio Bienvenida pudiera cederle los
trastos. Finalmente pudo doctorarse en
la misma plaza el 11 de agosto de manos
de Paco Camino y en presencia de El Vi-
ti con un toro de Urquijo. Se había con-
vertido en matador pero se encontró, de
pronto, en medio de la impresionante
baraja de estrellas de los años 60.

Había que plantar cara a los colo-
sos, encontrar su propio camino. José
Flores 'Camará', el mitificado apode-
rado de Manolete, supo moldear aquel
diamante en bruto a pesar de las du-
das: “Aprende a ser yunque para cuan-
do seas martillo” fue la célebre frase
que el legendario apoderado cordobés

grabó en el subconsciente de su torero
que la colocó, pintada en unos azulejos,
en su finca Cantora.

Trayectoria taurina
Francisco Rivera ya navegaba con desen-
voltura por las ferias en la bisagra de las
décadas de los 60 y 70. Aún le quedaba
dar el paso definitivo: pasar esa raya dife-
rencial que lo igualara a los grandes
maestros, lo que consiguió, definitiva-
mente, en 1971. Comenzaba su propia era.

La década de los 70 marca la plenitud
profesional de ‘Paquirri’, que aún tuvo
que salvar algunos baches. En 1978 re-
sultó gravísimamente herido en Sevilla
por un toro de Osborne durante el tercio
de banderillas. El 24 de mayo de 1979 lle-
garía en Madrid la consagración como
gran maestro del toreo cuajando de cabo
a rabo al célebre toro ‘Buenasuerte’,
marcado con el hierro de Torrestrella, su
ganadería predilecta.

Su última salida a hombros por la
Puerta del Príncipe de la Maestranza de
Sevilla fue el 28 de abril de 1981. Cortó
tres orejas, arrasó con todos los pre-
mios... pero, dos días después y en esa
misma feria, sufrió una brutal voltereta
cuando recibía a portagayola a otro
ejemplar de Torrestrella que iba a que-
brar para siempre su regularidad. La
guerra del toreo había acabado para él.

Dos años después, en la primavera de
1983, llegaba el matrimonio con Isabel
Pantoja. El reloj ya estaba en marcha. La
temporada de 1984 se había planteado
como una recogida de los muchos fru-
tos sembrados a lo largo de dos décadas
de oficio. El torero ya barruntaba su reti-
rada pero el destino estaba escrito en
Pozoblanco. ■

Paquirri, figura del toreo y
personaje del papel cuché

Francisco Rivera ‘Paquirri’. EFE

SOCIEDAD Se cumplen cuarenta años de la trágica muerte en Pozoblanco del famoso torero

FAMA__Su popularidad estuvo apoyada siempre en su primacía profesional y taurina

E
l Patio del Centro Cultural El Matadero
ha acogido la presentación del libro
‘Paquirri, en primera persona’,
coincidiendo con el 40 aniversario de la
muerte del torero. El evento, cargado de

emotividad, contó con la presencia del alcalde,
Miguel Molina, y las ediles Ana Valencia y Gema
Rivera, así como de numerosas personas y
medios de comunicación que no quisieron
perderse este acto cultural .

El autor del libro, el periodista Alfredo
Sánchez, presentado por Cristóbal Ruiz, habló a
los asistentes sobre su obra, publicada por
Sevilla Press, que es una actualización que
recorre la vida y legado del torero, destacando
aspectos poco conocidos de su vida personal y
profesional.

El acto contó con la interpretación de ‘Alfileres
de colores’ a cargo de la cantante barbateña
María del Mar Ramos, y con una emotiva
actuación de la cantante Pilar Boyero,
acompañada por Lázaro Zaldívar al piano, quien
interpretó clásicos en honor a la figura de
Paquirri.

La presentación forma parte del programa
cultural ‘Barbate es Cultura en Otoño’,
organizado por la Delegación de Cultura del
Ayuntamiento de Barbate y se ha desarrollado
en un lugar que tiene un significado especial, ya
que fue donde Paquirri dio sus primeros pasos
en el mundo del toreo.

Alfredo Sánchez, autor ‘Paquirri, en primera
persona’,  ha realizado una importante
donación a la Biblioteca Municipal de varias de
sus publicaciones que quedan a disposición de
la ciudadanía. ■

‘Paquirri, en
primera persona’ 

Alfredo Sánchez presenta su libro
en el Centro Cultural El Matadero 


